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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВОЗВРАЩЕНИЕ СССР — ЗЛО ДЛЯ РОССИИ
Читайте 3-ю стр.

Дмитрий НЕКРАСОВ,
эксперт Комитета 

гражданских инициатив

Фракция КПРФ решила ликвидиро-
вать коллекторов как класс. В понедель-
ник в Госдуму будут внесены поправки 
в Закон «О потребительском кредите», 
которые предусматривают запрет банкам 
перепоручать возврат долгов третьим 
лицам. Задолженность с граждан можно 
будет взыскать только через суд. Авторы 
законопроекта — Валерий Рашкин, Сергей 

Обухов, Ольга Алимова, Владимир Родин, 
Александр Потапов, Сергей Решульский, 
Николай Разворотнев. Если поправки при-
мут, в Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских агентств 
(НАПКА) предрекают обрушение отече-
ственного кредитного рынка.

Читайте 3-ю стр.

КОЛЛЕКТОРЫ МОГУТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ РАБОТЫ

Коммунисты вступились за должников

1 апреля в 29-й раз вручи-
ли Национальную кинопремию 
«Ника». Итоги 2015 года под-
вели за полночь. Послевку-
сие осталось специфическое: 
словно все мы собрались по-
здравить с днем рождения 
актрису Ольгу Дроздову.  
Но 1 апреля и не то возможно.

Читайте 5-ю стр.

НА ДНЕ РОЖДЕНИЯ ОЛЬГИ ДРОЗДОВОИ
Первоапрельское 

вручение 
Национальной 

кинопремии 
«Ника»

Эрдоган  
как главный 

«интересант» 
войны между 

Арменией  
и Азербайджаном 

ДЖЕННИФЕР 
ЛОПЕС 
ПОКОРЕНА 
МОСКОВСКИМ 
ПОВАРОМ
«МК» выяснил 
подробности 
трапезы 
голливудской 
звезды

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ДЕНЬ ОПРИЧНИКА
Они любить умеют только мертвых… Нет, те-

перь не так: они бояться могут только мертвых. 
Хороший Немцов — мертвый Немцов, так, 

возможно, предполагали убийцы оппозиционера. 
А теперь: мертвый Немцов — страшный Немцов. 
Борис Ефимович погиб, но дело его живет. Контора 
(глубокого бурения) продакшн представляет. Теле-
визионный фильм «Эксгумация Немцова» (при 
участии «Новых русских сенсаций»).

Молодая женщина (имя уже неважно). Ее на-
зывают последней любовью Немцова. Маленький 
сынишка на руках по имени Борис Борисович 
(двух мнений быть не может!). Она готова мстить 
всем: предыдущим женщинам Немцова, либе-
ральной оппозиции, которая ее предала, отвергла 
в трагический момент… Она любит только одного 
человека (двух мнений быть не может!), поэтому 
походя сообщает на камеру о его неимоверных 
миллионах. Она вообще все делает на камеру… Так 
любит, что с лопатой наперевес идет к его могиле. 
Чтобы выкопать тело для эксгумации. Доказать 
всем, чей это сын. И получить причитающееся с 
погибшего отца.

Голливуд утирает слезы, Голливуд отдыхает. 
Потому что когда говорят и показывают «Новые 
русские сенсации» — никакой Тарантино вместе 
со Спилбергом им в подметки не годятся. «Оскар» 
в студию!

Но Контора гуманна, оставляя мертвым хоро-
нить своих мертвецов. Через свой сливной бачок из 
трех букв она снимает кино и про живых. Картина 
маслом называется «Касьянов день». В главной 
мужской роли… Угадайте с трех раз. Да, глава 
партии ПАРНАС, любитель пробовать кремовые 
торты не по своей воле Михаил Касьянов. Камера, 
в которой он еще, слава богу, не сидит, залезла к 
нему в постель.

Давно пора! Наконец-то государство проявило 
волю и вопиющую нравственность. В главной жен-
ской роли — товарищ по партии. Не волнуйтесь, 
она женщина! 

Читайте 3-ю стр.

Станислав 
Говорухин —  
лучший 
режиссер.

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

КТО ЗАЖЕГ ЗАКАВКАЗСКИЙ ОГОНЬ

Разведка боем 
часто означает, 
что настоящий бой 
еще впереди

Утром в воскресенье, по сообщениям минобо-
роны Азербайджана, обстановка в Нагорном Кара-
бахе была стабильной, боевые действия, вспых-
нувшие в ночь на субботу, прекратились. Однако 
руководство Нагорно-Карабахской республики 
(НКР) утверждает, что на юго-востоке и севере 
региона продолжаются активные бои. В столице 
НКР Степанакерте проходят сборы добровольцев, 
ветеранов карабахской войны начала 90-х, фор-
мируются списки резервистов. Накануне в Сети 
появилась видеозапись, на которой можно увидеть 
колонну с комплексами оперативно-тактического 
назначения 9К72 «Эльбрус» с ракетами Р-17 «Скад», 
а также артиллерийскими установками и грузовика-
ми с военными, которая проследовала со стороны 
Еревана в сторону Нагорного Карабаха.

Читайте 2-ю стр.

Летом 2005 года я ездил в командировку в Азербайд-
жан и посетил среди прочего город Гянджу. Радушные 
хозяева повезли меня высоко в горы, и через несколько 
часов мы оказались на берегу озера дивной красоты. 
Естественно, я начал стягивать с себя футболку, собираясь 
окунуться в эту манящую водную гладь. Но тут на лицах 
моих сопровождающих отразился откровенный ужас: «Ты 
что! Ты окажешься в зоне досягаемости вражеских снай-
перов! Что мы будем делать, если тебя подстрелят?!» 

Читайте 2-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

15 марта 
в Анкаре 
президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев 
и лидер 
Турецкой 
Республики 
Реджеп Тайип 
Эрдоган 
провели 
встречу один 
на один. 
Спустя 17 
дней в НКР 
возобновились 
бои.

«ОТТАЯВШИИ» КАРАБАХ
Сбитый азербайджанский 
вертолет Ми-24.

Жертрвы среди мирного 
армянского населения.

В БОСТОНЕ 
РОССИЯНКА ЕВГЕНИЯ 
МЕДВЕДЕВА ПОБИЛА 

МИРОВОЙ РЕКОРД  
И ЗАВОЕВАЛА ЗОЛОТУЮ 

МЕДАЛЬ В ЖЕНСКОМ 
ОДИНОЧНОМ КАТАНИИ 

В Бостоне россиянка Евгения 
Медведева побила мировой 

рекорд и завоевала 
золотую медаль в женском 

одиночном катании. 

Читайте 8-ю стр.
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МАРТ ПОБИЛ РЕКОРДЫ  
ПО ПЕРЕМЕНЧИВОСТИ ПОГОДЫ
Глобальное потепление 

все отчетливее дает о себе 
знать. Метеорологи, под-
ведя итоги по завершении 
первого месяца весны, с 
уверенностью говорят о 
том, что март в этом году 
был самым теплым за всю 
историю на Северном по-
лушарии Земли. В Мо-
сковском регионе особых 
температурных рекордов 
синоптики не отметили, но 
в целом прошедший месяц 
оказался теплее нормы. 

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», март 
2016 года получился теплее 
нормы на 2,5 градуса. Для 
этого месяца в столице 
обычной считается темпе-
ратура со знаком «минус», 
если точнее, то средний 
мартовский показатель 
это -2,2 градуса. В этом 
году фактически средней 
температурой было +0,3. А 
за всю историю наблюдений 
в Москве первый месяц луч-
ше всего оттаивал в 2007-м, 
когда столичные метеоро-
логи зафиксировали +4,4. 

В течение всего месяца 
циклоны несли атланти-
ческий теплый воздух, но, 
что характерно для весны в 
нашей полосе, не обошлось 
без резких скачков. Так, в 

первые две недели месяца 
выдался день с существен-
ным превышением нормы 
— на 7,5 градуса. А с 18 по 
25 марта было холодно, и в 
один из дней среднесуточ-
ная температура оказалась 
ниже нормы на 6 градусов. 
Для сравнения: 10 марта 
+10,9 (это самая высокая 
температура за месяц), а 21-
го столбик опустился до -9,5 
(соответственно, это самый 
низкий показатель). 

Что касается снежного 
покрова, то столичные ме-
теорологи наблюдали его в 
течение всего месяца. «Са-
мый интенсивный снегопад 
наблюдался 2 марта — за 
сутки выпало 26 мм. Что 
оказалось рекордом для 
этого дня по сравнению с 
предыдущими годами, по-
тому что предыдущий мак-
симум дня принадлежал 
1960 году и составлял 22 
мм, — рассказал «МК» ве-
дущий специалист центра 
Михаил Леус. — Всего вы-
сота снежного покрова до-
стигла 50 см — это самое 
высокое значение за весь 
зимний период! А 31 марта 
метеостанция ВДНХ отме-
тила 9 см снега, но этот по-
кров уже представлял собой 
корку из снега и льда». 

ДОРОГИ РАСКРОЮТ ВСЮ ПОДНОГОТНУЮ О ЖЕРТВАХ ДТП
Специальный интернет-

ресурс с подробной инфор-
мацией обо всех опасностях, 
подстерегающих автомоби-
листов на дорогах, появится 
в скором времени. Решение 
о его создании приняли в 
Минкомсвязи. Как поясняют 
чиновники, ресурс создается 
для публичного мониторин-
га за состоянием федераль-
ных и региональных трасс и 
общественного контроля за 
принятием неотложных мер 
по их обустройству.

Доступ для граждан к 
новому дорожному сайту 
будет бесплатным. Портал 
будет представлять со-
бой гигантское хранилище 
со свежими данными по 

каждому случившемуся в 
стране ДТП. Информация 
об аварии поступит в базу в 
течение одного рабочего дня 
после происшествия. Состав 
данных, которые МВД долж-
но будет передавать на сайт, 
предусмотрен максимально 
подробный: от точного ме-
ста столкновения машин или 
наезда на пешехода и коли-
чества пострадавших до ин-
тервала времени прибытия 
наряда ДПС и бригад «скорой 
помощи». Кроме того, любой 
желающий сможет увидеть, 
какие именно действия вы-
полняли сотрудники ГИБДД, 
следственной группы и МЧС 
на месте трагедии. А чтобы 
не пришлось тратить время 

на поиски медика, который, 
например, ошибся и загубил 
жизнь пострадавшего, на 
портале будет указываться 
личный код лица, оказавше-
го первую помощь. Данные 
об участниках аварии тоже 
будут публиковаться мак-
симально полно, вплоть до 
того, сколько часов водитель 
находился за рулем, а также 
социальной характеристи-
ки, семейного положения 
и уровня образования всех 
участников. В отдельный 
раздел на сайте будут вы-
делены «болевые точки» 
каждой трассы — места, 
где случается больше всего 
аварий. Для этого дорожным 
полицейским и спасателям 

придется выкладывать дан-
ные обо всех недостатках до-
рожного полотна с указанием 
конкретного метра, ширины 
и долготы, а также степени 
риска для водителей. Также 
на сайте будет размещена 
информация с контактны-
ми телефонами и адресами 
всех служб и медицинских 
учреждений, расположенных 
вдоль дорог. Кроме того, ре-
сурс пополнится данными о 
погоде (от температуры воз-
духа до видимости на трассе 
и ледовой обстановки), ко-
торые станут обновляться 
в онлайн-режиме. Подгото-
вить проект к запуску чинов-
ники планируют до 30 июня 
2016 года.

ДВОРЫ ХОТЯТ ОБУСТРОИТЬ В УГОДУ ТУЗИКАМ
Новая обязанность может 

появиться у застройщиков в 
ближайшем будущем. Кро-
ме домов, детских садов и 
двориков им придется про-
ектировать еще и площадки 
для собак. Как стало извест-
но «МК», такое предложение 
выдвинула экспертная груп-
па российской общественной 
инициативы.

Авторы идеи предлагают 
законодательно закрепить 
обязанность девелоперов 
оборудовать специальные 
места для выгула домашних 
животных при строитель-
стве новых домов и кварта-
лов. Для этого, как указано 
в пояснительной записке к 
проекту, придется внести 
поправки в два СНиПа: «Зда-
ния жилые многоквартир-
ные» и «Благоустройство 
территорий». По мнению 
инициаторов изменений, 
создание площадки для со-
бак не потребует значитель-
ных материальных затрат. 
Ведь для ее размещения 
нужен совсем небольшой 
участок земли, огражде-
ние и несколько деревян-
ных малых архитектурных 
форм для дрессировки и 
развлечения четвероногих 
друзей — лесенки, барьеры 
для прыжков и брусья для 
тренировки координации 
собаки. Все это, уверены 

авторы, по сравнению с рас-
ходами на проектирование и 
строительство дома, сущие 
копейки. Авторы отмечают, 
что создавать такие огоро-
женные территории надо 
повсеместно. При этом 
владельцев собак авторы 
предлагают законодательно 
обязать убирать за своими 
питомцами на площадках.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует экс-глава 

НИиПИ Генплана Москвы 
Сергей Ткаченко: «Ввести 
такую обязанность для за-
стройщиков более чем ре-
ально. В советское время 

нормативами предусматри-
валась одна площадка для 
собак на микрорайон. Однако 
со временем они стали исче-
зать, так как площадку надо 
содержать, а инвесторам это 
невыгодно. В результате 
сейчас их действительно не 
хватает во многих районах 
города. Однако строить со-
бачью площадку в каждом 
дворе глупо. Вряд ли бабуш-
кам или мамам с маленьки-
ми детьми такое понравится. 
Надо оборудовать крупные 
площадки, и делать их в тех 
местах, где они никого не за-
трагивают».   

ЗАЛОЖНИКА ШЛАГБАУМА БУДУТ 
СУДИТЬ ЗА ПОРЧУ ИМУЩЕСТВА

В непростую историю из-
за поломки электронной 
системы попал работник 
аэропорта «Домодедово» 
на парковке аэрокомплек-
са. Мужчина оказался заперт 
на территории стоянки из-за 
заклинившего шлагбаума, и 
ему пришлось сломать стре-
лу, чтобы покинуть террито-
рию. А владельцы парковки 
подали на него в суд за порчу 
имущества.

Как удалось узнать «МК», 
в общество защиты прав по-
требителей «Общественный 
контроль» за консультацией 
обратился сотрудник аэро-
порта «Домодедово». Муж-
чина выезжал на машине с 
парковки и приложил кар-
ту для оплаты к терминалу 
шлагбаума. Аппарат вне-
запно замигал, перестал 
реагировать на какие-либо 
действия и сломался. По-
ломка привела к блокиров-
ке шлагбаума. Водитель 
обратился к персоналу, ему 
объяснили, что произошла 
ошибка в программном 

обеспечении, компьютеры 
не зафиксировали въезд 
данного автомобиля, поэто-
му система вышла из строя, 
когда он попытался выехать. 
Больше часа мужчина ждал, 
когда его выпустят из зато-
чения. Попутно он вел пе-
реговоры с сотрудниками, 
объясняя, что торопится и 
желает как можно скорее 
покинуть парковку. Когда 
через полтора часа систе-
ма по-прежнему оставалась 
неисправна, владелец авто 
отогнул стрелу шлагбаума 
и уехал. А через некоторое 
время ему пришла повестка 
в суд. Владельцы парковки 
обвинили его в порче имуще-
ства. Кроме того, мужчине 
вменяется в вину то, что он 
не оплатил время стоянки, 
так как по факту данные кар-
ты не были зафиксированы 
аппаратом. Юристам пред-
стоит разобраться, можно ли 
считать действия водителя 
самозащитой и как следует 
клиентам поступать в таких 
случаях.

ДЕВОЧКА ПОПАЛА В ПЛЕН  
К ДВЕРЯМ ЭЛЕКТРИЧКИ

К трагическим послед-
ствиям чуть не привела 
попытка женщины с двумя 
детьми запрыгнуть в по-
следний вагон уходящего 
поезда. Трехлетнюю девочку 
зажало в дверях электрички 
и протащило по платформе 
на станции Купавна в Под-
московье.

ЧП случилось в субботу,  
2 апреля, в 12.25. 34-летняя 
женщина с двумя детьми са-
дилась в последний вагон 
электрички сообщением 
Москва—Фрязево. По сло-
вам знакомых семьи, мама 
повезла старшую дочь к 
репетитору по английско-
му языку на станцию 33-й 
километр. А младшую не 
с кем было оставить дома. 
Как рассказал «МК» очеви-
дец Юрий, на станции в то 
утро было довольно много 
народу. Какой-то дед начал 
всех пропускать, все тол-
кались. В результате полу-
чилось так, что женщина с 
детьми заходила последняя. 
Старшая дочь успела зайти, 
а младшая зацепилась за 
что-то, и в этот момент две-
ри начали закрываться. В 
результате ножку у девочки 

зажало автоматическими 
дверями.

По словам другой очевиди-
цы, Ольги, малышку прота-
щило почти по всей платфор-
ме. То, что машинист увидел 
ее и остановился, равно-
сильно чуду. Все бежали за 
поездом и махали руками. 
Мама дочери тоже несколько 
метров бежала за составом, 
пытаясь поддержать дочку, 
затем споткнулась и упала. 
Как уверили в МЖД, малыш-
ка не пострадала. Женщина 
получила сотрясение мозга 
— на «скорой» ее доставили 
в больницу. «В этом месте 
железнодорожное полотно 
делает изгиб, поэтому из го-
ловного вагона плохо видно 
то, что происходит в хвосте, 
тем более если на перроне 
много людей, — пояснили в 
пресс-службе МЖД. — Вы-
шел ли в этот раз маши-
нист на платформу и что он 
видел в зеркалах заднего 
вида, предстоит выяснить 
в ближайшее время». Также 
проверку по данному факту 
начали со своей стороны и в 
Московском управлении на 
транспорте Следственного 
комитета РФ. 

ИЗ-ЗА КРИЗИСА РОССИЯ  
ТЕРЯЕТ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС МАРОК

Расстаться с целыми 
коллекциями марок готовы 
в связи с кризисом россий-
ские филателисты. На сайтах 
с объявлениями от частных 
лиц появилось огромное 
количество предложений о 
продаже папок и альбомов 
с марками, причем цены на 
некоторые доходят до 40 
миллионов рублей.

Как выяснил «МК», не-
простая экономическая си-
туация в стране заставляет 
коллекционеров распрода-
вать ценные запасы своих 
предметов увлечений. На 
сайтах-«барахолках» возрос-
ло количество объявлений от 
обладателей коллекций ред-
ких марок. Владельцы, как 
правило, хотят избавиться 
от ценностей бумажной про-
мышленности только цели-
ком, не желая продавать их 
по частям. Цены попадают-
ся космические, например, 

некоторые продавцы указы-
вают итоговую стоимость от 
1 до 40 миллионов рублей. 
«Купите хоть кто-нибудь», 
«Очень нужны деньги» — та-
кими ремарками пестрят 
сообщения. Эксперты скеп-
тически оценивают запро-
шенные суммы, считая, что 
так дорого коллекции могут 
оценить только те люди, 
которые не разбираются в 
предмете. Многие продав-
цы получили коллекции в 
наследство от родителей, 
до поры до времени они хра-
нились в качестве реликвий, 
но финансовый кризис за-
ставил наследников пустить 
их в ход. 

Кстати, филателисты обе-
спокоены тем, что в связи 
с курсом доллара марки из 
России стали легкодоступ-
ны иностранным гражданам. 
Покупать их в иностран-
ной валюте теперь очень 

выгодно, чем пользуются как 
частные коллекционеры, так 
и дилеры. Таким образом, 
фонд марок российского и 
советского производства, 
который находился в коллек-
циях на территории нашей 
Родины, беднеет с каждым 
месяцем, уплывая за грани-
цу. Это, к примеру, касается 
так называемого токийско-
го блока — почтового блока 
СССР, выпущенного к Олим-
пиаде в Токио в 1964 году. 
В период издания бол́ьшая 
часть тиража ушла в Японию, 
но потом постепенно воз-
вращалась в нашу страну. 
За последние годы ситуа-
ция развернулась в обрат-
ную сторону — японцы снова 
стали скупать у наших со-
отечественников эти марки, 
пользуясь удобным курсом. 
То же самое происходит и 
с другими культовыми се-
риями.

КИЛЛЕР ПРИШЕЛ 
ЗА ЖЕРТВОЙ НА ПАРКОВКУ

Сразу два схожих по сю-
жету убийства произошли в 
этот уик-энд в Москве и Под-
московье. 

Так, в пятницу в подмо-
сковной деревне Жостово 
возле загородного дома биз-
несмена был найден мерт-
вым его водитель. Мужчину 
убили в автомобиле «БМВ» 
— преступник несколько раз 
выстрелил в него из охотни-
чьего ружья, бросил «ствол» 
и сбежал. Погибший шофер 
должен был вести на служ-
бу своего босса, исполни-
тельного директора фирмы 
«Бэст-Инвест». По одной вер-
сии, киллер так своеобразно 
намекнул коммерсанту на 
проблемы в его жизни, по 
другой — убийца намере-
вался похитить машину, но 
кто-то его спугнул.

Не менее загадочное 
убийство было совершено 
в субботу в Москве, возле 

торгового центра «Парус» 
на Локомотивном проезде. 
Здесь прямо на парковке 
был застрелен 30-летний 
индивидуальный предпри-
ниматель из Дагестана Ма-
гомед Саитов. По неуточнен-
ным данным, он занимался 
перегоном автомобилей из 
Европы на Северный Кавказ. 
Пока известно, что стрелял 
в него человек восточной 
внешности, причем не боясь 
свидетелей, — преступление 
было совершено прямо пе-
ред торговым комплексом. 
Собственно, убитого обна-
ружили именно посетители 
центра. Что касается пре-
ступника, то он скрылся на 
«Мазде» черного цвета. Воз-
можно, это был конкурент 
или лицо, чьи интересы по 
бизнесу пересекались с ин-
тересами Саитова. Есть так-
же версия, что мужчину убил 
кто-то из его клиентов. 

Расстрел 
в Локомотивном 

проезде.
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Напомним, что в ночь с 1 на 2 апреля 
в зоне армяно-азербайджанского 
конфликта в Нагорном Карабахе 
вспыхнули ожесточенные бои с 

применением танков, артиллерии и авиации. 
Стороны обвиняют друг друга в нарушении пере-
мирия и сообщают об огромных потерях против-
ника. В этом нет ничего удивительного: залпам 
орудий всегда сопутствуют залпы другой войны 
— информационной. 

Как развивались события 
в Карабахе 2–3 апреля 
Около 8 утра 2 апреля пресс-служба МО 

Армении распространила первую информацию 
о наступлении азербайджанских войск по всей 
линии соприкосновения Армии обороны НКР и 
армии Азербайджана. Причины возобновления 
конфликта стороны называют разные. По дан-
ным армянской стороны, в ночь с 1 на 2 апреля 
имела место попытка прорыва на территорию 
Карабаха азербайджанской диверсионной груп-
пы. Группа была блокирована, на помощь своим 
азербайджанская сторона направила вертолеты 
и открыла артиллерийский огонь по населенным 
пунктам Карабаха. Затем подразделения армии 
Азербайджана предприняли попытку прорвать 
линию обороны армии НКР. Баку, в свою очередь, 
утверждает, что в ночь на 2 апреля позиции ВС 
Азербайджана и населенные пункты вдоль ли-
нии фронта подверглись обстрелу. Вследствие 
чего командование ВС Азербайджана приняло 
решение о контратаке. 

В течение дня из Степанакерта и Еревана 
поступали сообщения об обстрелах населенных 
пунктов Нагорного Карабаха и о жертвах среди 
мирного населения. В частности, о гибели 12-
летнего мальчика и двух раненых детях. Днем 
Армия обороны НКР сообщила о своих первых 
успехах: двух подбитых азербайджанских верто-
летах, двух беспилотниках и трех танках. Вскоре 
пресс-служба министерства обороны НКР предо-
ставила фотографии убитых азербайджанских 
военных, видео сбитого азербайджанского вер-
толета Ми-24, упавшего на территорию Карабаха, 
и фото лежащего на земле беспилотника изра-
ильского производства, которые используются в 
азербайджанской армии. Только после появления 
этих кадров Азербайджан признал потерю одного 
вертолета. 

В середине дня пресс-служба Армии обо-
роны НКР сообщила, что бои идут по всей про-
тяженности линии соприкосновения. Особен-
но активные боевые действия идут на южном 
(Гадрут) и северо-восточном (Мартакерт) на-
правлениях. Минобороны Армении сообщило об 
уничтожении азербайджанской разведывательно-
диверсионной группы на подступах к населенному 
пункту Леонарх. Источники в армянских военных 
структурах сообщали о 40–50 убитых азербайд-
жанских военных. 

Если кто-то еще не понимал, что происходит, 

то все сомнения развеял посол Азербайджана 
в РФ Полад Бюль-Бюль оглы, который в своих 
интервью российским СМИ фактически офици-
ально признал, что Баку начал военные действия 
против Нагорного Карабаха с целью возвращения 
территорий. «22 года идут попытки мирного ре-
шения этого конфликта. Ну сколько же можно? Мы 
готовы к мирному решению вопроса. Но если не 
будет решаться мирным путем, то будем решать 
военным путем», — заявил он в субботу в эфире 
радиостанции «Говорит Москва».  Эти необычные 
для дипломата речи живо напомнили август 2008 
года в Южной Осетии, заявление командующего 
грузинскими миротворцами Мамуки Курашвили 
о том, что Грузия начала «восстановление своей 
территориальной целостности». Впоследствии 
генерал отказался от своих слов, заявив, что они 
были вызваны тяжелой контузией. 

Ближе к вечеру стороны начали подводить 
итоги насыщенного дня. Министерство оборо-
ны Азербайджана сообщило о молниеносной и 
блистательной контратаке, проведенной в на-
правлениях Агдере — Тертер — Агдам и Ходжа-
венд — Физули и о захвате ряда стратегических 
высот. «Во время проведенной в кратчайшие 
сроки быстрой контратаки в некоторых направ-
лениях была прорвана первая оборонительная 
линия врага, которую они укрепляли годами, ряд 
возвышенностей стратегического характера и на-
селенные пункты были полностью освобождены 
от врага. Возвышенности вокруг села Талыш, 
которые могут представлять угрозу для Гёран-
бойского района и города Нафталан, а также 
населенный пункт Сейсулан были полностью 
очищены от врага», — сообщили азербайджан-
ские военные. Они также утверждают, что взяли 
под контроль возвышенность Лалетепе, которая 
расположена в направлении Физулинского района 
и позволяет держать под контролем обширную 
территорию. «Во время боев были выведены 
из строя принадлежащие армянам 6 танков, 

до 15 артиллерийских установок и укрепленные 
инженерные сооружения, погибли и были ранены 
более 100 военнослужащих врага», — утверждает 
азербайджанское минобороны. Свои потери Баку 
оценивает скромнее: в ходе боев 12 военнос-
лужащих ВС Азербайджана «стали шахидами». 
Баку признал потерю одного вертолета Ми-24 и 
одного танка. 

Минобороны Армении опровергло эти сооб-
щения. «Сообщения о том, что азербайджанские 
ВС захватили на территории Нагорного Карабаха 
различные населенные пункты, уничтожили сотню 
армянских военнослужащих, несколько десятков 
единиц военной техники, являются дезинформа-
цией и не имеют ничего общего с действитель-
ностью», — написал в Фейсбуке пресс-секретарь 
министра обороны Армении Арцрун Ованнисян. 
Президент Армении Серж Саргсян сообщил, что 
вооруженные силы НКР потеряли убитыми 18 
военнослужащих, ранеными — 35. В то же время 
пресс-служба Армии обороны НКР сообщила, что 
потери азербайджанской стороны превысили 
200 человек.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев в 
субботу провел телефонный разговор с премьер-
министром Турции Ахмедом Давутоглу. Послед-
ний выразил соболезнование И.Алиеву в связи с 
гибелью военнослужащих в ходе боев на линии 
фронта.

Тем временем армянские новостные сайты 
сообщили, что в субботу вечером из Армении в 
Карабах были доставлены тактические ракетные 
комплексы «Точка У» и реактивные системы зал-
пового огня «Смерч». Те же армянские источники 
утверждали, что в НКР переброшена ракетно-
артиллерийская бригада ВС Армении. 

История конфликта
Корни карабахского конфликта уходят во 

времена позднего СССР, к началу перестройки. 
На фоне подъема национальных движений в Арме-
нии и Азербайджане усиливается нетерпимость 
к представителям других этносов, обостряется 
конфликт между армянами и азербайджанцами. 
В феврале 1988 года в Нагорно-Карабахской 
автономной области (НКАО) Азербайджанской 
ССР и в Армянской ССР проходят многотысячные 
митинги с требованием переподчинить насе-
ленную в основном армянами область Еревану. 
20 февраля армянское большинство облсовета 
НКАО потребовало от центральной власти решить 
вопрос о передаче Нагорного Карабаха из со-
става Азербайджана в состав Армении. Вскоре в 
Карабахе произошли первые, пока эпизодические 
столкновения, появились первые убитые.

Союзный центр во главе с Михаилом Гор-
бачевым оказался не в состоянии принять адек-
ватные меры для того, чтобы остановить раз-
растание конфликта. 27–29 февраля 1988 года 
в азербайджанском городе Сумгаит произошли 
первые массовые армянские погромы, сопрово-
ждавшиеся убийствами и грабежами. Сумгаит-
ский погром вызвал первые потоки армянских 
беженцев из Азербайджана в НКАО и Армению. 
13–20 января 1990 года массовые армянские 
погромы произошли в Баку, в результате чего в 
столицу Азербайджана были введены советские 
войска. Беспорядки на этнической почве привели 
к массовому исходу беженцев: армян — из Азер-
байджана, азербайджанцев — из Армении. 

После того как 28 августа 1991 года Азер-
байджан провозгласил независимость, 2 сентя-
бря совместная сессия Нагорно-Карабахского 
областного и Шаумяновского районного советов 
народных депутатов провозгласила образование 
НКР в границах бывшей НКАО и населенного 
армянами прилегающего Шаумяновского района 

Азербайджанской ССР. По утверждению депу-
татов, они руководствовались Законом СССР от 
3 апреля 1990 года «О порядке решения вопро-
сов, связанных с выходом союзной республики 
из СССР». 

Вооруженные столкновения начались в ян-
варе 1990 года с взаимных артиллерийских об-
стрелов на армяно-азербайджанской границе. В 
1991–1994 годах конфликт вылился в масштабные 
военные действия за контроль над Нагорным 
Карабахом. Активная фаза боевых действий за-
кончилась подписанием 5 мая 1994 года Биш-
кекского протокола о перемирии и прекращении 
огня между Арменией и НКР с одной стороны и 
Азербайджаном с другой. 9–11 мая того же года 
было подписано подготовленное российской 
стороной «Соглашение о бессрочном прекра-
щении огня». По результатам войны армянская 
сторона добилась фактической независимости 
НКР, под контролем которой осталась не только 
почти вся территория бывшей НКАО, но и так назы-
ваемая «зона безопасности»: пять прилегающих 
к Карабаху районов Азербайджана и значитель-
ная часть территории еще двух — Агдамского и 
Физулинского. С другой стороны, Азербайджан 
контролирует около 15% заявленной территории 
НКР. Тем не менее можно говорить о том, что война 
в Карабахе завершилась победой армян. 

Перспективы 
Очевидно, что сохранение карабахского кон-

фликта в «замороженном» состоянии выгодно 
Армении и НКР, но не устраивает Азербайджан, 
лишившийся значительных территорий. Поэтому 
можно не сомневаться, кто является инициатором 
нынешнего обострения. Однако президента Азер-
байджана Ильхама Алиева сложно заподозрить 
в склонности к авантюрам. Есть достоверные 
свидетельства его сдержанного поведения в 
очень сложных ситуациях. Например, в августе 
2008 года тогдашний президент Грузии Саакаш-
вили по телефону пытался склонить Алиева к со-
вместным действиям против российских войск, 
однако азербайджанский президент объяснил 
своему эксцентричному коллеге, что у него пре-
красные отношения с Россией, и рисковать ими 
он не собирается. Эту историю Алиев сам рас-
сказал одному высокопоставленному западному 
дипломату. Так что же происходит? 

Скорее всего, это не попытка начать широ-
комасштабную войну за возвращение Карабаха. 
Алиев не может не понимать, чем она обернет-
ся: десятками тысяч погибших, разрушением 
городов, риском втягивания в боевые действия 
России и Турции с самыми непредсказуемыми по-
следствиями. Ведь РФ — стратегический партнер 
Армении, их связывает Договор о коллективной 
безопасности, согласно которому партнеры (а 
это не только Россия, но и другие страны СНГ) 
должны приходить друг другу на помощь в труд-
ной ситуации. А Турция — ближайший союзник 
Азербайджана и член НАТО. Так что в перспективе 
развязывание военного конфликта в Карабахе 
может привести к третьей мировой войне. Баку 
прекрасно осведомлен о военных возможностях 
Карабаха и Армении и понимает, что не может 
рассчитывать на молниеносный «блицкриг».

Так что, скорее всего, перед нами — «раз-
ведка боем», своего рода «тестирование» про-
тивника и его боеготовности, с одной стороны, 
с другой — возможной реакции со стороны Рос-
сии и международного сообщества. Насколько 
крепка оборона армии НКР? Как быстро сможет 
включиться в ситуацию Ереван? Сколько времени 
понадобится для переброски в Карабах того или 
иного вооружения? «Впишется» ли за Карабах 
Кремль? Ответы на эти и многие другие вопро-
сы необходимо знать, чтобы не ошибиться, как 
ошибся в Южной Осетии Саакашвили. Кстати, 
там 2008 году предшествовал 2004-й, когда была 
предпринята первая попытка захвата Цхинвала. И 
вот поэтому всем заинтересованным сторонам не 
стоит терять бдительности. Разведка боем часто 
означает, что настоящий бой еще впереди. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Активные боевые действия между Азербайд-
жаном и Арменией из-за Нагорного Карабаха 
прекратились, как известно, в 1994 году. Но вот 
война между двумя государствами не закончи-
лась 21 год тому назад. Война лишь обрела иную 
форму — форму замороженного конфликта, 
который в любой момент может вновь перейти 
в раскаленную стадию. В 2016 году он в эту 
стадию перешел. Возможен ли тактический от-
скок обратно? Вполне возможен. Возможно ли 
реальное замирение между бывшими братскими 
республиками? Во время жизни нынешних по-
колений — нет, невозможно. 

100% азербайджанцев истово верят, что На-
горный Карабах должен принадлежать им. 100% 
армян не менее истово убеждены в обратном. 
Учитывая неимоверное количество пролитой 
крови, никакой компромисс, никакой синтез этих 
двух позиций не является реальным. Единствен-
ная причина отсутствия масштабных боевых 
действий между Баку и Ереваном в течение двух 
последних десятилетий — это относительная 
военная слабость Азербайджана. 

В первой половине 90-х годов армянские 
формирования сумели одержать убедительную 
военную победу над противником. В Баку тог-
да решили: хорошо смеется тот, кто смеется 

последним. Пережив в период до и после кру-
шения СССР стадию разрухи и гражданской 
смуты, Азербайджан стал последовательно 
восстанавливать свою экономику и свои го-
сударственные институты. Азербайджан стал 
вкладывать громадные средства в модерниза-
цию своей армии. Как только у лидеров в Баку 
появится уверенность в возможности военной 
победы, они непременно постараются не упу-
стить свой шанс. 

Главный вопрос сегодняшнего дня зву-
чит поэтому так: появилась ли у руководства 
Азербайджана подобная уверенность? Или речь 
идет скорее об эдакой пристрелке, пробе сил, 
проверке противника на прочность? Заявление 
азербайджанского министерства обороны об 
одностороннем прекращении боевых действий 
явно указывает на второй вариант. Есть и другие 
аргументы в пользу того, что мы не имеем дело 
с масштабной попыткой президента Ильхама 
Алиева взять реванш. Но все это не делает ситуа-
цию менее опасной — опасной не в последнюю 
очередь и для России. 

Мне неизвестны конкретные закулисные 
обстоятельства, которые предшествовали на-
чалу боевых действий. Может быть, мы эти об-
стоятельства вскоре узнаем. А может быть, и нет. 

Но, как бы там ни было, я явственно вижу силу, 
которая заинтересована в дальнейшем воспла-
менении конфликта. Это, естественно, не Россия. 
И это не Америка, как думают многие в Москве. 
Эта сила — президент Турции Эрдоган. 

Эрдоган напоминает сейчас слегка обе-
зумевшего шахматиста, который затеял сеанс 
одновременной шахматной игры сразу с не-
сколькими сильными противниками. Эрдоган 
пытается поставить шах и мат России. Эрдоган 
пытается подчинить своей воле курс Америки 
на Ближнем Востоке. Эрдоган пытается раз-
давить курдов внутри и вовне своей страны, не 
допустить их объединения и усиления. 

Эрдоган ведет сложную игру с запрещенной 
в России группировкой ИГИЛ. Эрдоган старается 
сохранить контроль над внутриполитической 
ситуацией в Турции и предотвратить свое свер-
жение армией в результате военного перево-
рота. Эрдоган шантажирует Европу потоком 
беженцем и пытается выжать из ЕС максимум 
политических и экономических уступок. Эрдоган 
действует по принципу «чем хуже, тем лучше». 
Эрдоган пытается быть ключевым игроком всюду 
и везде. 

И это, как мне кажется, заставляет его 
смотреть на возможность полномасштабного 
военного конфликта между Арменией и Азер-
байджаном под совершенно особым углом зре-
ния. С точки зрения рационального понимания 
национальных интересов Турции еще одна 
кровавая война совсем рядом с ее границами 
ей совершенно не нужна. Но Эрдоган, как я 

подозреваю, действует в рамках совершенно 
иной логики. Там, где другие видят кровь и ужас, 
он видит возможность поймать Россию в капкан 
и резко упрочить позиции Турции в регионе. 

Вот как я вижу линию рассуждений Эрдога-
на. Армения — военный союзник Москвы по бло-
ку ОДКБ. В случае своей войны с Азербайджаном 
Ереван непременно захочет российской военной 
помощи. Если Москва в такой помощи откажет, 
то она потеряет Армению как своего военного, 
экономического и политического союзника. 
Если же Москва такую помощь предоставит, 
то она окончательно потеряет свои позиции в 
Азербайджане. Баку де-факто станет сател-
литом Турции. Эрдоган выигрывает и в том и в 
другом случае. 

Я, разумеется, не утверждаю, что именно 
турецкая интрига является первопричиной ны-
нешней вспышки конфликта в Нагорном Кара-
бахе. Моя мысль заключается в другом: России 
описанный выше сценарий категорически не-
выгоден. Москва обязана сделать все, чтобы 
его предотвратить. Конечно, в таком сверх-
чувствительном вопросе ресурс российского 
влияния и в Баку, и в Ереване носит довольно 
ограниченный характер. Но этот ресурс есть, 
и он должен быть использован на всю катушку. 
Россия не должна попасть в ловушку, в которую 
ее активно вталкивает Эрдоган. На настоящий 
момент Москва сумела обыграть президента 
Турции в Сирии. Теперь мы должны сделать то 
же самое и на Южном Кавказе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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...ЗАКАВКАЗСКИЙ ОГОНЬ

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Андрей АРЕШЕВ, политолог, 

эксперт Фонда стратегической 
культуры:

«Велик соблазн применить 
оружие в деле»

— О том, что ситуация серьезная, мы мо-
жем судить и по активизации международных 
посредников в лице Минской группы, которая 
срочно собирается на заседание. И по реакции 
российского руководства, интересам которого 
очередная эскалация напряженности вокруг 
Нагорного Карабаха категорически не соот-
ветствует. Очевидно, что, прежде чем ситуация 
успокоится и вновь войдет в политические рамки, 
неизбежна некая эскалация вооруженной фазы 
конфликта.

Будущее покажет, какое отношение к ны-
нешней эскалации конфликта имеют внешние 
силы. К числу которых я бы относил не только 
Турцию, хотя ее интерес наиболее очевиден. 
Кстати, в некоторых аналитических прогнозах 
именно март и апрель как раз и указывались 
как наиболее опасный период. Я бы обратил 
внимание на противоречия между США и РФ на 
постсоветском пространстве. Стратегия США 

направлена на то, чтобы сдерживать где только 
можно так называемые «имперские амбиции» 
Кремля. Мы знаем, что накануне состоялась 
встреча госсекретаря Керри с Ильхамом Алие-
вым, на которой американский дипломат вновь 
выразил поддержку территориальной целостно-
сти Азербайджана. Мы помним, как развивались 
события накануне нападения Саакашвили на 
Южную Осетию в августе 2008 года, как в Тбилиси 
в июне ездила Кондолиза Райс… Так что влияние 
внешних сил я бы тоже не сбрасывал со счетов, 
и это вселяет дополнительную тревогу.

Однако есть здесь и некая внутренняя логи-
ка: Азербайджан накопил достаточно серьезные 
запасы вооружений. Поэтому очень велик со-
блазн применить это оружие в деле. Та мили-
таристская истерия, которая раскручивалась в 
Азербайджане все эти годы, не могла не привести 
к изменениям в общественном сознании. На 
определенном этапе власти сами становятся 
заложниками провоцируемых ими настроений.

Андрей ЕПИФАНЦЕВ, политолог:

«Для войны еще очень 
рано»

— Я не думаю, что это возобновление войны. 
Просто это логически маловероятно. Понятно, 

что существующая ситуация — это тупик для 
Азербайджана. Международное сообщество 
ставит его в такие рамки, когда он вообще ни-
чего не может сделать. Даже достичь какого-
то компромисса. Международное сообщество 
говорит: да, мы признаем, что Карабах — твоя 
территория. Но действовать ты можешь только 
мирными средствами.

В то же время Армения говорит: я считаю 
этот вопрос решенным, а если ты будешь на-
ступать, то ты агрессор. Все. И вот 20 лет уже эта 
ситуация не решается. Поставьте себя на место 
Азербайджана. У него нет другого варианта, как 
начинать войну. Что очень плохо.

Но, на мой взгляд, то, что происходит сей-
час, не является войной. Потому что для войны 
еще очень рано. Война может быть начата либо 
тогда, когда Азербайджан будет полностью уве-
рен в том, что он победит, либо если в условиях 
сильного ухудшения экономической ситуации в 
Азербайджане, в частности из-за падения цен на 
нефть, усилится социальное напряжение внутри 
страны и власти захотят развернуть внимание 
населения в сторону внешнего врага.

Вот тогда война станет очень вероятной, 
и этот момент приближается. Но сейчас не та-
кая ситуация. Азербайджан экономически еще 
чувствует себя достаточно хорошо. Алиев еще 
не исчерпал весь свой арсенал методов для 
сбивания накала социального напряжения.

Что же сейчас происходит? Во-первых, это 

может быть просто очередное, регулярное обо-
стрение на линии огня. Мы видели, что в послед-
ние два года эти обострения стали регулярными. 
Здесь может вообще не быть никакой причины. 
Почему Азербайджан идет на это обострение (это 
он инициирует его, как правило)? Просто чтобы 
показать мировому сообществу, что вопрос не 
решен. В то время как Армения говорит: «Во-
прос решен, и главное, чтобы не было войны», 
потому что ей невыгодна война. Если бы стороны 
поменялись местами, то Армения уже была бы 
агрессором, а Азербайджан говорил: «Главное, 
чтобы не было войны».

Так что это может быть очередное обостре-
ние, но не факт, что война. Но тот его накал, кото-
рый мы наблюдаем, свидетельствует о том, что 
это уже близко к войне. Следующий шаг — уже 
может быть война.

Всегда был вопрос: что будет делать Россия, 
если Азербайджан начнет войну в Карабахе? Тра-
диционно на него отвечали так: военным путем 
помогать не будет, потому что наши военные до-
говоренности с Арменией не распространяются 
на территорию Карабаха. Но будет дипломатиче-
ским путем пытаться остановить войну.

И мы сейчас видим, как это происходит. 
Мы видим усиление российского давления, 
видим, что РФ вступила в переговоры с обеи-
ми сторонами. Это говорит о том, что военная 
победа Азербайджана в Карабахе возможна 
только путем молниеносного блицкрига, пока 

это внешнее давление не увеличилось до за-
предельного уровня. Но с военной точки зрения 
это невозможно.

Владимир НОВИКОВ, старший 
научный сотрудник Института 

социально-политических 
исследований стран Черноморского 

региона:

«Алиев не может удержать 
манат от падения»

— Это самый крупный инцидент за послед-
ние несколько лет, возможно, даже с 1994 года. 
Предпосылкой нынешнего обострения, скорее 
всего, являются не глобальные причины вроде 
турецкого или американского следа, а внутри-
политический и экономический кризис в Азер-
байджане. Ильхам Алиев не может удержать 
манат от падения, и на этом фоне правящие 
кланы выходят из-под контроля. Как говорили 
классики марксизма, лучший выход из кризиса 
— это война. Другое дело, насколько Алиев про-
считал все риски нового обострения.

Несмотря на то что Нагорный Карабах связан 
с Арменией политически и экономически, он яв-
ляется непризнанной республикой, более того, 
у него есть свои интересы в этом конфликте. В 

связи с этим апелляция к ОДКБ может быть проиг-
норирована российской стороной. Другое дело, 
если артиллерийские обстрелы или военные ма-
невры азербайджанской армии будут проходить 
на территории Армении. В этом случае Россия 
будет вынуждена втянуться в конфликт.

Понятно, что ни в Москве, ни в Ереване, 
ни в Баку, ни в Анкаре никто не хочет полно-
масштабной войны. Но ситуация с взаимными 
обстрелами, агрессивными заявлениями и про-
чим может привести к тому, что события начнут 
развиваться по собственной логике. Даже если 
сейчас мы не скатимся к войне, то будем иметь 
периодическую разморозку конфликта. Поэтому 
необходимо найти более устойчивую перего-
ворную площадку, в том числе с участием пред-
ставителей Нагорного Карабаха, которые сейчас 
практически не представлены в обсуждении 
мирного урегулирования конфликта.

В ближайшие 20 лет никаких договоров и 
компромиссов быть не может. Но разморозке 
конфликта всегда мешало наличие собственных 
повесток внутри Баку и Еревана, которые не 
сводятся исключительно к карабахской про-
блематике. Довольно долго стороны были со-
средоточены на решении собственных проблем. 
Видимо, в Азербайджане их накопилось такое 
количество, что решить их за счет внутренних 
ресурсов власти уже не могут и потому исполь-
зуют эскалацию конфликта в Карабахе в качестве 
парового клапана.

На сегодняшний день личный состав армии 
Азербайджана составляет 66 950 человек (сухо-
путные войска — 56 850, военно-морские силы 
— 2200, военно-воздушные силы — 7900). 

Что касается техники, то она, по словам экс-
перта «МК», последние годы массово закупается 
в других странах. 

— Азербайджан последние несколько лет 
вел массовые закупки боевой техники в Рос-
сии, на Украине, в Белоруссии, Израиле, Тур-
ции, ЮАР. Кроме того, фактически с нуля был 
создан собственный оборонно-промышленный 
комплекс, который занимается лицензионной 
сборкой бронеавтомобилей и РСЗО, производ-
ством стрелкового оружия, — рассказал «МК» 
Михаил Ходоренок.

По его словам, Азербайджан безусловно пре-
восходит Армению в материально-техническом 
оснащении армии. Так, на вооружении Азер-
байджана — 339 танков основного боя, 111 бое-
вых машин пехоты, 575 бронированных боевых 
машин и 458 артиллерийских установок. Также у 
Азербайджана имеется 12 тактических ракетных 
комплексов «Точка».

Кроме того, в армии Азербайджана есть 98 
списанных, устаревших Т-55. При этом эксперт 
«МК» не исключает, что с помощью Израиля (с 
которым ведется тесное сотрудничество) азер-
байджанские танки могут превратиться в тяже-
лые БМП типа израильской «Ахзарит».

Кстати, активно закупаются у других стран 
бронетранспортеры и бронеавтомобили. Так, на-
пример, в свое время у Украины были куплены три 
БТР-3У (от дальнейших закупок Азербайджан от-
казался), у Турции — 35 БТР «Кобра». Любопытно, 
что южноафриканские бронемашины «Матадор» 
и «Мародер» производятся по лицензии в самом 
Азербайджане.

Артиллерия Азербайджана включает более 
150 самоходных артиллерийских установок (САУ). 
На этом Азербайджан не останавливается и со-
бирается приобрести 36 турецких САУ Т-155.

При этом, отмечает эксперт «МК», очень 
большое внимание уделяется развитию реак-
тивной артиллерии.

— Без нее невозможны успешные насту-
пательные действия с прорывом оборонитель-
ных рубежей армянской армии, — рассказал 
Ходоренок.

На данный момент у Азербайджана имеется 
44 советских РСЗО БМ-21 и 20 турецких Т-122, 
30 турецких Т-107 и 20 TR-300, 18 российских 
ТОС-1А, 30 установок «Смерч», 6 израильских 
мультикалиберных «Линкс». Есть также около 
400 противотанковых комплексов. 

На вооружении ВВС имеется около пяти 
бомбардировщиков Су-24, 33 штурмовика Су-
25 и около пяти Су-17. Также 15 истребителей 
МиГ-29, около четырех МиГ-21, 32 перехватчика 
МиГ-25.

Однако из них относительно современными 
являются лишь МиГ-29 и Су-25. Боеспособность 
остальных самолетов — под вопросом. 

Что касается флота, то он у Азербайджана 
не в самом лучшем виде. 

— В основном ВМС Азербайджана состоят 
из кораблей и катеров, доставшихся от советской 
Каспийской флотилии, дополненных турецким и 
американским сторожевыми катерами, — рас-
сказал «МК» Ходоренок. — Весь флот сильно 
устарел, не имеет никакого ракетного вооруже-
ния. В настоящий момент является слабейшим 
на Каспии.

Несмотря на сравнительно высокое 
материально-техническое обеспечение армии, 
ее боевой дух исторически крайне низок. 

— Моральный дух армии Азербайджана 
— пожалуй, основное слабое место. Так сло-
жилось исторически, что у азербайджанцев нет 
как таковой военной истории, серьезных побед, 
героев… При таком раскладе количество танков 
и самолетов значения уже не имеет, — рассказал 
эксперт «МК». 

В то же время в Армении с боевым духом и 
боевой подготовкой все нормально. 

— Армяне хоть и много шумят, и иногда впу-
стую, но это бойцы. Там есть деревня, родом из 
которой аж два маршала… Так что вооруженные 
силы Армении сегодня имеют наиболее высокий 
среди трех армий стран Закавказья уровень 
боевой и морально-психологической подготов-
ки. Но при этом армия Армении является самой 
маленькой по количеству боевой техники, — рас-
сказал эксперт.

На данный момент личный состав армии 
Армении составляет 48 850 военнослужащих 
(сухопутные войска — 45 850, военно-воздушные 
силы — 3000).

На вооружении у Армении имеется около 10 
тактических ракетных комплексов, 145 танков, 
а также 500 бронированных машин различного 
типа. Артиллерия включает 38 самоходных артил-
лерийских установок, 147 буксируемых орудий, 
около 80 минометов.

Армения имеет на вооружении китайскую 
реактивную систему залпового огня — WM-80. 
Их у Армении четыре единицы. В войсковой ПВО 
имеется около 380 ПЗРК. Есть договоренность с 
Россией о поставке дополнительного количества 
ПЗРК «Игла-С».

ВВС и ПВО Армении имеют в своем составе 
три авиабазы, один авиаотряд, 96-ю зенитную 
ракетную бригаду, два зенитных ракетных полка. 
На вооружении имеется 15 штурмовиков Су-25, 
около 11 транспортных самолетов, 12 боевых 
вертолетов.

Объектовая и войсковая ПВО включает 3 
дивизиона ЗРС С-300ПТ и 2 дивизиона С-300ПС, 
1 дивизион ЗРК С-75, 5 дивизионов С-125, 3 ЗРК 
«Круг».

— В целом потенциал ВС Армении и Нагорно-
Карабахской Республики с учетом высоких бое-
вых качеств солдат обеспечивает отражение 
удара со стороны ВС Азербайджана. Тем не менее 
тенденции для Еревана неблагоприятны. У Азер-
байджана экономические возможности выше. Он 
уже сейчас имеет подавляющее превосходство в 
воздухе, что пока компенсируется сильной объ-
ектовой и войсковой ПВО Армении и Карабаха, 
— рассказал «МК» военный эксперт. 

По его словам, ситуация может в корне из-
мениться, если в поддержку Азербайджана в 
конфликт вступит Турция. 

— Если Турция (гипотетически) вступит в 
войну, причем ударит по Армении со стороны 
своих границ, то это может привести к большой 
войне. Вряд ли 102-я военная российская база 
в Гюмри примет участие в конфликте за Кара-
бах, но она совершенно точно будет воевать на 
стороне Еревана в случае вступления в войну 
Турции, — сказал эксперт. — Таким образом, 
новая война между Арменией и Азербайджаном 
может очень легко перерасти в вооруженное 
противостояние России с Турцией. При том что в 
настоящее время еще сохраняется вероятность 
вооруженного конфликта Москвы и Анкары в 
северных районах Сирии.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ВОЕННЫЙ БЮДЖЕТ АЗЕРБАЙДЖАНА 
БОЛЬШЕ БЮДЖЕТА ВСЕЙ АРМЕНИИ
Но у армян есть деревня, откуда родом целых два маршала

Вспыхнувший с новой силой конфликт в Нагорном Карабахе в конечном итоге может 
привести к вооруженному противостоянию России с Турцией, считают военные 
эксперты. Как это может произойти, что собой представляют армии Азербайджа-
на и Армении, а также союзники конфликтующих сторон, «МК» рассказал военный 
эксперт, главный редактор журнала «Воздушно-космическая оборона» Михаил 
Ходоренок. 

Маршал А.Х.Бабаджанян (в центре), 
маршал И.Х.Баграмян (справа), 
авиаконструктор А.И.Микоян в родном 
селе Чардахлы. 
Чанлибель — село в Шамкирском 
районе Азербайджана, родина многих 
героев Великой Отечественной войны. 
До карабахского конфликта село 
имело армянское население и носило 
название Чардахлы.
Из уроженцев села на фронт ушли 
1250 человек. Из них половина была 
награждена орденами и медалями, 
двое стали маршалами (Амазасп 
Бабаджанян и Иван Баграмян), 
двенадцать — генералами, семь — 
Героями Советского Союза.
В сентябре–октябре 1987 года 
жители начали протестовать против 
замены директора совхоза армянина 
азербайджанцем. В результате было 
допущено массовое избиение армян. 
Начиная с декабря 1987 года коренное 
население Чардахлы было вынуждено 
покинуть село, фактически став 
первыми беженцами карабахской 
войны.

Южноафриканские бронемашины 
«Мародер» производятся по лицензии 
в самом Азербайджане.

Израильский 
БМП 
«Ахзарит», 
сделанный 
на базе 
устаревшего 
советского 
танка Т-55.

Китайская реактивная система 
залпового огня WM-80.

c 1-й стр.

Сбитый азербайджанский 
беспилотник.

В любой войне в первую очередь страдают гражданские...
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Прошло 25 лет со дня проведения ре-
ферендума, на котором 77,8% граждан про-
голосовали за сохранение СССР, что, однако, 
не спасло страну от распада.

Народная память и уж тем более мифоло-
гия — штука необъективная. События смеши-
ваются, их причины и следствия путаются.

Большинство населения нашей страны 
знает, что в 1990-е их материальное положе-
ние ухудшилась по сравнению с концом 1980-х 
годов. И для значительного числа людей — это 
безусловная правда.

Поскольку для многих самым запомнив-
шимся явлением в период ухудшения мате-
риального положения был распад страны, то 
память народная связала эти два феномена 
как причину и следствие. (Хотя, по правде, 
именно ухудшение материальной ситуации 
привело к распаду страны, а не наоборот, но 
это неважно.)

Однако в реальной экономике того вре-
мени одновременно происходило сразу не-
сколько процессов: одни из них толкали вверх, 
другие — вниз, и общее результирующее 
ухудшение ситуации было суммой множества 
явлений, а не следствием одного из них.

Основным процессом, заставившим зна-
чительные группы населения почувствовать 
ухудшение материального благосостояния, 
был рост неравенства доходов. В СССР раз-
ница в доходах между 10% самых богатых и 
10% самых бедных оценивалась примерно 
в 4 раза — в современной России эта раз-
ница, по разным оценкам, колеблется от 12 
до 14 раз.

По объему потребления домашних хо-
зяйств современная Россия обогнала показа-
тели 1991 года уже в 2001 году. Это произошло 
в том числе за счет уменьшения доли ВПК и 
капитальных вложений в экономике; эконо-
мика сократилась, а потребление населения 
при этом выросло. Только этот прирост при-
шелся на верхние 20% населения, а остальные 
многое потеряли.

Общий объем потребления домашних 
хозяйств на душу населения в современной 
России превышает уровень 1991 года больше 
чем в два раза, однако до сих пор более 20% 
населения живут хуже, чем тогда. Причина та 
же — драматический рост неравенства, ведь 
верхние 20% живут в несколько раз лучше.

Вторым важным фактором, повлиявшим 
на ухудшение материального положения на-
селения в 1990-е годы, был трансформаци-
онный спад, связанный с заменой плановой 
социалистической системы хозяйствования, 
на рыночную капиталистическую.

В СССР была неадекватно высокая доля 
ВПК в экономике, многие производства были 
катастрофически неэффективны или произ-
водили товары ужасного качества. Мы вы-
плавляли в 8 раз больше чугуна, чем США, и из 
него делали лишь в 2 раза больше стали. Мы 
производили в 16 раз больше зерноуборочных 
комбайнов, чем США, и при этом собирали 
зерна меньше и вынуждены были его импор-
тировать. Энерго- и ресурсоемкость многих 
производств превышала мировые стандарты 
в несколько раз. Все эти производства в ры-
ночных условиях были обречены.

В этой связи во всех странах бывше-
го СССР и Восточной Европы во время из-
менения структуры экономики происходил 
трансформационный спад, связанный с за-
крытием неэффективных производств. Только 
в Российской Федерации глубина этого спада 
составила менее 30% ВВП, а, допустим, в 
Азербайджане — почти в 3 раза, а на Украи-
не — в 2 раза.

Почему же российская экономика в 
1990-е годы упала в значительно меньшей 
степени, нежели экономики других стран 
СНГ? А это произошло именно благодаря, а 
не вопреки распаду СССР.

Дело в том, что если смотреть сальдо 
межреспубликанского обмена, то РСФСР со-
держала остальные республики СССР. Общий 
объем перечислений РСФСР в «остальной 
СССР» в 1991 году составил 24 млрд тех еще 
советских рублей, или примерно 4% ВВП. 
Таким образом россияне бесплатно отдавали 
братским республикам примерно столько же, 
сколько современная Россия тратит на обо-
рону. Именно прекращение этой поддержки 
привело к тому, что падение экономики в 
России было не столь радикальным, а вот 
падение экономик стран Закавказья, а также 
Молдавии и Украины имело более драмати-
ческий характер.

Тем людям, которые сегодня сожалеют 
о распаде Союза, следует задуматься над 
тем фактом, что средняя пенсия и средняя 
зарплата по всем странам СНГ за исключе-
нием России в 2 раза ниже, чем зарплата и 
пенсия в России. И это не говоря уж о том, 
что граждане некоторых республик бывшего 
СССР живут сегодня в среднем в 4–5 раз 
беднее, чем современные россияне.

Сегодня в России иногда раздаются го-
лоса: «Хватит кормить Кавказ». Логика здесь 
состоит в том, что значительные средства, 
направляемые сегодня туда, могли бы рас-
ходоваться в Центральной России. Но Се-
верный Кавказ — это меньше 7 миллионов 
человек, меньше 5% населения современной 
России. Прямые расходы на него (исключая 
социальные фонды) не столь значительны, 

как кажется многим, — 213 млрд рублей в 
год, что примерно в 10 раз меньше, чем мы 
ежегодно тратим на оборону.

А в одном Узбекистане сегодня прожива-
ет более 30 миллионов человек. Если вернуть 
СССР в старых границах, то сегодня на менее 
развитые Среднюю Азию и Закавказье при-
шлось бы более четверти населения объеди-
ненной страны. Это 84 миллиона человек, 
которые пришлось бы содержать нам. Сегодня 
средние доходы в Узбекистане в 5 раз ниже 
среднероссийских, и не стоит долго думать 
о том, кому пришлось бы оплачивать эту раз-
ницу, если бы Союз сохранился. 

По большому счету, кроме нефти и газа 
мы ничего конкурентоспособного на миро-
вом рынке как не умели производить, так и 
не научились. Даже в позднем СССР доля 
инвалютной выручки, получаемой от нефти 
и газа, превышала 60%. Сегодня на нефть 
и газ приходится 60–70% от всего нашего 
экспорта.

Но ведь важно не сколько нефти ты про-
изводишь всего, а то сколько нефти прихо-
дится на одного жителя. Кувейт добывает 
нефти в 3,5 раза меньше России, но на одного 
жителя ее приходится в 16 раз больше, поэто-
му Кувейт может обеспечить такой высокий 
уровень жизни. 

Сегодня Россия добывает на каждого 
своего жителя примерно 25 баррелей в год. 
Если провести подобный расчет в границах 
бывшего СССР с учетом нефти Азербайджа-
на и Казахстана, то получится, что, вернись 
Союз, сегодня там добывалось бы примерно 
13 баррелей на человека. В два раза меньше. 
В те самые два раза, в которые у нас выше 
зарплата и пенсия.

В случае сохранения Советского Союза 
и без того ограниченный поток нефтедолла-
ров был бы неизбежно перераспределен от 
депрессивных регионов Центральной России 
к еще более бедным и отсталым кишлакам 
Центральной Азии. Поэтому я глубоко убеж-
ден, что российское население — вот главный 
выигравший от распада СССР.

Можно долго спорить о том, что реформы 
можно было бы проводить по-другому, что 
воровать можно было бы меньше. Это все 
правда: проводи мы реформы аккуратнее и 
меньше воруй — было бы лучше, но содержа-
ние обузы такого масштаба, как современная 
Средняя Азия, тянуло бы нас вниз, как тя-
желенная гиря. И нам необычайно повезло, 
что в 1991 году нам относительно бескровно 
удалось от этой гири избавиться.

Вниз бы нас тянула не только Средняя 
Азия. Все 1990-е и 2000-е граждане вполне 
европейских Украины и Молдовы жили зна-
чительно хуже россиян. И это происходило не 
потому, что наше правительство было умней, 
а исключительно потому, что в России нефть 
есть, а на Украине и в Молдове — нет. Ну а 
кроме нефти, как я уже говорил, производить 
мы ничего не научились.

Но если Украина и Молдова тяготили 
бы нас только экономически, то Средняя 
Азия тянула бы нас в Средневековье еще и 
социально-политически. 

Сегодня мы видим, как на Северном 
Кавказе институты власти и права работают 
несколько по-другому, нежели в остальной 
России. Многие практики там носят архаичный 
и откровенно феодальный характер, наруша-
ется единство правового поля страны.

Мы сталкиваемся с подобными эксцес-
сами не только там. Многие способы «решать 
дела» перекочевывают с периферии в центр, 
затрудняя наше развитие. Не говорю уже про 
уровень достигнутой там «демократии».

Представим себе, что подобным образом 
жила бы не 1/20, а 1/4 нашей страны. С рабов-
ладельческими практиками, феодальными 
беями и архаичными кланами. Скорость эска-
дры всегда определяется скоростью самого 
медленного корабля. Сохрани мы Среднюю 
Азию в своем составе — это бы радикально 
замедлило социально-экономическую мо-
дернизацию нашего общества.

Еще раз повторю три основные выска-
занные здесь мысли:

1. Падение жизненного уровня населения 
в 1990-е годы было связано не с распадом 
СССР, а с переходом к рыночной экономике 
и ростом социального неравенства.

2. Сам по себе эффект от распада стра-
ны, «очищенный» от других составляющих, 
обеспечил исключительно положительный 
вклад в благосостояние россиян. Сегодня 
остальная часть бывшего СССР живет в сред-
нем значительно хуже, чем россияне, и, если 
бы нам пришлось их содержать и развивать, 
примерно половина зарплаты или пенсии 
рядового россиянина уходило бы сегодня в 
кишлаки Средней Азии.

3. В 1991 году нам несказанно повезло, 
что удалось относительно бескровно изба-
виться от такого количества «балласта».

Из всего вышесказанного никак не сле-
дует вывод о том, что автор призывает и 
дальше отделять от страны слаборазвитые 
территории. Изменение границ — дело всегда 
рискованное, чреватое гражданской войной, 
поэтому не стоит судьбу испытывать. Неве-
роятная удача при распаде СССР состояла 
именно в относительно бескровном его ха-
рактере. Второй раз может не повезти.

ВОЗВРАЩЕНИЕ СССР — 
ЗЛО ДЛЯ РОССИИ

Российское население — вот главный выигравший  
от распада Советского Союза
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Поправки коммунистов касаются 
статьи 15 (действия, направленные 
на возврат задолженности) Закона 
«О потребительском кредите». В 

настоящее время существует лишь общий запрет 
на причинение «вреда» должникам, однако трак-
товать эту норму можно как угодно, чем зачастую 
пользуются недобросовестные коллекторы. Закон 
разрешает «выбивальщикам» общаться с заем-
щиками «путем личных встреч», телефонных пере-
говоров, отправки сообщений. Иногда этот про-
цесс превращается в банальное запугивание или 
даже в физическое воздействие на должников. 
Вопиющий случай произошел в начале года в 
Ульяновске. Коллектор бросил в окно частного 
дома бутылку с зажигательной смесью. В резуль-
тате пожара получил ожоги двухлетний ребенок.

Поэтому попытка фракции КПРФ запретить 
деятельность коллекторов вполне объяснима. 
Суть предлагаемых изменений в следующем. 
В случае возникновения задолженности по до-
говору потребительского кредита финансовая 
организация вправе обратиться в суд, а если есть 
подозрения на мошенничество — в правоохрани-
тельные органы. При этом норма о переуступке 
прав требований долгов третьим лицам полностью 
изымается из закона.

В России около 40 млн заемщиков, из них, 
по данным ЦБ, более 6 млн (в НАПКА утверждают, 
что этот показатель равен 9 млн. — «МК») имеют 
просроченную задолженность свыше 90 дней. 
Взыскание долгов — выигрышная тема. В Госдуме 
сейчас находится около десятка законопроектов, 
касающихся регулирования долгового рынка. При-
оритетным считается законопроект «О защите прав 
должников» Матвиенко—Нарышкина, внесенный 
в феврале 2016 года. Документ предполагает соз-
дание государственного органа, регулирующего 
эту отрасль , введение серьезных ограничений на 
общение взыскателей с клиентами.

Профессиональное сообщество в принципе 
поддерживает идею госрегулирования отрасли. 
«Многие уверены, что коллекторов вот-вот за-
претят, затягивают платежи, — говорит директор 
НАПКА Борис Воронин. — Однако вероятность 
этого минимальна. Требования ЦБ к активам кре-
дитных организаций достаточно жесткие, и если 
нельзя будет передать часть просроченной за-
долженности коллекторам, многие банки не смогут 
этим требованиям соответствовать. К тому же, 
подталкивая кредиторов решать все проблемы 
взыскания только через суд, мы повышаем веро-
ятность введения в ступор судебной системы. На 
руках у приставов 4 млн неисполненных судебных 
решений по кредитам, а если на суды свалятся 
дела по всем 9 млн должников — ситуация выйдет 
из-под контроля. Сейчас же эту работу выполняют 
30 тыс. частных взыскателей».

«Принятие законопроекта КПРФ гарантиро-
вало бы заемщикам вместо телефонных перего-
воров с коллектором — принудительное судебное 
взыскание: арест счетов, распродажу имущества, 
а также оплату судебных издержек, — продолжает 
представитель одного из крупных коллекторских 
агентств Сергей Гаврилов. 

Хотя, возможно, все это лучше, чем получить 
бутылку с зажигательной смесью в окно.

Леонид БЕРРЕС.

Москвичи жалуются  
на проблемы с записью  
в поликлиники и оплатой 
парковок
До чего дошел прогресс: записаться к 
врачу теперь можно, не вставая с дива-
на и не карауля с шести утра очередь в 
регистратуру. Или нельзя? Широко раз-
рекламированная единая медицинская 
информационно-аналитическая си-
стема (ЕМИАС), которая должна была, 
по сути, облегчить жизнь пациентов, 
периодически отказывается работать. 
Аналогично ведет себя приложение 
«Парковки Москвы», через которые 
горожане могли оплачивать парковку 
на улицах столицы.

«МК» разбирался, почему быстро и удобно 
— это пока не про нашу электронную систему. 

Переход на электронный документооборот 
означает, что у нас теперь тоже, как во всей Евро-
пе, можно и за воду из дома заплатить, и ребенку 
дневник проверить. Система действительно 
полезная, а если говорить о многомиллионном 
городе — просто необходимая. 

Единая медицинская информационно-
аналитическая система появилась 4 года назад: 
до 2011 года в сфере здравоохранения города 
отсутствовало общее информационное про-
странство. «Жители города не имели возможно-
сти дистанционно записаться на прием к врачу и 
своевременно получить медицинскую помощь, 
— рассказывает пресс-секретарь Департамента 
информационных технологий Москвы Наталья 
Ворыханова. — Доступность медпомощи была 
на очень низком уровне, в поликлиниках вы-
страивались очереди. Ресурсы расходовались 
неэффективно, а система управления была 
непрозрачной. Именно эти проблемы в первую 
очередь и решает ЕМИАС. Система внедрена 
во всех поликлиниках Москвы, а это 660 меди-
цинских учреждений».

Тем не менее пациенты пока не в восторге 
от масштабов автоматизации.

В медицинских кабинетах 
поселился обыкновенный 
бюрократизм
«Ребенку уже 3 года, и за все это время 

нормально только в терминалах поликлини-
ки удавалось записаться, — пишет на форуме 
портала Екатерина. — Постоянно какие-то сбои, 
которые мешают записать ребенка к врачу из 
дома. Заметьте, что с маленьким ребенком в 
поликлинике практически жить приходится, 
так что это не мне не повезло, что «пару раз 
наткнулась на сбой», а это постоянно состояние 
системы».

«Год назад все работало отлично, — кон-
статирует пользователь Катя. — А в период 
с весны 2015 года удалось записаться через 
ЕМИАС всего раза три. Остальное время «вре-
менные проблемы с сервисом», а надо было 
нам записываться много. У меня двое детей 
— диспансеризация, справки в сад, когда от-
сутствовали более 5 дней, в последние месяцы 
дети часто болели, так вот постоянно «времен-
ные проблемы».

«Приложение давным-давно не работает, 
— возмущается Ангелина. — Переустановила 
— вообще полис не регистрирует. Чтобы запи-
саться к врачу, нужно не меньше часа: сидеть, 
постоянно обновлять страницу и видеть, что 
постоянно у ЕМИАС «что-то пошло не так!».

Таких комментариев на сайте хватит на от-
дельную гневную книгу. Как нам разъяснили в 
пресс-службе Департамента информационных 
технологий, получить доступ к системе москвичи 
могут несколькими путями: через портал госус-
луг, мобильное приложение, круглосуточный 
колл-центр, терминалы в поликлиниках и сто-
ронние информационные ресурсы, среди кото-
рых самым популярным неофициально является 

именно портал emias.info (создан сторонним 
разработчиком), предоставляющий через API 
своим пользователям электронные сервисы — 
запись к врачу, на водительскую медкомиссию. 
Популярен он по простым причинам: первый 
в поиске при запросе ЕМИАС, да и согласно 
счетчику на ресурсе пользуются им в сутки около 
50 тысяч человек. Видимо, те 50 тысяч, которые 
смогли все-таки записаться к врачу.

Если судить по комментариям пользова-
телей, сбоить система начала еще в прошлом 
году. В департаменте неполадки с работой объ-
яснили регулярным ростом нагрузки на систему: 
дескать, постоянно ведется ее обновление и 
адаптация.

— В ходе плановых технических работ не-
которые сервисы — например, система управ-
ления потоками пациентов, на которую завязан 
сервис дистанционной записи, — могут быть 
недоступны в определенный момент времени, 
— поясняет Наталья. — Но обычно такие работы 
проводятся в ночное время, чтобы не мешать 
врачам в часы приема пациентов.

По сообщениям пользователей системы, 
сбои происходят днем в рабочее время или 
утром, но никак не ночью. Из последних за-
фиксированных — система не работала 8, 9, 
14, 19–21 марта. Зимой же сайт, по сообщениям 
пациентов, висел чуть ли не каждый день. 

— В зимний период в связи с эпидемией 
гриппа нагрузка на систему может увеличи-
ваться, — продолжают в пресс-службе депар-
тамента. — В этом случае всегда проводятся 
подготовительные работы — расширение вы-
числительных мощностей, проверка и отладка 
алгоритмов и так далее. В этот период паци-
енты могут сталкиваться с затруднениями при 
дистанционной записи по отдельным каналам, 
но всегда остаются альтернативные спосо-
бы — например «горячая линия», инфомат или 
регистратура в поликлинике.

Только на календаре уже апрель, и эпиде-
мия гриппа осталась в прошлом. Конечно, аль-
тернативные варианты для регистрации нужны, 
и пациент может снять трубку или перейти на 
другой сайт. Но зачем тогда создавать электрон-
ную систему, работу которой никак не получа-
ется наладить? Эксперты пояснили нам, что 
проблемы могут быть не столько с технической 
точки зрения, сколько из-за бюрократических 
проволочек в работе всей системы.

— Самое большое количество проблем 
приходится на согласование работы заказчи-
ка и исполнителя, — рассказывает инженер-
программист Вадим Рустамов. — Именно здесь 
и при коммуникации между различными ведом-
ствами могут и возникнуть неполадки. Разра-
ботчики сами по себе далеко не глупые люди, 
хотя и их работа порой вместо двух часов может 
занять часов шесть. А вот при делегировании 
задач недопонимание обычное дело.

Само по себе масштабирование мощно-
стей уже заложено в архитектуру: если вместо 
10 тысяч пользователей в час приходит 100, 
то нужно произвести небольшие настройки 
и просто закупить дополнительные серверы, 
продолжают специалисты. При этом с полным 
отключением системы, как это было в случае 
ресурса ЕМИАС, они не сталкивались.

Автомобилисты платят  
за стоянку не по закону?
В такт ЕМИАС пользователи сообщают 

о сбоях в работе приложения «Парковки Мо-
сквы», через которое можно оплатить стоянку в 
платных зонах. 28 марта «Газета.ru» сообщила, 
что, по словам пресс-службы «Администратор 

московского парковочного пространства» 
(АМПП), «Московский паркинг» до сих пор устра-
няет последствия сбоя в приложении, произо-
шедшие еще в декабре прошлого года. 

«В приложении «Парковки Москвы» произо-
шел технический сбой при обмене данными 
между информационными системами, по-
следствия инцидента устраняются службой 
технической поддержки», — пояснили в АМПП 
«Газете.ru». Речь идет о масштабном сбое, ко-
торый произошел, предположительно, в начале 
декабря прошлого года. 

Причины того, что устранение неполадок 
затянулось на четыре месяца, в пресс-службе 
пояснить не смогли. При этом 29 марта «МК» в 
пресс-службе АМПП рассказали, что... не давали 
подобного комментария.

— К нам обратились по поводу сбоев в ра-
боте у единичного пользователя, — рассказали 
«МК», — естественно, речь не шла о неполадках 
во всей системе. Сама по себе она работает 
стабильно.

Однако же сбои действительно 
существуют. 

— Все зависит от того, как спроектирована 
система и по какой методологии ведутся раз-
работки, — продолжает Вадим. — Тестовый 
ли это проект (когда разработчики точно не 
знают, какой функционал реализовать и что 
именно выгодно для бизнеса) или уже конечный 
продукт с конкретным ТЗ и видением того, что 
именно должно получиться в итоге разработки. 
Судя по тому, что сервис появился вместе с 
самими парковками — около двух лет назад, 
вряд ли он работает в тестовом режиме. В при-
ложение с хорошей архитектурой изменения 
вроде добавления новой мобильной платформы 
вносятся очень быстро, примерно за неделю. 
Если их приложение работало под смартфоны 
с Android, а после его адаптировали под iPhone, 
то только система с очень плохой архитектурой 
может так себя повести. Или же дело может быть 
совсем в другом.

По словам эксперта, причиной затягивания 
ремонта может стать опять же согласование 
работ заказчика и подрядчика во время раз-
работки или доработки, внедрения. 

Большие конторы делегируют работу так 
называемым интеграторам — разработчикам, 
которые и занимаются техническими момен-
тами. Обычно сначала пишется техническое 
задание, потом идет процесс разработки... Но 
по факту: техзадание может писаться уже под 
написанную программу — и деньги выписыва-
ются по факту. Чтобы исправить постоянные 
сбои, нужно переписать приложение заново. 
Но никто так не делает: оплачивают поддержку 
до тех пор, пока она не становится убыточной, и 
только потом разрабатывают систему с другой 
архитектурой заново.

А самое интересное — не техническая, а 
юридическая сторона вопроса. Как рассказал 
нам координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, приложения «Парковки Москвы» 
вообще не существует.

— Наше законодательство предполагает, 
что за платную парковку плата должна взиматься 
наличными, — пояснил Петр. — Вы подъехали, 
запарковались и каким-то образом — через 
терминал или нет — оплатили наличными. В 
Правилах дорожного движения таких понятий, 
как «приложение» или «безналичный расчет», 
нет. Сложно говорить о работе того, чего не 
существует. Непонятно, на какой правовой осно-
ве взимается плата. Приказы Департамента 
транспорта не могут быть выше постановления 
правительства, утверждающего именно оплату 
наличными.

Любовь КУЛЯБКО.

На музыканта напали 
после вечеринки по случаю 
рождения сына у его друга
Страшная новость для поклонников 
группы «Любэ»: в тяжелом состоянии 
госпитализирован бессменный бас-
гитарист коллектива Павел Усанов. Он 
работал в компании «люберов» с момен-
та основания группы (1996 год), и ис-
тинные фанаты обожали его не меньше, 
чем солиста — легендарного Николая 
Расторгуева. И вот теперь жизнь Павла 
висит на волоске. После банального 
бытового конфликта он в критическом 
состоянии был госпитализирован в ин-
ститут Склифосовского.

Павел Усанов родился в Новочебок-
сарске. Окончил Кировское училище 
искусств, академию музыки им. Гне-
синых и аспирантуру. Играл в Москве 
джаз в группе «Манхэттен», затем — в 

группе «Фонограф джаз-бэнд» Сергея Жилина. 
В 1996 году появилось объявление в газетах, что 
в связи с трагической гибелью бас-гитариста 
Александра Николаева группа «Любэ» объявляет 
конкурс на нового исполнителя. После того как 
его заметили в составе джазового квартета, Павел 
прошел конкурс и стал бас-гитаристом «Любэ». 
Активно пишет музыку для документальных филь-
мов, в том числе о военных. Является учредителем 
и лидером фонда «Культурно-просветительское 
движение «Содействие творческому образова-
нию», движения «Родные просторы». Концерти-
рует и со своей собственной группой «Встречный 
бой», но в 2012 году меняет состав и далее ста-
новится солистом в своей группе.

Злая ирония судьбы — в избиении Усанова 
подозревается человек по фамилии Добрый. 
И многие друзья задержанного утверждают, 
что характер Максима Доброго полностью 

соответствует его фамилии: мухи не обидит, 
слова лишнего не скажет…

Но, видимо, в тот вечер оброненное кем-то 
слово явно оказалось лишним.

Группа «Любэ» недавно вернулась с гастро-
лей, на 3 апреля был назначен концерт в подмо-
сковном Раменском. А в канун уик-энда Павел 
был приглашен на торжество к лучшему другу 
Александру. Мужчины — не только приятели, но 
и соседи: живут в одном доме в жилом комплексе 
«Мечта», что в поселке Озерецкое Дмитровского 
района Московской области. Александр позвал 
Павла в ресторан отметить рождение сына.

Началось мероприятие во второй половине 
дня и продолжалось до закрытия заведения. 
Несмотря на то что товарищи к закрытию ресто-
рана были уже изрядно подшофе, все вели себя 
достойно. Виновник торжества, не выдержав на-
грузки в столь радостный для себя день, уснул в 
бильярдном зале, а музыкант пошел домой (благо 
он живет неподалеку). 

Все произошло на пути к дому, уже практи-
чески у подъезда. Неожиданно на Усанова напали 
трое неизвестных. Возможно, была какая-то при-
чина — кто-то кого-то задел или зацепил словом. 
В любом случае силы были абсолютно неравны, 
и бас-гитаристу изрядно досталось. Непонятно, 
чем бы все это закончилось, если бы на крики и 

шум не обратили внимание находившиеся непо-
далеку охранники жилого комплекса. Они отбили 
музыканта у хулиганов.

Павла госпитализировали в критическом 
состоянии. Увы, не сразу. Он сам не хотел трево-
жить врачей, сказал родным, что оклемается. Но 
в субботу Усанову стало совсем плохо. Сначала 
его отвезли в местную больницу, потом экстренно 
переправили в Склиф. Диагноз — ушиб головного 
мозга, перелом костей черепа. В ночь на вос-
кресенье музыканту сделали экстренную опе-
рацию. Врачи давали осторожно-оптимистичные 
прогнозы.

Весь коллектив «Любэ» — в шоке. Но, несмо-
тря на это, артисты вплоть до вечера воскресенья 
не собирались отменять концерт в Раменском. 
Павел не простил бы им такого.

Полицейские, просмотрев видеокамеры и 
опросив свидетелей, довольно быстро задержали 
подозреваемого. Но здесь пока больше вопросов, 
чем ответов. 38-летний Максим Добрый живет в 
поселке Чашниково, менеджер по перевозкам в 
грузовой компании. От Чашникова до Озерецкого 
ехать не более получаса, но совершенно непо-
нятно, зачем мужчина отправился в соседний 
район. Искал приключений? Но характеристика 
друзей и знакомых выглядит почти идеальной: 
настоящий джентльмен, обожает детей, души 
не чает в дочке (родилась в декабре). Разводит 
собак. Словом, совсем не похож на человека, 
который без причины лезет в драку. 

Остальных участников нападения все еще 
ищут. Возможно, они соизволят объяснить, чем 
им так не угодил Усанов. Добрый от дачи пока-
заний отказался.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ
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Дмитрий НЕКРАСОВ, эксперт Комитета гражданских инициатив
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ГИТАРИСТА «ЛЮБЭ» ИЗБИЛ 
МЕНЕДЖЕР ДОБРЫЙ?

ДЕНЬ ОПРИЧНИКА 
c 1-й стр.

Государство бдит. Большой Брат 
всегда думает о вас. Он вас любит 
безмерно и хочет, чтобы вы оста-
вались морально чистыми. Не из-

меняли жене, идеалам, не бросали детей на 
произвол судьбы. Не воровали, наконец!

Государство должно контролировать про-
цесс. И половой акт тоже. Иначе мы все раз-
болтаемся, наделаем глупостей. Пойдем опять 
на Болотную, на Сахарова чего-то требовать, 
митинговать, кричать: «… (на этом месте могла 
быть ваша реклама), лыжи, Магадан». 

Государство любит вас, оно хочет сделать 
вас лучше. Поэтому оно должно поставить везде 
жучки. Чтобы наставить на путь истинный. К вам 
вчера приходил слесарь? А вы уверены, что это не 
подполковник спецслужб? Надо жить по Кафке. Или 
по Замятину («Мы»), чтобы каждый гражданин под 
своей литерой и личным номером имел возмож-
ность заниматься сексом строго по расписанию 
— по вторникам и четвергам с 19 до 20 нуль-нуль. 
Под присмотром всевидящего ока, само собой. А 
иначе беспорядок, бардак и «оранжевая револю-
ция». «Я целую чьи-то губы, но подозреваю, что не 
те» («Ногу свело»).

Я двумя руками «за», я готов смотреть это 
«детям до 16» от заката до рассвета (хотя по-
казывали постельные сцены-2016 еще до про-
граммы «Спокойной ночи, малыши»!). Но что 
такое государство? Я? Ты? Он? Она? Вместе 
целая страна? Раз пошла такая пьянка, я хочу 
видеть продолжение банкета. А эти милые люди, 
которые смотрят за нами, — образцы чистоты 
аки херувимы? У которых на плечах прорезаются 
крылышки. Или погоны? Они не изменяют женам? 
Не воруют? Не отнимают последнее?

Покажите нам кино про себя, ребята. А то 
нечестно. Получается, у вас есть нелюбимые и 
любимые дети. Друзьям всё, остальным закон? 

Покажите всю правду, всю голую правду. 
Иначе я вспомню Владимира Сорокина, его «День 
опричника». Читали? Там в самом конце есть 
коллективная сцена, групповая, я бы сказал. 
Родившаяся в воспаленном мозгу писателя? 
Или от глубоких знаний нравов нашего Боль-
шого Брата?

Который, конечно, как жена Цезаря, вне вся-
ких подозрений. Свят-свят… 

Для справки: глава 19 УК РФ «Преступления 
против конституционных прав и свобод человека 
и гражданина». Статья 137 «Нарушение непри-
косновенности частной жизни»:

«Незаконное собирание или распростра-
нение сведений о частной жизни лица, состав-
ляющих его личную или семейную тайну, без его 
согласия либо распространение этих сведений в 
публичном выступлении, публично демонстри-
рующемся произведении или средствах массо-
вой информации, если эти деяния совершены из 
корыстной или иной личной заинтересованности 
и причинили вред правам и законным интересам 
граждан, — наказываются штрафом в размере 
от двухсот до пятисот минимальных размеров 
оплаты труда или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за период от двух 
до пяти месяцев, либо обязательными работами 
на срок от ста двадцати до ста восьмидесяти 
часов, либо исправительными работами на срок 
до одного года, либо арестом на срок до четырех 
месяцев.

Те же деяния, совершенные лицом с ис-
пользованием своего служебного положения, 
— наказываются штрафом в размере от пятисот 
до восьмисот минимальных размеров оплаты 
труда или в размере заработной платы или ино-
го дохода осужденного за период от пяти до 
восьми месяцев, либо лишением права зани-
мать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок от двух 
до пяти лет, либо арестом на срок от четырех до 
шести месяцев».

Александр МЕЛЬМАН. 
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В лихие времена, когда экономика не-
стабильна, каждому азартно. Правда, 
уровень тревожности у всех разный. Кто-
то боится потерять многомиллионный 
бизнес, а кто-то — последние штаны. Но 
даже у тех, кто готов заложить в ломбард 
выходные брюки, есть надежда: «да все 
еще наладится» или «а можно и подра-
ботку найти». Человек деятельный, со-
образительный и трудолюбивый не про-
падет практически в любой ситуации. 
Если возраст позволяет. Кому действи-
тельно сложнее всех в условиях внезап-
но выросших на все сразу цен — так это 
пенсионерам. Доход тот же, а траты — в 
два, а то и в три раза больше, чем в про-
шлом году.

У сотрудников нашей редакции тоже есть ба-
бушки и дедушки, папы и мамы, которые оказались 
в безвыходной ситуации. Даже их излюбленный 
трюк — любой кризис пересидеть «на гречке» — 
уже не работает. Популярная крупа нынче — удо-
вольствие не из дешевых. И мы решили помочь 
своим пенсионерам поправить материальное 
положение.

Итак, что происходит на рынке труда? 
Есть ли какие-то варианты для тех, кому 
«за», и насколько они реальны?

В поисках ответов был пройден долгий 
путь, и вот результаты.

Остановка первая: HR
«К сожалению, на рынке труда есть «не-

гласная цензура» по возрасту, с которой не-
обходимо работать, расширяя возможности 
для обеих сторон, работодателя и соиска-
теля», — рассказывает Зулия Лоикова, HR-
директор крупной компании, занимающейся 
бизнес-образованием. Специалист по кадрам 
утверждает, что и зрелому специалисту, после 
50 лет, получить нормальную работу абсолютно 
несложно, если выполнить несколько важных 
условий.

Самое главное — составить грамотное ре-
зюме, которое официально, но красноречиво 
расскажет о ваших навыках и опыте. А к резюме 
приложите сопроводительные письма, пояс-
няющие, чем вы с компанией друг другу можете 
быть интересны.

Ясное дело, кандидат должен быть готовым к 
обучению (в том числе и овладению специальными 
техническими программами) профессионалом в 
своей области.

По словам Лоиковой, зрелые кандидаты 
очень даже востребованы в узких сегментах или 
отраслях:

«Мои коллеги недавно успешно закрыли ва-
кансию главного проектировщика в крупной госу-
дарственной структуре. Оклад хороший, конкурс 
бешеный, искали по всей стране. В итоге нашли 
самого лучшего, обладающего прекрасной экс-
пертизой и опытом работы на крупнейших объ-
ектах страны. Им стал инженер-проектировщик… 
70 лет! Оказалось, что у соискателя элегантного 
возраста — просто уйма плюсов! Жизненный и 
профессиональный опыт, возможность быть на-
ставником, наличие полезных компании контактов 
и связей, индивидуальный стиль, мастерство, 
осторожность в условиях социального и финан-
сового риска, способность к анализу и прогно-
зированию управленческих решений… А уж если 
кандидат при этом позитивен и хорошо себя чув-
ствует внутри коллектива — нет ему цены. Люди 
зрелого возраста более надежны, они приходят в 
компанию надолго, реализуя накопленный потен-
циал. Если вы рассчитываете получить уникального 
специалиста на долгий период — то рекомендую 
рассмотреть кандидата «50+», — подводит итог 
HR-директор.

Хорошие новости и у исполнительного прези-
дента Ассоциации рекрутинговых агентств Урала, 

Ксении Проценко: «Если человек имел успешную 
карьеру в том или ином направлении, он может 
перейти в статус консультанта».

Проценко уверена, что возраст не преграда, 
и рассказала «МК» несколько историй, подтверж-
дающих это.

Один из клиентов их компании на днях от-
метил свой 75-летний юбилей. Последние 10 лет 
мужчина работает бизнес-тренером — учит людей 
различным методам оценки персонала. Дело в 
том, что ранее он работал в крупнейших компаниях 
России в должности директора по персоналу. 
Достигнув солидного возраста, решил, что пора 
делиться накопленным опытом и знаниями. Се-
годня этот бодрый, веселый и мудрый человек 
ездит с программой тренинга по всей России. 
Гонорар за проведение двухдневной программы 
составляет 80–250 тыс. рублей.

Еще пример — женщина 65 лет. Школьный 
учитель алгебры и геометрии, как говорится, пе-
дагог от бога. С момента выхода на пенсию она 
посчитала, что такая нагрузка (уроки, проверка, 
отчетность и прочее) ей уже ни к чему. Сейчас она 
частный репетитор. Репутация первоклассного 
педагога помогает вести определенное количе-
ство учеников «на дому» и получать доход не ниже 
текущей заработной платы школьного учителя, 
работающего на полной ставке.

Остановка вторая: юрист
Картина, конечно, очень позитивная. Сразу 

хочется перебрать в памяти все свои умения и 
нырнуть поскорее в будущее, стабильность кото-
рого зависит только от тебя. Но каждый пенсионер 
знает: работаешь больше — пенсия меньше. И 
как быть?

Мы попросили прокомментировать ситуа-
цию кандидата юридических наук, Никиту Кули-
кова. «Перед законом все равны, и пенсионеры 
— не исключение», — констатирует специалист. 
Но статус пенсионера гарантирует ряд льгот 
и возможностей, в том числе продолжение 
трудовой деятельности.

Не секрет, что в последнее время пожилые 
люди часто ищут работу без оформления в 
штат — в связи с опасением лишиться части 

льгот, положенных государством. Работающие 
пенсионеры не могут получить компенсацию на 
путешествие к месту отдыха и обратно, также 
им будет отменена индексация пенсий. То есть 
получать-то они ее по-прежнему будут, но она 
не станет увеличиваться на сумму отчислений 
работодателем соответствующих платежей в Пен-
сионный фонд. Также работающим пенсионерам 
не положена социальная доплата к пенсии, т.к. 
она осуществляется только в случае, если со-
вокупный ежемесячный доход (включая пенсию, 
различные социальные выплаты и иной офици-
альный доход) меньше прожиточного минимума, 
определенного для региона его проживания. Если 
же говорить о льготах от работодателя, то в его 
глазах пенсионер — такой же работник, как и все 
остальные, и, следовательно, никаких особых льгот 
трудовым законодательством для пенсионеров 
не предусмотрено.

Остановка третья: 
работодатели
Ну вот и поработали. Только рукава засучили 

— и сразу никаких льгот. А есть ли смысл в допол-
нительном заработке, если то на то и выходит? Мы 
обратились к потенциальным работодателям, у 
которых не существует возрастного ценза.

Основатель международной платформы для 
фрилансеров из России Василий Воропаев не 
видит поводов для уныния. Ведь подрабатывать 
из дому может каждый!

«Наши регулярные исследования рынка фри-
ланса в России, проводимые совместно с ВШЭ, 

выявляют тенденцию обращения к удаленной 
работе среди наших сограждан пенсионного 
возраста. В 2010 году фрилансеры были очень 
молодыми людьми, их даже пренебрежительно 
называли школьниками. Сейчас же заметно вы-
росла численность группы старше 40 лет: с 5% 
до 10%, и также есть среди зарегистрированных 
на биржах по поиску удаленной работы 4% людей 
старше 50», — отмечает Воропаев.

По его словам, такая тенденция объяснима. 
Во-первых, в кризис увольняют одними из пер-
вых людей раннего пенсионного возраста. И это 
могут быть активные профессионалы: бухгалте-
ры, юристы, корректоры, переводчики, которым 
достаточно легко найти удаленную работу как 
раз за счет того, что компании, экономя штатные 
бюджеты, обращаются к фрилансерам. Во-вторых, 
поколение «новых пенсионеров» — это люди, чья 
карьера пришлась на 90-е и 2000-е. Это означает, 
что они на «ты» с компьютером и в целом открыты 
к новому. Они, скорее всего, путешествовали 
за границу и знают языки. Для иностранных же 
работодателей возраст фрилансера вообще не 
играет никакой роли, а важны профессиональный 
бэкграунд, знание английского языка и ответствен-
ность. Так что российские пенсионеры (в частно-
сти, программисты и дизайнеры в отставке) могут 
рассчитывать и на заказы из США и Европы.

Фриланс в зрелом возрасте — общемировой 
тренд. В последние годы британский сайт по по-
иску удаленной работы PeoplePerHour отмечает 
все больший рост числа пенсионеров среди своих 
пользователей. Коллеги из Великобритании свя-
зывают эту тенденцию как с ростом продолжитель-
ности жизни (в том числе и активной жизни), так и 
с увеличением коммунальных платежей: у многих 
пожилых людей счета за свет, электричество и 
воду отнимают большую часть бюджета.

Обнадеживает и основатель компании, за-
нимающейся экспресс-доставкой товаров, Марк 
Капчиц: «У пенсионеров сейчас много вариантов, 
чтобы оставаться активными и зарабатывать не-
плохие деньги. Речь идет о краудсорсинговых 
проектах, пользующихся услугами свободных ис-
полнителей или полностью строящих свой бизнес 
на их труде (разумеется, оплачиваемом)».

Например, пенсионер легко может стать 
брингером, свободным курьером в компании: 
любой скачавший мобильное приложение для 
курьера и прошедший краткий инструктаж в офисе 
с первого дня может выполнять экспресс-доставки 
в своем городе тогда, когда сочтет нужным, и 
столько, сколько необходимо для решения его 
текущих финансовых задач и проблем. Для работы 
при этом используется мобильное приложение, 
адаптированное в том числе для лиц пожилого 
возраста.

Совмещая основную работу и брингерство, 
вполне реально заработать дополнительные 20–30 
тысяч рублей при занятости несколько часов в 
неделю, а полная занятость — 4–5 дней в неделю 
— гарантирует вполне достойные «пенсионные» 
50–60 тысяч в месяц.

Сервисы самозанятости не предполагают 
работы по трудовому договору: человек качает 
приложение, соглашается с открытой офертой 
(которая регламентирует отношения сторон), про-
ходит краткий инструктаж и практически сразу 
начинает зарабатывать.

На пенсионных льготах это никак не скажет-
ся. Кстати, для пожилых существуют некоторые 

вспомогательные фишки (особенно первое вре-
мя), которые помогают быстро адаптироваться к 
работе свободным исполнителем.

В теории все выглядит вполне привлекатель-
но, но хотелось бы располагать фактами, цифрами, 
задать уточняющие вопросы…

ЭКСПЕРТ «МК»
За подробностями этого рода мы обра-

тились к руководителю отдела верифика-
ции онлайн-сервиса бытовых услуг Ксении 
ЗИНОВЬЕВОЙ.

— Насколько отличается заработок ис-
полнителей пенсионного возраста (и отли-
чается ли)?

— Заработок исполнителя больше зависит 
от его опыта, а также от активности и категории, 
в которой он работает. Опыт нашего сервиса 
показывает, что при желании пенсионер может 
зарабатывать не меньше, чем более молодой 
исполнитель. Так, один из успешных исполни-
телей курьерской категории заработал 40 000 
рублей, выполнив 80 заказов. А доход другого 
исполнителя-пенсионера, занятого в категории 
бытового ремонта, уже составил около 120 тыс. 
рублей за 40 выполненных заказов.

— Пользуются ли спросом услуги испол-
нителей пенсионного возраста?

— За 2015 год исполнители пенсионного воз-
раста выполнили 1080 заказов, получив доход в 
размере 2 233 577 рублей. Этот показатель хоть 
и невелик в разрезе общего количества заказов, 
созданных на сайте в 2015 году, но в целом явля-
ется средним для такого количества человек.

— Каковы возможности на вашем сайте 
для исполнителей пенсионного возраста?

— При выборе источника заработка люди в 
возрасте 50–60 лет обычно опираются на целый 
ряд критериев, включающий в себя гибкий график 
(чтобы хватало времени на общение с семьей и 
внуками), достаточно спокойный темп работы, 
стабильность заработка и отсутствие обязатель-
ных требований в отношении специфики знаний. 
На нашем сайте среди 14 категорий заказов они 
могут выбрать такие задачи, которые не требу-
ют передвижения, — например, транскрибация 
текстов (прослушать аудиозапись и перевести 
ее в текст). Но есть и более активные работники 
пенсионного возраста, которые, например, вы-
полняют курьерские задания, совершают уборку 
квартир, гуляют с детьми, готовят еду. Кроме того, 
бывшие бухгалтеры, юристы в отставке, учителя, 
строители могут найти для себя заказы по своему 
опыту и уровню знаний. И все это происходит в 
абсолютно гибком графике: есть время — беру 
заказ, нет времени — не беру.

— Есть ли со стороны заказчиков 
дискриминация относительно таких 
исполнителей?

— Все зависит от заказчика и уровня сложно-
сти его задания. Например, в категории бытового 
ремонта заказчики уверены, что возраст исполни-
теля несет под собой наличие опыта, проверенного 
временем. Но заказ на 10 доставок за три часа 
скорее уйдет молодому человеку на самокате, а 
не мужчине на пенсии, по объективным причинам. 
Однако стоит отметить, что пенсионеры вызывают 
доверие у заказчиков, даже если их рейтинг не так 
высок, как у молодых исполнителей.

Надежда ПОДКОЛЗИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

Информация о количестве исполнителей пенсионного возраста на онлайн-сервисе 
бытовых услуг (мужчины — от 60 лет, женщины — от 55 лет).

Всего зарегистрировано более 300 мужчин и более 400 женщин пенсионного 
возраста.

Относительно общего количества исполнителей (более 70 тыс. человек) этот про-
цент достаточно невелик, поскольку, по данным компании, основная часть работников находится 
в возрасте от 18 до 34 лет (более 90%).

Самыми популярными категориями для работы у пенсионеров являются курьерские услуги, 
услуги виртуального помощника, уборка и помощь по хозяйству, а также бытовой ремонт.

Одной зарплатой сыт не будешь  
(поколение «новых  
пенсионеров»)

Единственную в России школу для 
аутистов готовят к выселению. В 
канун Международного дня распро-
странения информации о проблеме 
аутизма петербургские власти ре-
шили выселить профильную школу 
с исторического места. По мнению 
родителей детей с особенностями, 
все дело в том, что на комплекс ста-
ринных зданий покушаются «силь-
ные мира сего».

Комплекс школы-сада №687 сейчас 
занимает пять корпусов, часть из них — 
старинные здания с руинами балконов, 
центральный — крепкий кирпичный дом 
1960-х годов. Именно ветхость зданий стала 
для администрации Центрального района 
формальным поводом выселить школу с 
исторического места — ребята учатся здесь 
последний год, дальше — неизвестность. 
Удобное место на набережной в центре го-
рода. Рядом Лиговский проспект, храмы XVIII 
века, зеленые зоны... Желающих завладеть 
этим комплексом достаточно.

Между тем в единственную школу для 
аутистов огромная очередь, родители при-
возят сюда детей учиться со всей страны. 
Педагогам удалось развить уникальную ме-
тодику, позволяющую большинству детей 
в будущем поступать в гимназии, лицеи и 
общеобразовательные школы, а не в кор-
рекционные. «Наши методики востребованы 
по всей Европе, а районной администрации 
мы не нужны», — говорят они. 

В коридорах тепло и вкусно пахнет едой 
из столовой. Корреспондента встречает ди-
ректор и создатель школы Лариса Демьян-
чук. Целая стена в ее кабинете — в почетных 
грамотах Министерства образования. Она 
создала эту школу в 1992 году, когда в Рос-
сии только-только начали диагностировать 
аутизм. «Это были просто коробки, вокруг 
травы было по пояс, — говорит директор. 
— Постепенно все эти здания я отремонти-
ровала, они стали корпусами школы». В эти 
«коробки» преподаватели вкладываются до 
сих пор — власти денег на ремонт не выде-
ляют уже 5 лет, «косметику» внутри зданий 
коллектив наводит своими силами.

— Мы работаем на базе Института се-
мьи и ребенка имени Рауля Валленберга, — 
говорит директор. — Занимаемся в основном 
детьми с расстройствами аутистического 

спектра, но не только. У нас воспитываются 
дети с тяжелыми нарушениями речи (это не-
врологические проблемы), дети с тяжелыми 
расстройствами психики, также есть корпус 
для здоровых детей. Есть корпус, где обу-
чаются дошкольники. Реабилитацию надо 
начинать с раннего возраста, а не тогда, 
когда приходит 10-летний ребенок, который 
не разговаривает и не общается. Каждый 
ребенок у нас наблюдается по индивиду-
альной программе, детей сопровождают от 
дошкольного возраста до выпуска из шко-
лы. В случае позитивной динамики дети 
переходят из одного корпуса в другой, и эта 
система очень эффективно работает. У нас 
не идет речь о медикаментозном лечении 

— мы добиваемся результатов педагоги-
ческими методами. Нашими методиками 
пользуются уже по всей Европе, в будущем 
мы планируем создание регионального, а 
затем и международного центра по аутизму. 
Но администрации Центрального района мы 
почему-то оказались не нужны.

В 2012 году, когда проводили экспертизу 
зданий, городские власти обещали построить 
на месте трех старых домов один новый корпус 
школы-сада со всей необходимой инфра-
структурой. Новую школу так и не построили, 
зато потребовали «расселить» преподавате-
лей и детей по всем школам Центрального 
района. «Это распад и ликвидация учрежде-
ния», — грустно говорит директор.

Не меньше педагогов переживают ро-
дители детей, которые теперь не знают, 
что будет с их проблемными чадами даль-
ше. «Мы ведь не за землю держимся, а за 
коллектив, — говорят родители. — Здесь 
уникальные методики, они дают результат. 
Многие коррекционные школы деклариру-
ют свою готовность работать с аутистами, 
но реальный прогресс есть именно здесь. 
Где-то ребенок-аутист будет сидеть в углу 
и пирамидку собирать, а здесь он решает 
примеры и пишет диктанты».

Одна из родительниц приехала из 
Красноярска, и таких семей здесь много 
— кажется, школа действительно нужна 
всем, кроме местной власти. «Мы приехали 
5 лет назад, дома нам открыто сказали: от-
дайте ребенка, он необучаемый, — говорит 
родительница. — Даже диагноз не могли 
поставить. Ребенок просто сидел, качался, 
смотрел в одну точку, ни на что не реагиро-
вал. Сейчас мы собираемся в первый класс, 
ребенок абсолютно нормальный, он сам 
себя обслуживает, играет в игры на планше-
те, выигрывает там награды в бильярде». У 
кого-то ребенок начал готовить, еще чем-то 
заниматься. Родители уверены, что в случае 
«расселения» этот прогресс сойдет на нет. 
«Был случай, когда девочка здесь читала, 
писала, а потом ее перевели в другую школу, 
и она там просто сидела в углу».

В комитете по образованию после лич-
ной встречи с руководством школы на сло-
вах обещали дать школе здание в другом 
районе. Где и какое именно, пока никто не 
уточнял, да и никаких документов об этом 
новом здании нет. Часть корпусов, в том чис-
ле логопедический, придется все-таки рас-
селять по району, потому что им не найдется 
места в новом помещении. «Центр города, 
а земля простаивает и не приносит доход, 
— говорят родители. — Наверное, районной 
администрации хочется получать деньги с 
этих площадей. Мы очень боимся, что нас 
обманут с обещанием здания. Думаем, нам 
это сказали, чтобы мы замолчали, — ведь 
никаких официальных бумаг нет». 

2 апреля весь мир отмечал День рас-
пространения информации о проблеме 
аутизма. В Петербурге по этому поводу 
главные доминанты городского пейзажа 
подсвечивали синим цветом: иллюмина-
ция получилась привлекательная (и, надо 
думать, не дешевая). Световое выделение 
одного здания стоит от 5 до 15 млн рублей. 
В 2012 году, к примеру, на освещение Ма-
риинского дворца из бюджета города было 
выделено более 14 млн рублей. Несложно 
догадаться, что в 2016 году по причине эко-
номического кризиса сумма могла вырасти в 
разы. В этот раз ГУП «Ленсвет» позаботился 
о подсветке Дворцового моста, ТЮЗа, зда-
ний на площади Искусств.

А вот о детях-аутистах такой заботы 
власти пока не проявили. К слову, совсем 
рядом со школой закрывают из-за оптими-
зации городскую психиатрическую боль-
ницу №4, которая существует с 1955 года. 
Еще один признак того, что кому-то очень 
нужен этот кусок земли в центре города и 
совсем не нужны ни уникальные методики 
по работе с аутистами, ни сами дети, ни 
пациенты клиники.

Анастасия  
СЕМЕНОВИЧ.

ПРОБЛЕМНЫМ ДЕТЯМ СОЗДАЮТ ПРОБЛЕМЫ
В Санкт-Петербурге готовят к выселению 

единственную в России школу для аутистов

КАК ПЕНСИОНЕРУ ЗАРАБОТАТЬ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА?

Первое, что бросается в глаза, когда попадаешь 
в Европу, — как много там на улицах инвалидов. Они 
уверенно маневрируют в толпе на своих колясках, 
самостоятельно делают покупки в торговых центрах, 
общаются с друзьями в кафе. Особенно поражают та 
свобода и дружелюбие, которую проявляют здоровые 
дети и подростки в отношении сверстников с проблема-
ми здоровья. Смотришь: идет куда-то по своим делам 
компания мальчишек, и среди них один — на коляске. 
Они вместе дурачатся, что-то весело обсуждают. У них 
общие интересы, общий досуг — здорово!

Вот за наших инвалидов так не порадуешься. Они 
все больше по домам сидят, а если с кем-то и обща-
ются, то в основном с родителями. Если те у них есть, 
конечно. Ведь долгие годы у нас была такая практика: 
коли уж случилась беда, родился ребенок с серьезными 
пороками развития, то его родителям еще в роддоме 
советовали от него отказаться. И мотивировали это 
тем, что так всем будет лучше. Мол, «ребеночку ваше-
му в специализированном заведении обеспечат над-
лежащий уход, а вы сможете другого, здоровенького 
себе родить».

Мне могут возразить, что все это уже в прошлом. 
Что сейчас и у нас стараются интегрировать инвалидов 
в общество. И никто больше не уговаривает родителей 
бросать больных детей. Напротив, даже усыновлять 
стали. Все так, да не совсем.

Вот на днях в Подмосковье объявили о новой со-
циальной поддержке родителям детей-инвалидов, они 
теперь могут получить передышку, поместив ребенка 
на время… в детский дом. Как же так: с одной стороны 
— государство вроде бы заботится о семьях инвали-
дов, с другой — опять предлагает поместить детей в 
детский дом?

То, что родители тяжелобольных детей нуждаются 
в отдыхе, бесспорный факт. Особенно матери. Они сами 
подчас выглядят так, будто уже одной ногой — в могиле. 
Но случись чего с ними, даже в больницу лечь нельзя, на 
кого оставишь больного ребенка? Такая семья, за редким 
исключением, находится если не за чертой бедности, то 
где-то близко к этому пределу. Дорогие лекарства, не 
менее дорогие сеансы массажа и мануальной терапии, 
всякие целители — все требует денег, на сиделку, даже 
временную, их уже просто не хватает.

По словам главврача люберецкой районной больни-
цы №3 Татьяны Мельник, шесть подмосковных детских 
домов — в Люберцах, Фрязине, Видном, Орехове-Зуеве 
и Коломне — готовы предоставить услугу «социальная 
передышка» семьям с детьми-инвалидами, которые 
попали в трудную жизненную ситуацию. 

«Если ребенок рождается тяжелобольным, для 
родителей это настоящий шок, и чтобы они могли адап-
тироваться к ситуации, мы предлагаем им временно 
поместить малыша в дом малютки. Для этого доста-
точно простого заявления, отказ от ребенка писать не 
потребуется, — успокаивает Мельник. — Ребенок будет 
получать медицинскую и реабилитационную помощь, 
восстановительное лечение, а мать сможет посещать 
его или даже находиться там вместе с ним».

Родителям, которые хотят воспользоваться этой 
услугой, Татьяна Мельник посоветовала обращаться за 
информацией к участковому педиатру. Те должны быть в 
курсе, как оформить путевку на временное пребывание 
ребенка в детском доме. 

На первый взгляд, все — супер, отличная инициа-
тива! Наконец-то реальная забота о людях, попавших в 
тяжелую жизненную ситуацию. Но звоню в один из шести 
названных детских домов, чтобы узнать подробности, 
— и натыкаюсь на полное непонимание. Ни про какую 
социальную инициативу там не слышали. 

«Родительские» дети у нас действительно есть, 
но эта практика существует много лет, ничего нового 

в ней нет», — пояснила мне женщина по телефону и 
посоветовала за более подробной информацией об-
ращаться в органы опеки. А как же педиатры? Опять 
нестыковка.

Действительно, проведя небольшое журналистское 
расследование, выясняю, что так называемая «социаль-
ная передышка» для родителей детей-инвалидов — это 
ни для кого не новость. Или, как говорится, новое — это 
хорошо забытое старое.

Существует эта практика не только в Подмосковье, а 
по всей стране. Если рождается тяжелобольной ребенок 
(в основном это касается пороков центральной нервной 
системы), матери еще в роддоме предлагают поместить 
его в детский дом. Правда, теперь отказ от родительских 
прав писать не требуют — достаточно простого заявле-
ния с просьбой взять малыша на временное содержание. 
Официально этот срок якобы не должен превышать 1–2 
месяцев, но фактически «родительские» дети живут 
в казенных учреждениях годами, а некоторые из них 
переходят потом в психоневрологические интернаты. 
Циники говорят, что это выгодно и родителям, которые 
продолжают получать пособие на ребенка-инвалида, и 
детскому дому, которому выделяют финансирование в 
соответствие с количеством детей. Вот только каково 
это самим детям?

«В специализированных детских домах 70% детей 
— родительские. Они не считаются сиротами, их нельзя 
усыновить или взять под опеку, но они годами живут в 
казенном учреждении, в изоляции от общества и семьи. 
Мне кажется, с такой практикой нужно бороться, а не 
поощрять ее, — считает руководитель благотворитель-
ного фонда «Волонтеры в помощь детям-сиротам» Елена 
Альшанская. — Любой врач скажет вам, что для полно-
ценного развития новорожденного необходимо, чтобы 
с первых дней жизни он находился рядом с матерью, в 
семье, а не в Доме малютки».

Вместе с тем Елена согласна, что семьям с детьми-
инвалидами очень нужны помощь и поддержка госу-
дарства, социальных служб. И передышка от своих 
тяжелых обязанностей им тоже необходима. Но даже 
в этом случае нельзя домашнего ребенка помещать в 
детский дом — для него это огромный стресс. Поэтому 
нужно создавать штат добровольных помощников из 
числа волонтеров, обучать их навыкам профессиональ-
ных сиделок, чтобы они могли действительно на время 
подменять родителей. 

Пока такая услуга существует только в Питере. Ее 
предоставляет благотворительный фонд «Перспекти-
ва». Летом его волонтеры вывозят детей с серьезными 
ментальными проблемами на две недели за город, на 
дачу. У них там есть возможность общаться со сверстни-
ками, с ними занимаются специалисты, а родители за 
это время могут немного передохнуть или решить свои 
проблемы. С одной стороны, условия пребывания детей 
в этом летнем лагере максимально приближены к до-
машним. С другой — такая смена обстановки позволяет 
немножко уменьшить социальную изоляцию ребенка, 
почувствовать себя более самостоятельным.

Но что делать тем семьям, кому не повезло жить в 
Питере? Ведь, несмотря на все разговоры про то, что 
теперь дети-инвалиды могут посещать обычные детские 
сады и школы, их там, мягко говоря, не особо ждут. Ни 
штаты для этого не укомплектованы, ни специального 
оборудования, ни доступной среды нет. Неужели у ро-
дителей с тяжелобольными детьми есть только одна 
альтернатива: годами тянуть непосильную ношу в гор-
дом одиночестве или же передать ребенка-инвалида 
на попечение государства в детский дом?

Думаю, пока мы не найдем ответ на этот простой 
вопрос, до тех пор на наших улицах, в отличие от евро-
пейских, из инвалидов будут находиться только про-
фессиональные попрошайки.
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Елена БЕРЕЗИНА,
обозреватель

РЕПЛИКА РОДИТЕЛЯМ ИНВАЛИДОВ ПРЕДЛАГАЮТ «ПЕРЕДОХНУТЬ»,
СДАВ ДЕТЕЙ В КАЗЕННЫЙ ДОМ
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3 апреля в знак внимания к проблеме аутизма власти 
Питера включили синюю подсветку Дворцового моста. 
Ранее они же объявили о закрытии школы аутистов.
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c 1-й стр.
Церемония началась с большим 
опозданием. Ко второму отделе-
нию подошли только в 22.50. Так 
что, услышав имя главного побе-

дителя, люди рванули в гардероб. Триумфатор 
«Ники» Александр Миндадзе произносил свою 
речь уже в сильно опустевшем зале. Отец-осно-
ватель «Ники» Юлий Гусман вел церемонию пять 
часов. Помогали ему актрисы. Казалось, что пре-
красные и нарядные барышни приехали со дня 
рождения одной из ведущих — Ольги Дроздовой: 
веселые и хмельные. Они пришепетывали, не 
выговаривали имен, не могли обыграть свои ляпы. 
А это, извините, уже издержки профессии. Только 
Евгения Крюкова оказалась на высоте: появилась, 
как богиня, в «золотой» юбке, благородно и сво-
бодно провела свою часть церемонии. Ну а даль-
ше понеслось. Что происходило в тот вечер с 
Мариной Александровой, Ольгой Дроздовой и 
Еленой Яковлевой — бог весть. Не хватало только 
цыган, о которых весь вечер твердил Юлий Гусман, 
обещая нам 46 цыганских ансамблей к 30-й 
«Нике», которая пройдет чуть ли не в космосе. 

На подмогу Дроздовой вышел муж Дмитрий 
Певцов, уверявший, что банкета не было. Вместе 
они без пяти недель 25 лет. Вот он и пел в честь 
супруги, благодарил тещу за такой подарок. Вечер 
затягивался, и напоминание ведущих о концерте 
до последнего зрителя повергло присутствую-
щих в волнение. В первом ряду — завсегдатай 
«Ники» Владимир Зельдин. Ему 101 год, и он уже 
не так лихо, как год назад, вышел на сцену. Одним 
своим присутствием, грамотной русской речью 
и отменной дикцией дал мастер-класс красави-
цам актрисам.

Ирина Купченко получать «Нику» за «Учил-
ку» Алексея Петрухина, которую спасла своим 
участием, примчалась после спектакля. Так что 
в бесконечности церемонии был толк: опоздать 
на нее было невозможно. Купченко изумилась: 
«Как у вас все непосредственно, по-домашнему!» 
Глядя на коллег, сказала: «Мы восхищаемся друг 
другом, критикуем, и все фатально взаимосвя-
заны. Друг без друга мы, в общем, ничто». После 
спектакля приехала и Инна Чурикова, удостоенная 
«Ники» за роль второго плана в комедии Василия 
Сигарева «Страна Оз». Ее муж, кинорежиссер 
Глеб Панфилов, уже вышел на сцену за наградой 
жены, когда Чурикова ворвалась в зал со словами: 
«Очевидно, уже все собрались на фестиваль…» 
На что Гусман с сарказмом заметил: «Еще одна 
со дня рождения!..» Представляю, что он пережил 
в этот сумбурный вечер, вырвавшийся из-под 
контроля.  

По числу номинаций лидировали «Страна Оз» 
Василия Сигарева, «Орлеан» Андрея Прошкина 
и «Конец прекрасной эпохи» Станислава Гово-
рухина. В итоге к первым двум ушло по «Нике», 
зато «Конец прекрасной эпохи» наступил окон-
чательно и бесповоротно. Впервые за всю исто-
рию существования двух параллельных премий 
— «Ники» и «Золотого орла» — их номинации 
«Лучший игровой фильм» совпали: «Батальо-
нъ» Дмитрия Месхиева, «Битва за Севастополь» 
Сергея Мокрицкого, «Конец прекрасной эпохи» 
Станислава Говорухина, «Милый Ханс, дорогой 
Петр» Александра Миндадзе, «Про любовь» Анны 
Меликян. Разбавила дублирующийся список ко-
медия Василия Сигарева. И это возбудило разго-
воры о том, что двух национальных премий быть не 

может, пора кинематографистам определиться, 
где они состоят.

«Милый Ханс, дорогой Петр», ставший «Луч-
шим игровым фильмом», Александр Миндадзе 
снимал о предвоенном ощущении людей — не-
мцев и русских, работавших на стекловаренном 
заводе на Украине. Картину так гнобили, букваль-
но уничтожали наши чиновники во главе с мини-
стром культуры, что только мощная поддержка 
прессы и коллег спасла ее. Миндадзе получил 
«Нику» и за лучший сценарий. 

Лучшим режиссером «Ника» назвала Ста-
нислава Говорухина, накануне своего 80-летия 
снявшего «Конец прекрасной эпохи». Он обо-
шел молодых — Алексея Германа-младшего с 
фильмом «Под электрическими облаками», «Про 
любовь» Анны Меликян, «Страну Оз» Василия 
Сигарева. То, что аналогичную награду Говорухин 
получил на «Золотом орле», никого не удивило. А 
тут — шквал эмоций. «А что, разные академики 
голосуют на двух разных премиях? Мне твои ака-
демики нравятся больше. Засыпали «Никами»!» 
— сказал счастливый триумфатор Гусману. Всем 
злопыхателям он отвечает: «Не было еще случая, 
чтобы мою картину кто-то похвалил, особенно в 
последнее время. Время рассудит. Посмотрим 
через 10 лет». А пока за бортом «Ники» осталось 
актуальное кино, которое снимает молодое по-
коление. Академики голосуют за имена, филь-
мы почти не смотрят. Просят у молодых коллег 
прислать ссылку, а потом выяснятся, что и не 
открывали ее.

«Открытием года» назвали 33-летнего Ивана 
Колесникова, сыгравшего у Говорухина Сергея 
Довлатова. Теперь его бьют наотмашь, но он-то 
сделал что мог в холодном и стильном пространс-
тве, не имеющем отношения к духу Довлатова. 
Награду Ивану вручал сам Зельдин, пожелавший 
всем: «Живите долго! Живите счастливо!» От-
метили «Конец прекрасной эпохи» и за лучшую 
работу художника — Валентина Гидулянова из 
Киева, работающего с Говорухиным начиная с 
«Вертикали». И лучшим оператором стал классик 
Геннадий Карюк, снимавший все тот же «Конец 
прекрасной эпохи» и ждавший награду много лет, 

начиная с «Коротких встреч» Киры Муратовой. У 
Говорухина что ни соратник по фильму, то про-
фессионал высшей пробы, достойный всяческих 
похвал и «Ник». Но в том, что эта картина вышла в 
число лучших, сработала магия имени.

Сразу две «Ники» дали за лучшую главную 
мужскую роль — Даниле Козловскому в «Духless-2» 
и Александру Яценко в «Инсайте» Александра Кот-
та. Ни того, ни другого на церемонии не было. Коз-
ловский репетирует Гамлета в театре. Александр 
Котт, получая награду за Яценко, сыгравшего в 
его фильме внезапно ослепшего парня, сказал: 
«1 апреля, в день вручения «Ники», закрыли три 
последних в стране центра реабилитации не-
зрячих. Их финансирование прекратилось. Мы с 
Сашей ездили туда, когда работали над фильмом. 

Эти три центра обслуживали 600 человек в год. У 
нас в стране 280 тысяч незрячих». Выступление 
Котта прервало благостную атмосферу вечера, 
перевело разговор в другую плоскость. «Ника» 
всегда и отличалась смелостью, умением уловить 
нерв времени. Дня рождения Ольги Дроздовой 
ей маловато. 

За роль второго плана отметили Михаила 
Ефремова в «Про любовь» Анны Меликян. Проиг-
норировали академики и «Ангелов революции» 
Алексея Федорченко. Одной награды за костюмы 
Ольге Гусак мало.

Наградой «За выдающийся вклад в отечес-
твенный кинематограф» имени Алексея Германа 
отметили уникального кинорежиссера Виталия 
Мельникова. 1 мая ему исполнится 88 лет. Его 
«Старший сын», «Начальник Чукотки», «Отпуск в 
сентябре» — золотой фонд «Ленфильма». В пос-
лужном списке Мельникова — 23 игровых фильма, 
а сколько еще неигровых! Вадим Абдрашитов 
произнес прекрасную речь во славу лауреата, на-
селившего наш кинематограф живыми людьми. Но 
картины его толком не представили. Можно было 
что-то оригинальное придумать. Мельников того 
стоил. И Алису Фрейндлих награждали «Никой» — 
«За честь и достоинство» — блекло. В этом году 
призу присвоено имя Эльдара Рязанова. Алиса 
Фрейндлих была «близка к обмороку»: «Эльдар 
Александрович открыл мне дверь в кинематограф. 
Меня там, мелкую, может быть, никто и не заметил 
бы». Она предварительно заглянула в словари, 
пытаясь понять, что такое достоинство, и нашла: 
это степень годности.

Награду «Лучший неигровой фильм» получил 
Евгений Цымбал — за «Валентину Крапивницкую. 
В поисках потерянного рая». Всего было представ-
лено четыре картины, но при этом актуальное кино 
тоже осталось за бортом. В анимации лидировал 
«Волк Вася» Екатерины Соколовой. Единственная 
«Ника» на все анимационное сообщество весь 
вечер гуляла по рукам коллег по цеху. Казалось, 
что она размножилась. Права была Алла Сурикова, 
вручая награду. Она пыталась растолковать, что 
анимация — это одушевление, а мультипликация 
— размножение. Привела примеры многодет-
ных кинематографических родителей, закончила 
список «бесспорным победителем» Евгением 
Цыгановым. Екатерина Соколова из суеверия не 
подготовила речь победителя, надела проверен-
ные «счастливые вещи» и столетние ботинки. «И 
это работает!» — сказала лауреатка, прежде не 
державшая таких наград в руках.

Кинорежиссер Андрей Смирнов, вручая  
«Нику» главному редактору журнала «Искусство 
кино» Даниилу Дондурею — «За вклад в кинема-
тографические науки, критику и образование», 
дал прикурить «легкомысленным пенсионерам, 
наполнившим зал»: «День рождения Дроздовой 
затянулся. Я живу в другой стране. В нашей с 
Сашей Коттом стране, где закрываются центры 
для слепых». Смирнов напомнил, как Даниил 
Дондурей на одном из кинособраний выступил 
с критикой Никиты Михалкова и был выкинут на 
улицу со своим журналом. Национальная библио-
тека конгресса США оцифровывает, отметившее 
85-летие издание. «Дондурей — социолог. А в 
этой стране социология — опасная наука, под-
рывающая основы власти. Она ничего, кроме 
раздражения, не вызывает. Это редкий случай, 
когда академия премию дала за дело», — так 
Смирнов спасал «Нику». 

Андрей Кончаловский, президент 
«Ники»:

— Я надеюсь, что 30-я «Ника» состоится. 
Будем за это бороться. Кино не умирает, несмотря 
на все попытки убить его рынком, большими кар-
тинами, предназначенными людям с попкорном. 
Один продюсер мне сказал: «Сделай погромче 
звук. Люди жуют. Им не слышно». По счастью, 
еще появляются фильмы, на которых зритель не 
жует. Кино живо, когда есть молодые режиссеры, 
ищущие новый киноязык. Язык стал резиновым, 
персоналити никакого. В захлестнувшей мир диа-
рее картинок важны звук и изображение. Те филь-
мы, которые номинированы на «Нику», оставили 
след в душе. Имеет смысл только бескорыстное 
желание понять, зачем мы живем. Иначе ничего 
не получится. Мы должны радоваться попыткам 
нашего кино понять человека.

Инна Чурикова, актриса, лауреат «Ники» — 
«За лучшую женскую роль второго плана»:

— Я счастлива, что снималась в «Стране Оз» 
и провела три дня на съемках в Екатеринбурге. 
Вася Сигарев — прекрасный режиссер и такой 
симпатичный мужчина — собранный, молчаливый, 
сосредоточенный. Замечания делает деликатно, 
не тревожа. Он так чувствует нашу прекрасную 
жизнь! Нет у него вранья — и очень нежная душа. 
В нем живет любовь к людям. Это важное качес-
тво. В финале «Страны Оз» прорывается такая 
нежность сдержанного человека и мужчины.

Светлана ХОХРЯКОВА. 

НА ДНЕ РОЖДЕНИЯ ОЛЬГИ ДРОЗДОВОИ
Александр Миндадзе (в центре) 
получил главную «Нику».

Инна Чурикова и Алиса Фрейндлих 
на фоне Глеба Панфилова.

Главная пара «Ники»: Ольга 
Дроздова и Дмитрий Певцов.

Михаил Ефремов рассказал «Про 
любовь».

Стал известен рецепт 
салата, которым 
голливудская звезда 
угощалась в Москве
В Москве продолжают обсуждать 
свадьбу сына олигарха Михаила Гу-
цериева, которую в столице отгуля-
ли буквально по-царски, и звездных 
гостей с мировыми именами, которые 
на ней присутствовали. «МК» загля-
нул в ресторан, где ужинала Дженни-
фер Лопес, чтобы выяснить вкусовые 
пристрастия мировой знаменитости и 
узнать, какое она произвела впечат-
ление на повара, сомелье и официан-
тов.

Ресторан Дженнифер и ее окружению по-
советовал один из родственников Михаила 
Гуцериева — сам завсегдатай этого заведения. 
Именно он занимался приемом западных звезд 
и заботился об их комфорте. Здесь в разное 
время бывали принц Альберт, Мерил Стрип, 
Роберто Карлос, Крис де Бург, Тото Кутуньо, 
Наоми Кэмпбелл, Джим Керри, Кайли Миноуг 
и многие другие. 

На ужин Дженнифер приехала со всей 
своей свитой: сопровождающими лицами и ох-
раной. Гостей разместили в центральном зале 
ресторана, напоминающем романтические 
улочки Венеции. Идея такого оформления при-
надлежала ресторатору Татьяне Курбатской.  

Дженнифер Лопес вела себя в заведении 
с безупречной простотой, чем сразу подку-
пила всех присутствующих. Ужин начался с 
выбора вина. Гости остановили свой выбор на 
Sassicaia — это одно из лучших итальянских 
вин. Слово — сомелье.

— Дженнифер сама снимала пробу с 
вина?

— Вино заказывал мужчина, который был 
с ней, я не знаю, кто это: близкий ей человек 
или кто-то из сопровождающих лиц, между 
собой они говорили по-испански. По этикету мы 
даем пробовать тому, кто делал заказ, поэтому 
вино пробовал партнер Дженнифер. Сама она 
позволила себе только один бокальчик. 

— Дорогое это вино?
— Да, одно из самых дорогих в Италии. Но, 

я думаю, она может себе это позволить. 
— Какое она произвела на вас 

впечатление?

— Очень приятное, она скромная, милая 
девушка. 

Непосредственно за звездный ужин отве-
чал шеф-повар заведения Тино Демонтис. Ее 
заказ состоял из фирменного салата «Тино», 
пасты с трюфелями, лангустина, сыра страчи-
ателла с помидорами. Но в особом восторге 
Дженнифер осталась от пиццы «Бомба Атомика» 
с трюфельным маслом и тартара из тунца. На 
десерт Дженнифер заказала фрукты.

По ходу вечера Дженнифер попросила офи-
цианта позвать шеф-повара и пожелала сама 
сделала с ним селфи сначала на свой, а затем 
и на его телефон.

Тино по происхождению итальянец, хорошо 
понимает и говорит по-русски, хотя фразы порой 
строит оригинально. Он сам рассказал нам о 
своей звездной посетительнице в экспрессив-
ной итальянской манере. 

— Тино, Дженнифер — одна из самых 
звездных ваших гостей или вы привыкли к 
таким посетителям?

— Нас очень часто посещают звезды. Они 
становятся для нас не просто гостями, но и 
друзьями. Поэтому я даже никогда и не фото-
графируюсь, но, к моему удивлению, Дженни-
фер сама попросила сделать селфи на свой 
телефон, а потом на мой. Я даже и не думал, 
что она попросит!

— Стол был накрыт на ваше усмотрение 
или гости сами выбирали блюда?

— Мы начали общаться по-английски, но я 

плохо говорю по-английски, и она у меня спроси-
ла: «Откуда ты?» Я сказал: «Я из Сардиния, — и 
спросил: — А ты откуда?» — «Из Пуэрто-Рико». 
Ну, конечно, мы начали разговор на испанском, 
чтобы ей было комфортнее! И она кушала все, 
что я ей порекомендовал, особенно ей понрави-
лась наша фирменная пицца с белым трюфелем 
«Бомба Атомика». Она попробовала и сама уже 
брала по кусочку, и кушала, и говорила «вкус-
но!» Ну что еще? Макароны с белым соусом 
и трюфель, артишоки, мой фирменный салат 
«Давид». Ну и я ей не мог не предложить сладкое 
из нашей кондитерской. 

— А что было на горячее? Мясо или 
рыба?

— Они кушали все: и пасту, и рыбу, и мо-
репродукты, и мясо. В конце Дженнифер зака-
зала тарелку фруктов: ананас, малина, манго, 
виноград, киви, сезонные фрукты.  

— Какое она на вас произвела 
впечатление?

— Она очень симпатичная. И я вам скажу 
точно, если бы она не была известной певицей 
и актрисой, то все равно бы произвела на меня 
самые приятные впечатления. А еще она очень 
красивая.

— Никаких понтов?
— Вообще никаких, нормальный человек. Со 

мной были мои дети — старший, четырнадцати 
лет, и восьмилетний малыш, они оказались не-
терпимы и попросили селфи делать, Дженнифер 
сразу согласилась. 

— Вы в тот вечер работали или вас вы-
зывали специально?

— В этот день была католическая Пасха, то 
есть большой праздник у итальянцев, но я рабо-
тал. Но даже если бы выходной был и пришел бы 
важный гость, то я сразу бы приехал. 

— Почему вы не делаете для себя гале-
рею фотографий со звездами?

— Мы не хотим доставлять гостям дис-
комфорт. Ну а что касается меня, то я просто 
не люблю фотографироваться. Хотя я не мог 
не сделать фото с любимым актером Стивеном 
Сигалом, который к нам тоже приходил.

— А он что заказывал?
— Артишок кушал, пасту микс, макароны, 

мясо.
— Кто у вас любимый звездный гость?
— У нас все гости любимые. Ко всем отно-

шение одинаковое. Часто бывают футболисты, 
скажем, Андрей Шевченко, а я очень люблю 
футбол. Но я всех гостей уважаю, и если в одно 
время придет обычный гость и звездный, я буду 

им параллельно оказывать внимание.
— Есть ощущение, что вы живете среди 

звезд?
— Есть ощущение такое. Я знаю многих, 

когда они еще не сильно богатые были, как 
сейчас. И мы общаемся нормально. Бывают 
ваши министры, бывает Дмитрий Медведев, 
Сергей Лавров, и они тоже просто общаются, 
спрашивают, что я посоветую из блюд, или мы 
просто болтаем о футболе, о погоде, все — 
нормальные люди.

— И Медведев так общается?
— Однажды он приходил к нам и попросил 

вино из Сардинии «Капикера», а в этот день 
этого вина не было у нас, и он говорит: «Тино! 
Ты из Сардинии, почему нет у тебя этого вашего 
вина?» — «Я не знаю, поставщик не привез!» 
И Медведев говорит: «Тино, у меня дома есть 
такое вино, две коробки, я принесу тебе!» Такая 
была шутка. 

— Рецепты просят?
— Конечно! И жены их тоже, потом дома 

готовят. У нас Олег Меньшиков каждую субботу 
бывает, Олег Табаков недавно приходил, Никита 
Михалков тоже бывает, мы общаемся по-италь-
янски, он хорошо говорит по-итальянски. Иногда 
я получаю заказ из кассы, читаю и уже понял, 
кто пришел, выхожу, здороваюсь. 

— Блюда русской кухни вы умеете 
стряпать?

— Я научился пару блюд делать: борщ, хар-
чо, но это не совсем ваше... Еще тефтели, пель-
мени, малосольные помидоры и огурцы, меня 
здешняя девочка научила их солить. Морсы из 
малины, черной смородины я лично делаю. Когда 
гости просят кока-колу или фанту, я говорю: «Не 
надо! Пей натуральное!»

— А Дженнифер-то пила кока-колу и 
пепси...

— Я не успел сказать, чтобы она отказалась, 
не увидел этот момент...

— И она не попробовала морс?
— Нет! Жалко...
— А можете привести рецепт какого-то 

блюда, который ела Лопес?
— Салат «Давид»: помидоры очищенные, 

огурцы, красный лук, отварное яйцо, спаржа и 
краб, заправляется оливковым маслом, лимоном 
и кинзой. Получается такой разный вкус: есть 
холодные ингредиенты и есть тепленькие, когда 
перемешиваешь, получается контраст. 

Дженнифер Лопес изъявила желание само-
стоятельно расплатиться в ресторане кредитной 
картой, но ей не позволили, так как, согласно 
райдеру, питание звездных гостей оплачивала 
принимающая сторона. Но чаевые, сумма ко-
торых очень порадовала официантов, звезда 
предпочла оставить лично.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС ПОКОРЕНА ДАВИДОМ
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Здание Министерства обороны России на улице Знаменке в Москве, 1792 года 
постройки, загорелось в воскресенье, 3 апреля. Пожару, причиной которого ста-

ло короткое замыкание в кабельной сети, была присвоена пятая, наивысшая категория 
сложности. Как сообщили в министерстве, пожар произошел около 10 часов утра в одном из 
находящихся на ремонте технологических помещений административного корпуса Мино-
бороны России, расположенного по адресу: Знаменка, д. 19. Как пояснил же источник в 
чрезвычайном ведомстве, по перекрытиям огонь распространился на третий, четвертый и 
пятый этажи здания. Площадь возгорания составила 50 квадратных метров. Сотрудников 
военного ведомства своевременно эвакуировали. Инцидент обошелся без пострадавших.

Исполняющий обязаннос-
ти главы Чечни Рамзан 
Кадыров в интервью РИА 
«Новости» рассказал о том, 
что в республике появится 
новая порода лошадей: 
«Мы идем к тому, что у нас 
будет своя порода». Как 
отметил чеченский лидер, он 
начал заниматься вопро-
сами разведения животных 
за рубежом, однако это 
сопряжено с определенны-
ми сложностями: «Если сам 

лично не смотришь, это очень 
трудно. У нас дома уже своих 
15 или 18 (лошадей) есть». 

«Я люблю лошадей, я считаю, 
что красивее лошадей ничего 
нет в этой жизни. Смотришь и 
отдыхаешь, каждая по-свое-
му красивая. Даже если они 
одинаковые по цвету, росту, у 
каждой свои черты», — доба-
вил Кадыров. Что же касается 
названия для будущей по-
роды, то, по словам чеченс-
кого лидера, в этом вопросе 
ясности пока нет. «Дадим 
хорошее имя», — выразил он 
уверенность.

В субботу, 2 апреля, у 
московской станции метро 
«Улица 1905 года» прошел 
митинг работников метро. 
Выступающие говорили о 
непростых условиях труда и 
несоблюдении норм безо-
пасности. Катализатором 
массового выступления (на 
митинге присутствовало около 
сотни человек) стал пожар на 
станции «Новые Черемушки», 
случившийся 7 марта. «У нас 
несколько требований, — рас-
сказал «МК» заместитель 
председателя профсоюза 
работников Московского 
метрополитена Василий 
ШЕЛЯКОВ. — Во-первых, 
необходимо повышение 
заработной платы, которое 
не происходило с июня 2014 
года. Во-вторых, нужно пре-
кратить сокращение штатов: 
сейчас происходит реоргани-
зация многих служб — эскала-
торной, службы пути, службы 
связи, службы тоннельных 

сооружений. В итоге что про-
исходит — оставшиеся люди 
выполняют работу за двоих, 
а то и троих. Мы требуем, 
чтобы вернули медицинское 
обслуживание пассажиров: 
раньше на каждой станции был 
свой медпункт, а теперь люди 
должны дожидаться приезда 
карет «скорой помощи». И, 
наконец, социальные гарантии 
метрополитеновцам могут от-
менить в ближайшие год-два, 
при перезаключении трудово-
го договора. Начальнику метро 
мы отправили приглашение на 

наш митинг в четверг, 31 мар-
та. К сожалению, он так и не 
приехал. Ему было, наверное, 
страшно отвечать на вопросы 
работников, почему происхо-
дит ухудшение условий труда. 
Недовольство сотрудников 
растет. И если руководство 
не прореагирует на наши 
требования, я не исключаю, 
что мы значительно увеличим 
интервалы движения поездов, 
как это практикуется в Европе. 
Условно говоря, поезда станут 
ходить раз в 10, а то и 15 
минут».

В Туле 3 апреля возле 
стройки многоэтажного 
дома были обнаружены 
тела двух 13-летних школь-
ниц. Как сообщает СУ СК РФ 
по Тульской области, харак-
тер повреждений у девочек 
говорит о падении с высоты; 
по предварительным данным, 
они могли покончить с собой. 
Региональный СК начал про-
верку по факту смерти детей. 
«Мотивы поступка девочек на 
данный момент неизвестны, 
— комментирует семейный 

психолог Денис ТОКАРЬ. 
— Но при таких коллектив-
ных актах обычно имеются 
инициатор и ведомый. Дети в 
подростковом возрасте очень 
подвержены конформизму, 
легко поддаются убеждению 
со стороны неформально-
го лидера. Поэтому могу 
предположить, что одна из 
совершивших этот страшный 
поступок поддалась на уго-
воры — едва ли обе девочки 
самостоятельно приняли одно 
и то же решение». 

Конфликт разгорелся в 
столице Калмыкии, городе 
Элисте, из-за хамского 
поведения борцов из Да-
гестана, один из которых 
справил нужду, а затем 
ударил ногой в нос статую 
Будды. Известно, что борцы 
из Дагестана, прибывшие 
в город на соревнования, 
решили вечером 1 апреля 
прогуляться по городу. В 
какой-то момент они зашли 
в буддийский храм и там 
22-летний спортсмен Саид 
Османов справил нужду, 
да еще ударил ногой в нос 
статую Будды. Инцидент, 
может быть, так и остался бы 
незамеченным, но гости из 
Дагестана все это снимали на 
видео и транслировали через 
социальную сеть Periscopе. В 
итоге, увидев оскорбительные 
кадры, жители Элисты стали 
собираться возле отеля, где 
проживали дагестанские 
спортсмены. В какой-то мо-
мент толпа ворвалась внутрь 
отеля и вытащила спортсмена 
на улицу. К счастью, к тому 
времени на место прибыли 
уже представители полиции. 
Они не дали толпе совер-
шить самосуд, однако не 
препятствовали тому, чтобы 
дагестанец извинился за свои 
действия, как того потре-
бовали люди. На видеоро-
лике, который снял кто-то 
из очевидцев на телефон, 
видно, как борец просит 
прощения и говорит, что не 
знал о значении памятника. В 
толпе после этого послыша-
лись возмущенные возгласы. 
Люди потребовали, чтобы 
он извинялся от души и на 
коленях. После этого ночного 
эпизода в Элисту экстренно 
вылетел глава дагестанского 
правительства Абдусамад 
Гамидов, который принес 
извинения народу Калмыкии. 
Из-за инцидента также был 
отменен турнир по вольной 
борьбе, а против Османова 
возбудили уголовное дело 
по статье 148 УК РФ «Наруше-
ние права на свободу совести 
и вероисповеданий». Глава 
Калмыкии Алексей Орлов не 
исключил, что дагестанец по-
лучит реальный срок за оскор-
бление чувств верующих.

НОУ-ХАУ

ЗДОРОВЬЕ

ПРОТЕСТ

ЧПСКАНДАЛ

КАДЫРОВ ВЫВЕДЕТ В ЧЕЧНЕ СВОЮ ПОРОДУ ЛОШАДЕЙ

СОТРУДНИКИ МОСКОВСКОГО МЕТРО ВЫСТУПИЛИ  
ПРОТИВ УСЛОВИЙ ТРУДА 

В ТУЛЕ ПОГИбЛИ ДВЕ ШКОЛьНИцЫДАГЕСТАНСКИЙ 
бОРЕц ОСКВЕРНИЛ 
СТАТУЮ бУДДЫ  
В КАЛМЫКИИ

ВИДЕО   
на сайте 

НАИБОЛЕЕ РЕКОМЕНДУЕМЫЕ ПРОДУКТЫ 
ДЛЯ ОЧИЩЕНИЯ ОРГАНИЗМА ВЕСНОЙ

Чеснок
Снижает уровень холестерина, 
очищая сосуды

Очищает печень, желудочно-
кишечный тракт, выводит 
токсины

Морковь

Грейпфрут
Содержит значительное 
количество — порядка 
90 мг — витамина С

Выводит токсины, 
содержит витамин U

Белокочанная капуста

Клюква
Очищает мочеполовую 
систему

Свекла
Очищает печень

ПРОДУКТЫ, ОТ КОТОРЫХ СПЕЦИАЛИСТЫ СОВЕТУЮТ ОТКАЗАТЬСЯ

Сладкие соки 
и газированные напитки Белый хлеб

Полуфабрикаты

ВИДЕО   
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— Когда вашего отца, Андрея Донатовича, 
арестовали, вам был год?

— Девять месяцев, его в сентябре арестова-
ли, а я в декабре родился. Мне было 6 лет, когда 
папу освободили. 

— Вы росли фактически без отца, но он 
все равно присутствовал в вашей жизни. Как 
вашей маме это удавалось?

— Была семейная история, что папа живет в 
маленьком домике на холмике. Он там работает и 
пока не может приехать, но он меня любит и помнит. 
Я в маминых письмах что-то рисовал для папы, но 
он оставался для меня чистой абстракцией. Не 
могу сказать, что мне его не хватало. 

— Мария Розанова навещала мужа в мор-
довском лагере. Она не брала вас с собой?

— Я туда ездил один раз. Когда мама меня 
отвезла, мне было три года. Поездка длилась чу-
довищно долго. Чтобы туда добраться, по-моему, 
ушло 24 часа, хотя это было всего 950 километров. 
Помню ночной поезд, который медленно-медленно 
ползет куда-то. Это было суровое путешествие, с 
пересадками. Потом меня вводят в большую, ярко 
освещенную комнату. Ощущение — совсем нет 
тени, горит яркая лампочка в 200–300 свечей. 
Выходит очень симпатичный бородатый старичок. 
Он взял меня на руки, прижал к себе. Видимо, с 
мамой были друзья, которые вскоре меня забрали, 
а она осталась на свидании с папой. 

— А возвращение его помните?
— В 1971-м папе было 46 лет, но выглядел он 

на двадцать лет старше: сгорбленный, почти без 
зубов — настоящий старичок. Я в него влюбился 
буквально через десять минут. Показал все свои 
игрушки, а потом свои первые романы. 

— Я не ослышалась? У вас в столь нежном 
возрасте уже были романы?

— Да, конечно. Я очень рано начал писать — в 
пять лет. Мой любимый герой в те годы был барон 
Мюнхгаузен, а сочинял я под влиянием Стивен-
сона, в основном про приключения индейцев и 
пиратов. Мой первый роман начинается фразой: 
«Тогда я жил в Лондоне». По-моему, очень славное 
начало в литературе. 

Папа освободился в июне, и мы сразу уехали 
на дачу. Мне шесть с половиной, рядом человек, 

который со мной занимается, играет, чего никто 
раньше не делал, и начинает мне читать Гоголя и 
другие феноменальные вещи, о которых я до этого 
понятия не имел. Для меня это стало началом 
новой жизни. Точнее, началом жизни. 

— История с детской коляской, которая 
досталась вам после детей Владимира Вы-
соцкого, — правда или легенда?

— Это правда, но я, как вы понимаете, ничего 
не могу добавить. Высоцкий постоянно, особенно 
после того, как папа вернулся, торчал у нас дома. 
Я обожал эти вечера. Он приходил с гитарой, пел 
песни, а мама записывала на магнитофон. Даже 
когда мы в 1973 году оказались во Франции, друж-
ба родителей с Высоцким не прервалась. В 1975-м 
он приезжал к нам в пригород Парижа и пел свои 
новые песни под водочку, со всем, что надо. Это 
было очень необычно: мы сидим в современном 
французском доме с низкими потолками и Высоц-
кий во всю глотку горланит свои песни. Он всегда 
один приходил, без Марины Влади почему-то. Я 
его не просто любил — обожал. 

— Когда вы осознали масштаб личности 
вашего отца?

— В поезде, когда мы ехали на Запад. Папа 
сказал: «Я хотел бы рассказать тебе одну историю». 
Он говорил про то, как его посадили, про лагеря. 
Мое детское воображение разыгралось: я писал 
про пиратов, а рядом со мной сидел такой граф 
Монте-Кристо. Естественно, я его тут же спросил: 
«А почему ты не бежал, не сделал подкоп?» Он 
пытался мне объяснить, я этого не понимал долго. 
Потом он мне пел лагерные песни, а я записывал 
от руки. Мне ужасно нравились блатная песня, 
анекдоты — это все во мне сидит. Иметь папу — 
такого бандита, уголовника! Можно сказать, это 

очень приятно. 
— Благообразная внешность Андрея Дона-

товича плохо соотносима с этим образом!
— Почему? Не скажите. И борода непонятная, 

и косил чуть-чуть. 
— Юношеское прозвище вашей мамы 

Стервозанова. Это ведь не просто так, 
наверное?

— Правильно. И я ничего не могу добавить, 
чтобы смягчить эту характеристику. 

— Как она вас воспитывала? 
— Мама — добрый тиран, который организо-

вывает все от «а» до «я». Надо приспосабливаться 
и выживать, проявляя гибкость и хитрость. Нужно 
иметь духовный мир, который позволяет отдалить-
ся от повседневного натиска. Я жил по принципу 
Ницше: все, что нас не убивает, делает нас сильней. 
Конфликты с мамой возникали довольно часто. 
Но я не злопамятный. Войдите в ее положение: 

муж сидит, ни работы, ни денег, надо что-то при-
думать, как-то выживать... Как я могу после этого 
ее упрекать в том, что она была невнимательна ко 
мне? Это невозможно. У нее были другие задачи. 
Но мне ее в детстве не хватало. 

Мной занималась лучшая ее подруга, Эмма 
Дмитриевна Шитова, которая сыграла очень важ-
ную роль в моем литературном созревании. После 
папы это второй ангел в моей жизни. Старшую 
дочь мы назвали Эммой. Так что я рос у Эммы 
Дмитриевны, Лидии Меньшутиной — крестной 
моей мамы, у бабушки с дедушкой, которые ко мне 
очень хорошо относились, но с ними я все время 
спорил на литературные темы. С бабушкой у меня 
были чисто эстетические разногласия. Когда я ей 
показывал свои приключенческие романы, она 
говорила: «Егорушка, зачем ты опять пишешь о 
всяких несуществующих пиратах и каких-то глупых 
индейцах? Посмотри в окно — вот что интерес-
но!». А там — мы жили тогда на улице Горького, 
между памятниками Маяковскому и Пушкину, — эта 
грязная, шумная, широченная улица, по которой 
автомобили ездят и внизу магазинчик с большими 
буквами «Молоко». Вечный спор реалиста с вну-
тренним миром фантаста оставил печать на всю 
жизнь. Я с бабушкой до сих пор не согласен. 

— А папа ваш как выдерживал характер 
Марии Васильевны?

— Это его личное дело, каждый сам выбирает 
себе жену или мужа. Он и подчинялся, и робко спо-
рил время от времени. Они друг друга и любили, 
и уважали, и поддерживали. 

— Почему ваши родители выбрали именно 
Париж?

— Дело в том, что у папы было много зна-
комых студентов-французов, которые учились 
у него во время хрущевской оттепели, — очень 
славные и образованные люди, как, к примеру, 
Мишель Окутюрье. 

— Как французский язык вошел в вашу 
жизнь?

— С большим трудом. Это как чайной ло-
жечкой рыть туннель. Все зависит от характера. 
Мама — экстраверт, я, как вы, наверное, заметили, 
интроверт абсолютный! Нам, интровертам, очень 
трудно учить всякие языки, потому что самый 
простой способ — завести себе друзей и тут же 
начать общаться — нам в тягость. 

— А Мария Розанова так и не выучила 
французский?

— Ей язык даже не нужен, она могла зайти в 
любой магазин — и ее все понимали сразу. Она 
знает две-три фразы: «сколько стоит?», «здрав-
ствуйте», «до свидания».

— А папа? Неужели Андрей Донатович не 
заговорил по-французски?

— С папой все то же самое. Я считаю, что 
это гигантская ошибка. В какой-то момент они 
пытались, но они все время общались в этой эми-
грантской сфере, с этими дурацкими русскими 

проблемами, сегодня никому не интересными. 
Да и тогда тоже. Они очень переживали, а для 
меня это было странно: казалось бы, бывший зэк, 
который прошел через невероятно что, выжил в 
мясорубке, теперь на таком сладеньком Западе, 
благополучном, с хорошей профессией — пре-
подавал русскую литературу в Сорбонне, — так 
остро переживал всякую критику. Конечно, были 
очень злые статьи. Папину книгу «Прогулки с Пуш-
киным» здесь абсолютно никто не понял, всякие 
вонючие (другого эпитета не подберу) «Русская 
мысль», «Новое русское слово», «Посев» — вся 
эта мерзкая, липкая эмигрантская среда! Пере-
живали. Родители писали «открытые письма», 
ругались. То они печатаются в «Континенте», то 
они уходят оттуда. Я помню, как в Фонтене-о-Роз 
Владимир Максимов (главный редактор журнала 
«Континент») в разгар спора взял стул и хрястнул 
его в сердцах! 

Парадокс в том, что на Западе все очень хо-
рошо относились к папе как к писателю и слави-
сту. В Италии его просто боготворили. «Коррьере 
делла Сера» умоляла его давать каждую неделю 
по статье. Его засасывала эта трясина мелкой 
эмигрантской склоки.  

— Ваша мама даже создала свое изда-
тельство «Синтаксис», чтобы печатать Андрея 
Синявского.

— Я не считаю, что это правильный ход, по-
моему, как раз ошибочное решение. Нельзя тра-
тить свою энергию на то, чтобы сражаться против 
каких-то пузырей. Надо делать свое дело.

— А они следили за тем, что происходит 
в СССР?

— Следили. Весь дом завален «Литературной 
газетой» того периода, толстыми журналами. Мне 
это было по барабану, но я видел, как они реагиро-
вали. К папе приклеилось название «диссидент». 
А он в первую очередь писатель. Западные жур-
налисты вечно задавали одни и те же вопросы, 
спрашивали про лагерь.

— Процитирую Андрея Донатовича: «... 
ни на шарашке, ни лагерным придурком, ни 
бригадиром я никогда не был. На моем деле 
от КГБ из Москвы было начертано: «использо-
вать только на физически тяжелых работах». 
Он дома рассказывал страшные вещи про 
лагерь?

— Нет, страшных вещей у него не было. Все 
зависит от того, как человек относится к своей 
жизни. Папа считал, что поставил эксперимент над 
собой, и ему было интересно в лагере. Когда он 
пишет маме в одном из писем: «Слушай, Маша, мне 
никогда не было так интересно!» — это абсолютная 
правда, здесь нет ни доли кокетства. Никто не 
говорит, что ему было легко. Летать в космос тоже, 
наверное, не просто, но интересно. Папа все-таки 
в лагере сумел написать три книжки — пищи для 
ума там хватало. Но физически было невероятно 
трудно, в этом плане его, конечно, сломали. Он 
ничем не болел, но выглядел просто маленьким, 
горбатеньким старичком без зубов. 

— Вы подписываетесь под своими рома-
нами и статьями как Егор Гран. Но по паспорту 
вы Синявский?

— Я Синявский, Гран — фамилия моей жены, 
это не вымышленный псевдоним. Она тоже рус-
ская, мы познакомились здесь, учились в одной 
школе. Почему женщина обязана взять фамилию 
мужа, а не наоборот? Уже есть такой писатель 
— Синявский. Когда я начал писать, папа только 
что умер. 

— Он был верующим человеком?
— Да, конечно. 
— Просто вспомнила, что читала в книге 

Олеси Николаевой, жены протоиерея Влади-
мира Вигилянского, как жизнь вашего отца, 
которая была сочтена по дням, чудесным 
образом продлилась после соборования и 
исповеди.

— Очень часто так бывает с раком. Это такая 
хитрая болезнь. Она иногда делает вид, что отпу-
скает. Всего полгода это все длилось с момента 
постановки диагноза в сентябре 1996-го до смерти 
в феврале 1997-го. Рак легких с метастазами в го-
ловной мозг. Операцию было бесполезно делать. 
Мы ездили каждый день на облучение в госпиталь 

Пьера и Марии Кюри. Пока мы лечили метастазы, 
оказалось, что печень рухнула... 

— Егор, за что вы благодарны своим 
родителям? 

— Знаю, что без папы я не стал бы писате-
лем. После того как я с ним познакомился в июне 
1971-го, не прошло и десяти минут, как я понял, 
что стану писателем. 

— А маме?
— Если бы я унаследовал ее храбрость и уме-

ние улыбаться в самых тяжелых обстоятельствах, 
я был бы счастлив.

— Вы пишете романы на французском. 
Маме переводите?

— Ни в коем случае. Это уж, извините, идиот-
ская идея. С листа, что ли, переводить?  

— Я, наверное, как и большинство людей 
в России, ничего не знала о «Шарли Эбдо» до 
нападения на редакцию. 

— То же самое во всем мире. 
— Помню рисунок с убитым сирийским 

ребенком на пляже. Я не увидела в нем ни 
издевательства, ни насмешки. Плакать хо-
телось. Но карикатуру на взорвавшийся рос-
сийский самолет принять не могу. По-моему, 
это за гранью...

— Тут очень странная штука. В России нет 
культуры карикатуры. Есть Кукрыниксы и жур-
нал «Крокодил». На этом уровне все это дело и 
застыло.

Никто над сирийским мальчиком и его судь-
бой не издевается, так же как никто не издевается 
над самолетом и людьми, которые погибли. Это 
действительно не смешно. 

Маленький сириец стремился как бы к нашему 
образу жизни. На самом деле это карикатура на 
Евросоюз! И очень странно, что ненавистники 
«гейропы» этого не увидели. Тупые ослы! Все, 
что Европа могла предложить этому несчастному 
ребенку — рекламу Макдональдса, то есть свой 
потребительский подход к жизни. Поэтому рису-
нок не смешной. Карикатура ведь необязательно 
смешная. 

— Ни одна карикатура не стоит челове-
ческой жизни...

— Поймите меня правильно: я не защищаю 
именно эту карикатуру. Просто очень важно уметь 
читать информацию с другой точки зрения. 

— А ваши карикатуристы отозвались на 
расстрел своих коллег и теракты в Париже 13 
ноября прошлого года? 

— Конечно! Десятки карикатур. Прострелен-
ная девушка, из которой выливается шампанское, 
— это издевательство над жертвами? Нет, конечно. 
Это другой подход к жизни. Карикатуристка, ко-
торая это нарисовала, хотела сказать, что жизнь 
продолжается и то, что произошло, страшно, по-
тому что мы все в дырках, но это нам не мешает 
пить шампанское. В данном случае получилось 
даже немножко вызывающе.

— На какие темы пишете в газете?
— Мой статус — приглашенный писатель. 

Пишу в каждый номер, иногда два-три материала. 
Мне дают карт-бланш: я могу писать про что угодно. 
На злобу дня мне неинтересно. Мне интересно на 
этом куске свободы каждую неделю осуществлять 
свои литературные принципы. Бывает абсурд, 
гротеск — все, что угодно. 

— Мне очень понравилась эта фраза 
Марии Розановой о вас: «К сожалению, я 
плохо знаю его книги, не могу их прочесть, 
но в Егоре ощущаю и свой нрав, и характер 
Синявского. Так что писатель французский, 
а сын русский...» 

— Это не соответствует действительности. 
Это неправда в том смысле, что это клише. Писа-
тель французский, поскольку пишу по-французски. 
Я не ощущаю себя ни русским, ни французом. 
Считаю себя гражданином мира. Мне это намного 
ближе. Мне интересны все страны. Чем больше я 
смотрю сейчас на Россию, которая стала центром 
определенной ненависти к миру, тем меньше я 
себя ощущаю русским. Мне стыдно за то, что там 
сейчас происходит, за русскую церковь, которая 
стала исчадием ада. Значит, я чуть-чуть русский. 
Иначе мне не было бы стыдно. 

Елена СВЕТЛОВА.

Егор Синявский:  
«В детстве я думал: 
иметь папу — такого 
бандита, уголовника,  
это очень приятно»

В СССР не было, пожалуй, человека, который не знал бы о процессе 
Синявского и Даниэля. Литераторы были осуждены по тяжелой статье 

за антисоветскую агитацию и пропаганду — фактически за слово. 
В парижском кафе с видом на Люксембургский сад я сразу узнаю сына 
Андрея Синявского и Марии Розановой. Он очень похож на свою мать.

Он известен во Франции как писатель Егор Гран. Его книга, 
посвященная коллизиям вокруг знаменитой Гонкуровской премии, 

стала такой популярной, что в районной библиотеке 16-го округа 
Парижа за ней очередь. На русский язык его книги не переведены. 
А еще он постоянный автор сатирического еженедельника «Шарли 

Эбдо». Человек, по чистой случайности не ставший жертвой атаки 
террористов на офис редакции 7 января 2015 года. 

ПИСАТЕЛЬ ФРАНЦУЗСКИИ,

СЫН РУССКИИ

Стать моложе в рассрочку
Многие москвички хорошо знакомы с творче-

ством Омара Хайяма, который говорил: «Красивой 
быть — не значит ей родиться, ведь красоте мы 
можем научиться». Это искусство жители столицы 
освоили великолепно — приезжающие в столицу 
иностранцы чуть ли не в первую очередь обра-
щают внимание на красоту и ухоженность наших 
женщин. «Я часто бываю в разных странах и могу 
сказать: в Москве женщины выглядят на порядок 
лучше. Когда я иду по улице, мне тоже хочется 
сделать красивую укладку, красивый макияж, 
красиво нарядиться и вообще выглядеть более 
женственно, — признается председатель профес-
сионального сообщества по дерматологической 
косметике Германии Татьяна Павивич. — Напри-
мер, в Германии женщины уделяют внешности 
куда меньше внимания — ходят без мейк-апа, с 
растрепанными волосами».

Это подтверждает и международный опрос, 
который показал, что, например, среди брита-
нок и француженок для того, чтобы выглядеть 
сексуальнее, не более 40% прибегают к «уколам 
красоты», а среди россиянок таких более 80%. И 
почти 90% наших женщин готовы на такие про-
цедуры, чтобы стать моложе. «У наших женщин 
мотивация к красоте значительно выше, нам это 
важно для уверенности в себе», — говорит врач 
косметолог-дерматолог Анастасия Сайбель. «У 
нас сильны восточные традиции — надеть на себя 
все лучшее сразу. Начались эти тенденции после 
распада Советского Союза, когда нам открылось 
окно в мир. У Европы был другой путь развития», 
— говорит завкафедрой пластической хирургии 
факультета последипломного образования СПГМУ 
им. И.П.Павлова Ирина Хрусталева.

Поэтому даже в кризис москвички считают 
инвестиции в собственную внешность одним из 
самых важных вложений. Как признаются сами 
горожанки, основная их цель — выглядеть моложе 
лет на 5, а то и на все 10. «По нашим наблюдениям, 
за последний год основными пациентками ста-
ли женщины в возрасте от 35 до 48 лет, которые 
готовы посещать омолаживающие процедуры с 
гарантированным результатом чаще, но при этом 
платить за них меньше. Поэтому перед врачами-
косметологами сейчас стоит задача оптимального 
подбора подобных услуг», — отмечает бьюти-
эксперт Наталья Григорьева.

На недавно прошедшем в Москве саммите 
эстетических экспертов MARXS специалисты рас-
сказали о новой тенденции — на смену агрессив-
ным хирургическим операциям сегодня пришли 
процедуры, предполагающие минимальное воз-
действие и минимальный реабилитационный пери-
од. «Раньше женщины предпочитали сделать пер-
вую пластическую операцию в 50 лет, следующую 
— в 60, а потом — под белы тапочки, — рассказы-
вает Ирина Хрусталева. — Теперь все по-другому. 
Женщины начинают думать о своей внешности 
раньше и готовы посещать врача чаще». «Сегод-
ня медицинская наука шагнула далеко вперед, 
хирургические процедуры уже легко заменяются 
косметологическими, — добавляет член совета 
директоров Национального альянса дерматологов 
и косметологов, профессор Яна Юкцовская. — В 
итоге за пять лет количество проведения раз-
личных инъекционных процедур (ботулотоксинов, 
филлеров) выросло в сотни раз, а вот количество 
агрессивных эстетических пластических операций 
стало резко снижаться». «Появление таких мето-
дик существенно облегчает жизнь пластическим 
хирургам. То, что раньше приходилось резать, 
сегодня корректируется щадящими методами», 
— согласна Ирина Хрусталева.

Эпиляция как у звезды
Что касается процедур ухода за телом, то 

помимо различных антицеллюлитных программ 

и обертываний, которые так любят россиянки, 
сейчас идет шквал запросов на эпиляцию в клини-
ческих условиях, в том числе и в интимных зонах. 
Во многом такой тенденции способствуют голли-
вудские фильмы и глянцевые журналы — многие 
пациентки приходят с фотографиями актрис или 
моделей, запечатленных в купальниках или нижнем 
белье, и просят сделать именно так.

И все же в кризис стал активно расти «серый 
рынок красоты». Многие в целях экономии начали 
посещать косметологов-надомников, предлагаю-
щих более низкие цены на клинические процедуры. 
Так, в домашних условиях делаются процедуры, 
связанные с различными видами инъекций, — ме-
зотерапия, биоревитализация, контурная пласти-
ка, ботулотоксины. Это классический гастрольный 
список косметолога-надомника — самое простое, 
что он может исполнять, выезжая к клиенту с че-
моданчиком. Но введение любых посторонних 
препаратов теоретически и практически может 
вызвать аллергическую реакцию или анафилак-
тический шок, а к таким ситуациям большинство 
надомников не готовы и не могут на них адекватно 
отреагировать. Также в домашних условиях невоз-
можно соблюсти все правила антисептики. Для 
таких процедур должна быть особым образом 
обработана кожа, а помещение должно отвечать 
определенным санитарным требованиям.

Поэтому наши дамы, увы, серьезно рискуют. 
Помимо прочего, «уколы красоты» на дому могут 
делаться из контрафактного материала. «Введение 
филеров и ботулинотерапия — это не макияж, а 
врачебные процедуры, которые должны прово-
диться только специалистами, которые должны 
уметь вводить их правильно, рассчитывать дозу. 
К сожалению, сегодня на российском рынке об-
ращаются и несертифицированные препараты, не 
имеющие доказательной базы эффективности и 
безопасности», — говорит Анастасия Сайбель.

Беспокоит экспертов и молодое поколение 
— девушки и даже юноши очень часто становятся 
жертвами рекламы в СМИ. «Сегодня молодежь 
растет в условиях, когда косметология так же 
популярна, как и стоматология, — говорит Ирина 
Хрусталева. — И девочки хотят соответствовать 
тем стандартам красоты, которые навязывают 
им с экранов телевизоров. Слава богу, что хотя 
бы мода на огромные накачанные губы прошла, 
однако за силиконовой грудью к врачам нередко 
приходят даже 16-летние».

Модные аксессуары — 
тренд нового сезона
В крупных российских городах, включая 

Москву и Санкт-Петербург, около 50% женщин 
традиционно в марте стараются обновить ве-
сенний гардероб, как правило, яркой и модной 
одеждой. Согласно данным соцопросов, даже в 
кризис 20% москвичек раз в месяц покупают новые 
вещи (одежду, аксессуары, обувь). 14% женщин 
делают по большей части спонтанные покупки, а 
вот 17% предпочитают ждать крупных распродаж 
с целью сэкономить.

Доля расходов на одежду занимает в бюджете 
женщин весомое место даже в кризисные времена. 
К примеру, каждая пятая москвичка готова выло-
жить на одежду и обувь 20–30% дохода. Какими 
именно вещами готовы жительницы столицы об-
новить свой гардероб этой весной? «Во-первых, 
сохраняя любимые и базовые вещи, стараются 
добавить к ним модные детали, которые отвечают 
последним тенденциям, а также недостающие 

предметы одежды. Базовыми вещами в весенне-
летнем гардеробе обычно являются платья на 
каждый день, хорошо сидящие юбки или брюки, 
топы светлых оттенков. Главным критерием для 
таких вещей является их версатильность — их 
легко можно сочетать с другой одеждой. То есть 
сейчас особенно актуальны форматы, при которых 
легким движением руки офисный наряд может 
превратиться в вечерний. Не менее важными для 
москвичек являются удобство одежды, хорошая 
посадка по фигуре, качество ткани и привлекатель-
ная цена», — говорит президент Союза русских 
байеров Елена Бурганова.

Помимо этого женщины обновляют свой ба-
зовый гардероб сезонными вариациями классики. 
Например, сейчас в моде укороченные широкие 
брюки, удлиненные блузы, которые носятся поверх 
узких брюк, а также длинные минималистичные 
юбки и платья. Из аксессуаров наши женщины 
сейчас делают акцент на классические демисе-
зонные туфли, стильные и удобные сандалии, а 
также вместительные кожаные сумки.

«Но в общем раскладе, по моим прогнозам, 
при подготовке к этой весне россиянки потра-
тят на одежду и обувь на 30–40% меньше, чем в 
предыдущие периоды, — в связи с изменением 
экономической ситуации многие подходят к при-
обретению новинок с бол́ьшим осмыслением и 
осторожностью», — говорит Елена Бурганова.

Екатерина ПИЧУГИНА.

АНАТОМИЯ КРАСОТЫ

Андрей Синявский и Мария 
Розанова во Франции. 

После возвращения Андрея 
Синявского из лагеря. 

■  60% считают, что эстетическая коррекция 
и косметологические процедуры помогут 
их карьерному росту. 

■  70% уверены, что это позволит им выгля-
деть более здоровыми и чувствовать себя 
более раскрепощенно.

■  22% отказываются от улучшения внешности 
из-за денег. 

Первая мысль о проведении 
коррекции внешности  

приходит 
■  Россиянину  в 25–30 лет (+1 год на при-

нятие решения) 
■  Европейцу  в 35 лет (+2–3 года на при-

нятие решение)

По данным международного опроса  
5 тысяч человек в 10 странах мира

22%

70%

60%

ЧТО ДУМАЮТ РОССИЯНКИ  
О СВОЕЙ ВНЕШНОСТИ?

(допускалось несколько ответов)
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Оказывается, никакие 
кризисы не влияют на 
желание москвичек 
выглядеть красиво. 
Различные опросы 
показывают, что сегодня 
они снижают расходы на 
что угодно, но только не 
на собственный внешний 
вид. Так, жительницы 
столицы готовы каждый 
месяц вкладывать по 
12–15 тысяч рублей 
в лицо и тело и еще 
столько же — в гардероб. 
А международное 
исследование, охватившее 
65 тысяч человек в 10 
странах мира, показало, 
что наши женщины 
уделяют своей внешности 
гораздо больше внимания, 
чем европейки.

КРИЗИС КОСМЕТИЧЕСКОГО МАСШТАБА
Москвички не снижают 
«инвестиции» в свой 
внешний вид

На самом деле это, конечно, не «одна карти-
на» — но множество (18) двойных портретов 
(анфас/профиль) людей, очень близких их 
автору — известному архитектору Николаю 
Шумакову; среди них нередко попадаются 
и медийные лица — Юрий Норштейн, Миха-
ил Жванецкий, Олег Митяев... Все полотна 
писались с 2011 года и сейчас впервые вы-
ставляются как некое единое визуальное 
целое с одним смыслом и одной идеей. Иные 
фрагменты только завершены — еще пахнут 
масляной краской. Все это — в выставочном 
зале ЦДА.

Пара слов о Шумакове: это как раз тот че-
ловек, деяниями которого все мы пользуемся 
каждый божий день, и тут не убавишь, не приба-
вишь. 40 лет он отработал в «Метрогипротрансе», 
спроектировал целую кучу станций метро — «Са-
веловская», «Парк Победы», «Коньково», десятки 
подземных объектов, рука устанет перечислять. 
Плюс монорельсовая дорога, плюс бутовское 
легкое метро, плюс вантовый Живописный мост, 
речной порт, множество музеев...

«Шумаков — создатель собственного уни-
кального художественного космоса, в котором 
сосуществуют и одинаково близки ему филосо-
фия архитектурной формы, метафоры народного 
фольклора, античное восприятие мира с его 
суровой мудростью, дионисийским весельем 
и преклонением перед гармонией», — говорит 
о картинах Шумакова известная писательница 
Асель Омар.

— Николай Иванович, — спрашиваю у 
него на вернисаже, — сразу в таких случаях 
возникает вопрос о картинах как хобби... 

— Никакого хобби. Это просто отдельная 
профессия, которой надо владеть очень хорошо. 
Давно пишу натюрморты (у меня их сотни), об-
наженную натуру — вон девушка стоит, видишь? 
Девушки очень любят позировать. В центре кон-
кретно этой композиции под названием «Фас/
профиль» находится мой портрет, далее мои 
друзья близкие и очень-очень близкие: великий 

клоун Александр Фриш, долгие годы работавший 
постановщиком у Никулина; скульпторы Алек-
сандр Бурганов и Александр Рукавишников, мно-
го моих друзей — прекрасных архитекторов...

— А в чем смысл двойного портрета — 
анфас и профиль?

— Я как архитектор должен изучить натуру, 
это структурное мышление, — мы же чем-то 
должны отличаться от простых художников? Вот 
в институт только приходишь — тебя даже куб 
заставляют в трех проекциях изобразить: план, 
фасад, разрез... план — это анфас, фасад — это 
профиль. Так и мыслишь всю жизнь.

— Да, но некоторые портреты у вас — два 
раз анфас, без профиля...

— А вот автор решил не делать профиля и 
не сделал. Вот такой портрет.

— Это вы от фактуры или от души 
исходите?

— Да всё одновременно. Ты главное пойми, 
благо только что было первое апреля, эта вы-
ставка — величайшее произведение XXi века, 
а там уж говори — не говори... если серьезно, 
таких работ прежде не было — столько портретов 
в одном полиптихе.

— И полиптих будет пополняться? 
— Я думаю, да, смотри, какая стена-то боль-

шая еще — от угла до угла! До 30 портретов 
доведу — еще раз выставлю, года через два... 
кого-то пишу с натуры, кого-то — с фотографии. 
Времени нет, к сожалению...

— Метро не отпускает?
— Метро — это наше всё. Вот ты небось 

уже не распределялся? А нас в то время не спра-
шивали, окончил вуз — и пошел куда отправят. 
Шумаков — в метро! И ковыряйся там с утра 
до ночи.

— Полюбили?
— А как же? А то ушел бы. 40 лет уже на 

одном месте, представляешь? Миллионы людей 
пользуются — это удерживает на плаву, отдача 
постоянно чувствуется.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЖВАНЕЦКИЙ С НОРШТЕЙНОМ  
ТО АНФАС, ТО В ПРОФИЛЬ

В Москве открылась выставка одной картины 
архитектора Николая Шумакова
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КРОССВОРД МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горячка. 4. Экстерн. 10. Выслуга. 11. Атрибут. 13. Штык. 14. Софа. 15. 
Диаграмма. 16. Ириска. 18. Трепет. 20. Подмога. 22. Закваска. 23. Аттестат. 24. Пистолет. 27. 
Шарлотка. 30. Колледж. 32. Улыбка. 34. Жалоба. 35. Тщеславие. 36. Флот. 38. Гнет. 39. Крыльцо. 
40. Царевна. 41. Спидвей. 42. Воевода.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грешник. 2. Язык. 3. Колода. 5. Климат. 6. Трус. 7. Напасть. 8. Разгадка. 9. 
Парабола. 10. Выпивка. 12. Торпеда. 17. Клеветник. 19. Рассрочка. 20. Поселок. 21. Антураж. 
25. Избыток. 26. Телескоп. 27. Шлепанцы. 28. Колонна. 29. Суффикс. 31. Пантера. 33. Ателье. 
34. Железо. 37. Труд. 38. Гнев.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Беспорядочное отступле-
ние врага. 4. Тяжелая «мультиварка» для русской 
печки. 10. Зверь, «прикарманивающий» своих 
детей. 11. Звание Нахимова и Нельсона. 13. 
Основная единица сжатого хлеба в древности. 
14. Японский «фастфуд» на столе россиян. 15. 
Предсказатель с даром Ванги. 16. Шесть соток 
земли с парниками, кустами и теплицей. 18. 
«Масленка», найденная на затонувшей триере. 
20. Специалист в области создания имиджа че-
ловека с помощью прически, макияжа и одежды. 
22. Главный показатель в гонках. 23. «Эстафет-
ная палочка» в караоке-баре. 24. И фасон юбки, 
и «обитатель» пенала школьника. 27. Инъекция 
против заразной болезни. 30. Веселая байка 
про тещу или чукчу. 32. Бумажная напоминал-
ка, приклеенная к монитору компьютера. 34. 
Щепка под кожей. 35. Упрощение иноязычного 
текста для малоподготовленных читателей. 36. 
Полный беспорядок до сотворения мира. 38. 
Груз, который возят на обиженных. 39. Единица 
измерения уровня шума. 40. Спортивная игра 
«полотеров» на льду. 41. Красавец, живущий 
за счет богатых дам. 42. «Масса впечатлений» 
от отдыха без развлечений.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лапта, в которую играют зем-
ляки Обамы. 2. Чечетка на американский манер. 
3. Смертельное оружие Медузы Горгоны. 5. Пре-
ступник, имя которого становится известным на 
последних страницах криминального детектива. 
6. Запредельный страх, от которого волосы дыбом 
встают. 7. Виртуоз, готовящий изыски для гурма-
нов. 8. Авторский текст, который не горит. 9. Кредо 
человека, осуждающего любые войны. 10. Спичеч-
ный «маракас». 12. Небольшая ручная корзинка из 
лубка или прутьев, предназначенная для сбора ягод 
или грибов. 17. Линия, ограничивающая предмет 
и дающая представление о его форме. 19. Отсек 
для «задубевших» ягод и грибов в холодильнике. 
20. Сплетница, живущая в квартире напротив. 21. 
Шеф, который везет клиента из аэропорта домой. 
25. Южанин для северянина. 26. Оттиск с датой на 
конверте. 27. Игра в шашки, где побеждает прои-
гравший. 28. Воспитатель служебных овчарок. 
29. Душевный склад человека. 31. Крепкий на-
стой в фарфоровом чайничке. 33. Пищевой паек на 
определенный срок. 34. Небольшая лесная птичка, 
«которая никак не может согреться». 37. Несгорае-
мая «темница» для денег и документов. 38. Князь 
Дмитрий Донской для Ивана Калиты.

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

продаю

8 903 12 777 24

Находится в приюте, МО.
Будет отличным охранником. 
Для вольерного содержания.

Возьмите из приюта, 
сделайте добро!

Крупный щенок, 
метис, 6 мес., ищет дом.

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ книги б/у. 
Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

предлагаю
❑ деньги под залог 

квартир в Москве. 
Кредитная история 
любая. Быстро, аванс,
т. 8-495-960-39-70. 
ООО "Экспресс деньги"

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(495)786-08-65

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Несколько лет регулярных понижений ми-
нимального порога баллов ЕГЭ по разным 
предметам, увлечение учителей разного рода 
«презентациями» вместо решений задач, че-
харда с учебниками и прочие реформы рос-
сийской школы в последние годы привели к 
заметному даже обывателю снижению уровня 
образования. В итоге нынешние выпускни-
ки покидают школу со знаниями советского 
шестиклассника...

Почти две трети россиян уверены, что со-
временное школьное образование хуже, чем 
было 10 лет назад, — такие данные приводит Ис-
следовательский центр одного из крупнейших 
рекрутерских порталов. 64% опрошенных россиян 
уверены в деградации школьного образования, и 
основные нарекания у родителей вызывают изо-
билие различных образовательных программ, 
неглубокие знания, бюрократия, отсутствие устных 
экзаменов.

— Перед выпускными школьными экза-
менами помогал младшему брату готовиться к 
алгебре и геометрии, — рассказывает житель 
подмосковного Подольска Антон Щербаков. — Я 
сам учился в школе с углубленным изучением 
физики-математики, потом пошел на физмат в вуз. 
У нас с братом разница — 8 лет, и я с удивлением 
обнаружил, что за эти годы сложность заданий 
в школе снизилась чуть ли не в разы! К примеру, 
по геометрии у нас было три признака равенства 
треугольников, а у них сейчас два — причем не в 
общем виде, а в частном: для прямоугольных. Учеб-
ник по алгебре в основном изобилует задачами, 
которых у нас в старших классах уже вообще не 
было, — теми, что решаются в одно-два действия. 
И это не хухры-мухры, а математический класс 
гимназии! Возникает вопрос: а как тогда решен 

переход от школы к вузу? Или институты, чтобы 
соответствовать, точно так же понижают планку 
уровня образования?!

— Я заметил, что уровень образования сильно 
упал, когда после окончания педвуза проходил 
практику в своей родной школе, — говорит учи-
тель физики Сергей Маникян. — Дети не знают 
элементарных вещей; те, кто в моем классе с 
трудом учился на «тройки», сейчас получали бы 
за те же знания 4 и 5.

— Гуманитарные предметы точно так же стра-
дают от упрощения, — сетует руководитель Обще-
ства защиты прав потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин. — Например, на уроках лите-
ратуры такое основополагающее произведение, 
как «Война и мир», проходят фрагментарно, без 
обсуждения общей картины романа. Это лишает 
наше образование той самой фундаментальности, 
присущей советской школе. Мы движемся к аме-
риканской модели, в которой старшеклассники 
удивляются тому, что земля вращается вокруг 
солнца, а не наоборот… Винить за это нужно, раз-
умеется, Минобрнауки, в чьем ведении находится 
концепция школьного образования.

Кто-то считает, что ничего страшного не 
происходит — знания эволюционируют и просто 
меняют форму. Если человек прекрасно ориенти-
руется в технологиях и гаджетах, любую нужную 
информацию он получит буквально за секунду. То 
есть главная задача — быстро искать информа-
цию, уметь ее анализировать, систематизировать, 
выделять суть. 

Так-то оно так, но у нас почему-то всегда не 
к хорошему старому добавляют полезное новое, 
а резко кидаются в крайности. Как это выглядит, 
«МК» рассказывал заслуженный учитель РФ, док-
тор педагогических наук Евгений Ямбург:

— Мой коллега, директор сельской школы на 
Алтае, поведал, что в этом учебном году в школу 
впервые пришли первоклассники, ни один из ко-
торых не умел читать даже по складам! Зато когда 
во время первой экскурсии по школе они попали 
в кабинет информатики, то мгновенно нашли на 
клавиатуре нужные кнопки и врубились в игры.

Совершенно очевидно, что это вовсе не «но-
вая форма знаний», а результат наплевательского 
отношения родителей к дошкольному образо-
ванию и показатель уровня культуры в семье. С 
какими знаниями эти дети покидают школу?

— Точных исследований, подтверждающих 
«деградацию» современных детей, нет, — успокаи-
вает завкафедрой психологии образования МПГУ, 
доктор педагогических наук, профессор Людмила 
Подымова. — Есть данные, показывающие, что 
выпускной балл ЕГЭ никак не связан с успешно-
стью обучения ребенка в вузе. Но, к сожалению, в 
целом инертность нашего школьного образования 
как системы приучает детей к готовым решениям, 
шаблонам и работе по образцу. 

— Но тотальная неграмотность — она же 
очевидна... Откуда она?

— Логопедические ошибки (пропуск и замена 
букв) стоят на первом месте среди ошибок как при 
чтении (не дочитывают слова, заменяют слова, что 

искажает смысл прочитанного), так и при письме. 
Существует версия, что в безграмотности детей 
повинен Интернет, где они зачастую видят наро-
чито коверканную речь, а потом и сами начинают 
неправильно писать… Но безграмотно чаще пишут 
дети, имеющие низкую скорость чтения, — они 
не могут быстро раскодировать знаки в звуки, 
преобразовать буквы в звук и наоборот. На мой 
взгляд, именно в этом заключается причина без-
грамотного письма. А основа всего — отсутствие 
мотивации читать — и дома, и в школе…

— Сейчас даже в младших классах на 
партах компьютеры. Сказывается ли как-то 
на развитии детей тот факт, что с появлением 
планшетов и компьютеров они стали меньше 
писать от руки? Ведь из-за этого не развива-
ется мелкая моторика.

— Мелкая моторика ребенка развивается 
не в школе, а гораздо раньше. Если ребенок в 
детском саду и дома практически не лепит, не вы-
резает, не делает аппликации, то, конечно, у него 
будут проблемы с мелкой моторикой в начальной 
школе. Почему это не делается в детском саду? 
Изменились программы (опять упрощение!), и сам 
садик все чаще становится «местом присмотра 
за детьми». А почему этим не занимаются дома? 
Да потому, что некогда — все ходят в бассейн, на 
английский, на танцы — «все куда-то ходят, а мы 
что, хуже?» Вот и получается, что ребенок приходит 
в первый класс и в первый раз в руках ножницы 
держит, не умеет держать карандаш, не умеет 
листать страницы в книге… 

В последние годы параллельно шли два взаи-
моисключающих процесса: ослабление програм-
мы и усиление нагрузки на учителей — бумажной 
отчетности, увеличение численности классов, 
разнообразные попутные обязанности, курсы 

повышения — по ФГОСам и прочим новациям. Учи-
телю и так вздохнуть некогда — какое там усиление 
даваемого материала… Впрочем, возможно, кого-
то утешит тот факт, что в нашем главном нынешнем 
антиподе — США — дело обстоит ничуть не лучше! 
Мы ужасаемся детям, которые не знают, кто кому 

противостоял в Великой Отечественной, но среди 
американских выпускников школ не более 50% 
могут показать на карте Нью-Йорк. И это — ре-
альное исследование тамошнего Национального 
географического общества.

Евгений БАЛАБАС.

МФЮА НАЗВАЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА ПО ЖУРНАЛИСТИКЕ
Состязание самых одаренных и смелых про-

ходило по четырем номинациям: статья, газета/
журнал, радиопрограмма, видеоролик. Кроме 
основных номинаций были введены дополнитель-
ные. Лучших выбирало жюри, сформированное 
Университетом МФЮА из преподавателей Ка-
федры журналистики МФЮА, Кафедры дизайна 
МАСИ, руководителей внеучебных творческих 
студий: МФЮА-ТВ, радио МФЮА, газеты «За-
четка». В Конкурсе приняли участие более 180 
работ. Занявшие призовые места получили не 
только полезные для журналистской работы 

призы, но и именные сертификаты на обучение 
по направлению «Журналистика» в МФЮА. По-
бедившие в дополнительных номинациях по-
лучили дипломы, почетные грамоты и призы, 
незаменимые для репортера. Участники конкурса 
отметили: творческое состязание в Университете 
дало хорошую возможность познакомиться с 
коллегами по перу и получить оценки и советы 
независимых экспертов. Они предложили сде-
лать Конкурс в МФЮА ежегодным: он позволяет 
ребятам учиться любимому делу.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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Почему падает качество школьного образования?
УПРОЩЕНИЕ — МАТЬ УЧЕНЬЯ

Рок-Примадонна явно поскромничала, назвав 
свой тур по двадцати городам России, Белару-
си и Прибалтики «Маленький человек» (слова-
ми из песни «Lightbulbs» своего сайд-проекта 
The Uchpochmack). Столичные поклонники 
«убивались» за этого «Маленького человека» 
так, как советские граждане за батон сыро-
копченой колбасы в годы дефицита. 

В гигантских змеях очередей у входа неко-
торые провели три-четыре часа, те, кому повезло 
чуть больше, — два. «Хорошо хоть коньяк с собой 
взяли, не так холодно!» — радовались две молодые 
девчонки. «А купите еще кружку-Земфирушку», 
— приставал к ним спекулянт-весельчак, пытав-
шийся всучить кому-нибудь подороже посуду с 
изображением рокерши. В этот вечер она была 
деликатна: дождалась, когда все бурлящее че-
ловеческое море заполнит зал, и только после 
этого вышла на сцену. 

Учитывая непростой характер артистки и 
чрезмерное внимание к ее персоне, риск того, 
что турне пройдет не без происшествий, был 
велик и оправдал себя. Уже 18 февраля на вы-
ступлении в Нижнем Новгороде певица, недо-
вольная «сложным и тяжелым» звуком, заявила, 
что это последний тур в ее карьере и она «не 
хотела спекулировать музыкой», чем не на шутку 
испугала фанатов и вызвала шквал бурных об-
суждений в Интернете. Гадая на кофейной гуще 
— «уйдет — не уйдет», некоторые стали посыпать 
голову пеплом, другие же сошлись во мнении, 
что Земфира — дама эксцентричная, быстро от-
тает и продолжит выступать. Многие же помнят, 
как она, например, «навсегда» уходила из Сети, 
замораживала свой сайт и не проявляла никакой 
активности в соцсетях, а потом — чем бы дитя ни 
тешилось — вернулась как ни в чем не бывало, на-
чав выкладывать в не только музыкальные новости 
на сайте, но и фотографии рассветов-закатов в 

Инстаграме. Новость о прекращении деятельно-
сти, как оказалось, — еще цветочки. Куда более 
сильная буря эмоций поднялась, когда певица на 
концерте в Литве попросила поклонников убрать 
украинский стяг. И снова дежа вю: помнится, на 
совместном выступлении с Юрием Шевчуком в 
родной Уфе ей не угодили флаги ДДТ, но то была 
символика группы, а стяг — государства, и, учи-
тывая напряженную общественно-политическую 
ситуацию, многие обвинили артистку в неполит-
корректном жесте.

Насмотревшись таких страстей, москов-
ские поклонники с замиранием сердца ждали, 
что же ждет их на концерте в столице. Видимо, 
испугавшись гнева любимицы, никакие флаги 
никто не взял, единственным принесенным с 
собой украшением стали фонарики на экранах 
мобильных, которые люди зажигали во время 
исполнения лирических баллад. И все равно 
Земфира нашла, за что их пожурить: «Тише! Не 
болтайте, — отчитывала она фанаток в первых 
рядах, — на афтепати пообщаетесь, а сейчас 
слушайте меня!» Досталось, кстати, не только 
слушателям, но и… сборной команде России по 
биатлону, которая в прошлом сезоне не взяла ни 
одной медали ни на Кубке мира, ни на домашнем 
этапе: «Знаете, я выступаю дома. А как выступа-
ют биатлонисты дома?!» — спросила певица. И 
ответила крепким матерным словом. Впрочем, 
назвать все эти фразы руганью было сложно: 
артистка, похожая в этот вечер прической, костю-
мом и макияжем на Константина Кинчева времен 
выпуска альбома «Для тех, кто свалился с Луны», 
пребывала в приподнятом настроении, постоянно 
улыбалась, кланялась залу, прикладывала руки к 
груди и обнимала своих новых музыкантов. Ими, 
привезенными из Великобритании, она сейчас 
гордится особенно, отмечая, что активными тем-
пами работы они загнали даже ее саму. «Какие 

красавчики! И все похожи», — охали и ахали юные 
фанатки, глядя на английских «принцев». Оказа-
лось, двое из них — братья-близнецы. Каждый 
новый член группы был представлен отдельно, 
строчки из некоторых песен Земфира перево-
дила музыкантам на английский, а одну даже 
посвятила их родителям, сидящим в зале. Надо 
сказать, бывшие ее коллеги по сцене никогда не 
удостаивались такого внимания, и возможно, 
зря. Британцы напоминали идеально играющих 
роботов, которые демонстрируют виртуозное ис-
полнение каждой композиции, но, не понимая ни 
смысла текстов, ни их драматичности, существуют 
отдельно от главной героини. 

Композиций из сет-листа хватило бы и на 
два полноценных концерта: рокерша прошлась и 
по старому материалу, не забыв про «Скандал», 
«Брызги», «Главное», «Бесконечность», «Итоги», и 
по композициям с последнего альбома — «Гора», 
«Кувырок», «Кофевино». Все вещи звучали в но-
вых аранжировках, стильных и витиеватых, но 
не всегда точных: некоторые из них, лишившись 
скромного минимализма, потеряли свою изюмин-
ку. Правда, публика находилась в столь эйфориче-
ском состоянии, что вряд ли обращала внимание 
на подобные «мелочи». Одна из самых, пожалуй, 
пронзительных Земфириных песен «Жить в твоей 
голове» стала откровенным признанием Ренате 
Литвиновой: когда ее изображение появилось на 
большом экране за сценой, Земфира разверну-
лась к нему, продолжив петь о «неосознанной, 
нечаянной» любви, обращаясь к своей подруге. 
Незримое присутствие Литвиновой чувствовалось 
на протяжении всего выступления: именно она 
работала над необычным видеорядом, который 
транслировался с четырех сторон на гигантском 
кубе, подвешенном к потолку перед сценой. Набор 
визуальных историй получился эксцентричным: 
когда звучала песня «Кувырок», зрители сначала 
наблюдали за тем, как на экране плачет малень-
кий ребенок, а потом — как женщина разрезает 
его фотографии на мелкие кусочки и сжигает 
их. Под трек «Во мне» зрители смотрели куколь-
ный фильм, героями которого были человек с 
зашитыми глазами и два маленьких непонятных 
животных, сгорающих в картонном домике. Оче-
видно, такое оформление обошлось артистке 
достаточно дешевле, чем Филиппу Киркорову для 
его шоу хваленая инсталляция Франко Драгоне, 
представляющая значительно меньшую концеп-
туальную ценность.

Однако шокировал публику не видеоряд, а 
внезапный крик Земфиры в середине концерта: «С 
днем рождения, Владимир Владимирович!», после 
которого она запела «Интересно, как ты там». В 
зале повисло гробовое молчание. Напряжение 
спало, когда зрители поняли, что поздравила 

артистка не того, с кем ассоциируется это имя 
и отчество, а Владимира Познера, которому 1 
апреля исполнилось 82 года. Недавно она, выйдя 
из сумрака, дала ведущему первое за много лет 
телевизионное интервью. Многие тогда рас-
критиковали звезду, обвиняя ее в том, что она 
разучилась нормально разговаривать и слишком 
примитивно отвечала на его вопросы, другие,  
наоборот, хвалили за честность, несвойственную 
ей открытость и искренность. В любом случае 
саму Земфиру эти обсуждения, кажется, никак не 
тронули, а с Познером они расстались друзьями, 
о чем свидетельствовало и ее поздравление, 
которое чуть было ошибочно не расценили как 
политическую провокацию.

Билеты на концерт были раскуплены в первый 
же день старта продаж, поэтому артистка органи-
зовала дополнительное выступление. Практика 
двойных концертов на крупнейшей столичной 
площадке, где происходило все действие, — дело 
давно привычное, однако в подобных случаях, даже 
когда приезжали зарубежные мастодонты вроде 
Depeche Mode и Muse, часть трибун была огоро-
жена, на Земфире же — зал с боков был открыт 
полностью. Сегодня она справедливо считается 
самой популярной рок-певицей в России, но слава, 
конечно, приносит не только радость и удоволь-
ствие: в ее адрес звучит также много критики. 
Помимо восторженных постов в Интернете до часа 
икс появлялись и публикации на тему «почему я не 
пойду на концерт Земфиры». «Сегодня вдруг понял, 
что просто не хочу оказаться в толпе 40-летних 
резвящихся карапузов, изо всех сил пытающихся 
доказать себе, что жизнь только начинается, что 
молодости еще хватит на всех, что любви не исчер-
пать до гроба, что смерти нет, — написал на своей 
странице в соцсети журналист Антон Красовский. 
— А потом 40-летняя тетенька запоет какие-нибудь 
«Ромашки» и все поскачут из последних сил. <…> 
Нет, сами ходите на свои дискотеки 80-х». В по-
добном ключе высказался журналист и шоумен 
Алексей Остудин: «Земфира — это «Ласковый 
май» нулевых (конечно, не творчески, а как обще-
ственные феномены). Это поиски искренности 
для тех, кто считает себя слишком сентименталь-
ным для окружающей действительности, полной 
фальши и цинизма. <…> Ну вот не близок мне 
популярный нынче жанр, который условно можно 
назвать «лесбийская мужественная искренность». 
Эстрадная гей-патетика куда веселей». Как гово-
рится, о вкусах не спорят. Земфира продолжает 
радовать миллионы своих поклонников, ну а чтобы 
насладиться «гей-патетикой», скорее, стоит ждать 
приезда в Москву, скажем, Элтона Джона, ну или, 
на худой конец, отправиться на концерт Филиппа 
Киркорова в Питер. 

Наталья МАЛАХОВА.

На концерте в День 
дурака кипели 

нешуточные страсти
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ОТ ЗЕМФИРЫ 
ДОСТАЛОСЬ И В.В., 
И БИАТЛОНИСТАМ



В итоге, хотя до исторического поединка за 
корону Карлсен—Карякин еще полгода, россий-
ский гроссмейстер уже завоевал звание чемпиона 
мира. Правда, пока по шахматным поддавкам — 
произошло это 1 апреля на нашем турнире, который 
«МК» возродил на радость всей прогрессивной 
общественности совместно с Федерацией шахмат 
Москвы и Центральным Домом литераторов.

Не слишком ли мы с громкими титулами хва-
тили? Нет! Легендарный наш турнир по шахмат-
ным поддавкам главный шахматист мира Кирсан 
Илюмжинов еще в начале века внес в календарь 
ФИДЕ — и соревнования официально стали имено-
ваться чемпионатом мира по поддавкам по версии 
«МК». Впрочем, почти все, что случается 1 апре-
ля, конечно, надо воспринимать с определенной 
долей юмора.

Хотя многим, надо признать, в День смеха было 
не до смеха. Сражались участники супертурнира 

отчаянно — и на победу были нацелены решительно 
все: режиссер Андрей Житинкин и знаменитый 
доктор Александр Бронштейн, президент Фонда 
социальной защищенности спортсменов имени 
Льва Яшина Геннадий Венглинский и политик 
Геннадий Гудков, культовый кинопродюсер Марк 
Рудинштейн и ректор РГСУ Наталья Починок, ак-
тер Николай Чиндяйкин и гендиректор «Русского 
пионера» Александр Зильберт, архитектор (и 
бывший футболист, между прочим) Павел Иванов 
и академик Александр Некипелов, бенгальский 
принц Датта Гупта (и по совместительству муж 
Марии Арбатовой — писательница не отпускала 
его ни на шаг) и звезда шахмат Алина Бивол... 
Да, все, включая радушно встречавших бесчис-
ленных гостей организаторов — президента ФШМ 
Владимира Палихату и 1-го зама главреда «МК» 
Петра Спектора, были настроены исключительно 
на первое место. Хватало, к слову, и ВИП-гостей: 
так, Сергей Цой прилетел специально из Санкт-
Петербурга...

Увы, год назад ушел от нас постоянный участ-
ник турниров Аркадий Арканов: ах, как бы он 
радовался возможности сыграть в родном ЦДЛ, 
чемпионом которого когда-то был!..

Теперь, собственно, к итогам. Конкуренция 
была поострее, чем у претендентов на встречу с 
Карлсеном на Центральном телеграфе, чей турнир 
закончился недавно. В результате 6 очков из 7 
(турнир проходил по швейцарской системе) на-
брали трое: Сергей Карякин, бизнесмен Андрей 
Миньков и Алина Бивол, чемпионка Европы и 
вице-чемпионка мира среди девушек по шахматам. 
Карякина обыграл как раз Миньков, сумевший на 
флажке отдать все свои фигуры, но затем сам он 
не устоял перед очаровательнейшей Бивол...

Пришлось лучшим разыгрывать призы в матч-
турнире. И тут Сергей оказался на высоте: выиграл 
обе партии. Что ж, надеемся, победа Карякина 
придаст ему сил в матче с Карлсеном. Кстати, это 
была хорошая тренировка в расчете вариантов!

— ...Абсолютно верно, — соглашается Сер-
гей. — И победить здесь было не менее сложно, 
чем в турнире претендентов, — улыбается. — Ну 
а как будет с Карлсеном — посмотрим: надеюсь, 
что у ЦДЛ, Федерации шахмат Москвы и «МК» — 
легкая рука.

Евгений ГИК, Алексей ЛЕБЕДЕВ. 
Фото Наталии ГУБЕРНАТОРОВОЙ.
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ЭКСКЛЮЗИВ

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель «МК»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки. Ветер 
северо-западный, 5–10 м/с. Тем-
пература ночью в Москве 1...3°С, 
днем в Москве 5...7°С. 
Восход Солнца — 05.50, заход 
Солнца — 19.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, геомаг-
нитная обстановка будет со слабой 
геомагнитной бурей.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
Интернета.
1581 г. — бывший пират Фрэнсис 
Дрейк завершил кругосветное 
плавание.
1753 г. — указом императрицы 
Елизаветы Петровны в России от-
меняется смертная казнь.
1936 г. — образован НИИ глазных 
болезней им. В.П.Филатова.

1949 г. — в Вашингтоне подписан 
Североатлантический договор. 
Создание НАТО.
1961 г. — в Лондоне арестован 
советский супершпион Джордж 
Блейк.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Элина Быстрицкая (1928), актри-
са театра и кино, народная актриса 
СССР
Роберт Дауни-мл. (1965), актер, 
обладатель премии BAFTA
Антон Комолов (1976), радио- и 
телеведущий
Сергей Лейферкус (1946), опер-
ный певец-баритон
Дмитрий Нагиев (1967), актер, 
шоумен, телеведущий
Илья Резник (1938), поэт-
песенник
Андрей Тарковский (1932–1986), 
кинорежиссер, сценарист
Михаил Хруничев (1901–1961), 
министр авиационной промыш-
ленности СССР

 
 ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у ТЦ «Билла»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,
 у ТЦ «12 месяцев»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая,  
д. 46, газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2016
Москвичи и жители области, приглашаем всех на почту,

чтобы подписаться на второе  полугодие 2016 года по доступным ценам:
Индекс Издание Цена, руб.
38686  «Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю)   780,06
55061  «Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю)   911,46
42573  «МК-Бульвар», еженедельный журнал   747,42
42567  «МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам   1530,18
31910  «Российская охотничья газета», еженедельник   621,54
15685  «Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц   482,82
42889  «Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век»   1057,56

Для ветеранов ВОВ и инвалидов на почте  
существуют льготные подписные цены (на 15–20 процентов ниже действующих цен).

В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.
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В сталинские времена друзья генсека в «Одноклассниках», не 
поставившие лайк новому статусу, уже на следующий день 
валили лес.

— Девушка, вы москвичка?
— Нехай це буде моя тайна...

Командированному мужу жена в доказательство верности по-
казала по Скайпу свои небритые ноги.

— А потом я рывком снимаю с тебя брюки и резко поворачиваю 
спиной к себе!
— Петрович, не надо, отчет будет готов через пять минут!

— Я слышал, у тебя жена машину разбила?
— Сам не могу поверить...
— Жена хоть жива?
— Пока да... В ванной закрылась.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

НА АУКЦИОНЕ 
РУКОПИСНЫХ 
КНИГ ПРОДАЛИ 
ПАЧКУ СИГАРЕТ 

В День смеха 
покупателей разыграли: 

вместо рублей 
попросили доллары

Поклонники Мандельштама обещали от-
мечать юбилей поэта весь год и пока слово 
держат. Проводят творческие вечера, выпу-
скают фильмы и книги, посвященные Осипу 
Эмильевичу. Роспечать и Государствен-
ный литературный музей (ГЛМ) собрали 
рукописные книги современных поэтов, 
разыграли их на аукционе, а собранные 
деньги отправили в музей Мандельштама 
во Фрязине. «МК» наблюдал, как 1 апреля 
издания пустили с молотка.

Аукцион проводят в музее Пушкина. Пу-
скают только по приглашениям — оно же ка-
талог, где 45 лотов. Всего их 100, оставшиеся 
разыграют на торгах в мае. Книги, продавае-
мые с аукциона, выставлены в холле музея. 
Потенциальные покупатели их рассматривают, 
листают, нюхают: одни надушены парфюмом, 
у других бумага с особым запахом чернил. 
Заявляли 45 книг, а их здесь 46! Оказывается, 
последнюю только что принес директор ГЛМ 
Дмитрий Бак, поэтому она не попала в каталог, 
но выставлена на продажу. 

Свои книги предложили: Максим Аме-
лин, Александр Кушнер, Евгений Бунимович, 
Юрий Кублановский, Виктор Куллэ, Анатолий 
Найман. Но приняли участие и непрофессио-
налы: инженеры, библиотекари, студенты. 
Труды прислали отовсюду: из упомянутого 
Фрязина, Греции и Америки. Средний возраст 
участников — 55 лет: самому пожилому — 79, 
самому юному — 7.

— Почему вы приняли участие в акции? 
— спрашиваю у Евгения Бунимовича.

— Есть вещи, которые хочется сделать 
давно и с удовольствием, но пока нет внешне-
го импульса, они растворяются в суете. Мои 
друзья-поэты за границей проводят такие 
акции. Часто стихотворения, выполненные как 
гравюры, показывают в западных галереях. Это 
подтолкнуло меня сделать собственный руко-
писный сборник. Начался он с бумаги: обыч-
ная оказалась слишком заурядной. Поехал в 
магазин художников за настоящей, древесной 
бумагой. Прошил ее бечевкой. Обошелся без 
иллюстраций. Переписал восьмистишия про-
шлых лет. Так получился сборник «…на фоне 
Патриарших прудов». Один экземпляр хра-
нится в ГЛМ, а второй… Хочу купить сегодня 
свою книгу. 

Книги разные: скупые на иллюстрации, 
обильно расписанные акварелью, пастелью, 
тушью, украшенные фотографиями авторов и 
даже Мандельштама. Одни предпочли бумагу 
ручной выделки, другие — дизайнерскую, раз-
личной плотности и цветов. С переплетами 
тоже экспериментировали. Максим Лихачев 
из Челябинска одел свою книгу в деревянную 
обложку на манер рукописных изданий XVII века 
и украсил выжженными рисунками. Некоторые 
умельцы прибегли к шитью, вязанию и выши-
ванию. Но самый оригинальный сборник у из-
дательства «Воймега» — пачка из-под сигарет 
с говорящим названием «Поэзия ошеломляет». 
Внутри не папиросы, а восемь миниатюрных 
книжек со стихами. 

Аукцион проводит глава Роспечати Михаил 
Сеславинский в знаковом галстуке с портретом 
Мандельштама. Симпатичная барышня кричит, 
что его заместитель Владимир Григорьев будет 
торговаться по телефону. Участников около 
70. Предупреждают, что долговые расписки и 
кредитки к оплате не принимаются. Под стук 
молотка уходят книга за книгой. 

Самыми дорогими лотами стали: «Антич-
ные мотивы» Кушнера (20 тысяч), «Фиолетовое 
небо» Сеславинского (16 тысяч), «Мандель-
штам. Восьмистишия» Разбойникова (11 тысяч), 
«Начало берем наобум...» Наймана (8500), «Из-
борник» Кублановского (8 тысяч). 

Когда аукцион кончился, организаторы 
объявили, что цены указаны не в рублях, а в 
долларах! Покупатели опешили, закричали, 
что эстимейт всех лотов в каталоге указан в 
рублях. При чем тут доллары? А на дворе-то 
1 апреля. Шутка удалась! 

— Мысль об акции пришла ко мне во фря-
зинской библиотеке, в кабинете Мандельшта-
ма, — говорит Михаил Сеславинский. — Там я 
решил соединить идею создания рукописных 
книг современных поэтов с проведением бла-
готворительного аукциона в пользу музея. Нам 
известен почерк Блока, Пастернака, Гумилева, 
но мы не знаем, как пишут нынешние поэты. 
Большинство набирает тексты на компьютерах. 
Теперь часть их трудов в рукописном виде 
пополнит литературное наследство нашей 
страны. 

Музей Мандельштама во Фрязине не го-
сударственный; пока он состоит всего лишь 
из кабинета. Вырученных на аукционе денег 
— 160 тысяч — должно хватить на расширение 
его коллекции. Роспечать и ГЛМ планируют 
открыть большой государственный музей 
поэта. Надеемся, это произойдет именно в 
юбилейный год Мандельштама! 
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, фото автора. 

При этом Куксенков, только что выигравший 
«золото» чемпионата России в Пензе, был вы-
нужден сняться с соревнований. В эксклюзивном 
интервью «МК» он подробно рассказал, что думает 
об этом и какие шаги намерен предпринять. 

— Твоя допинг-проба была взята 15 марта, 
а информация о предстоящем запрете мель-
дония пришла в российский спорт высших до-
стижений 1 августа. Как все это объяснить?

— По словам нашего доктора, последняя 
поставка мельдония (милдроната) на нашу базу 
подготовки «Озеро Круглое» была сделана в марте 
2015 года. После циркуляра ВАДА о его грядущем 
внесении в список запрещенных нам его уже не 
давали. Я поясню, как мы принимаем разные сред-
ства. Это пластиковые стаканчики, которые всем 
ребятам ставят в шкафчики и сообщают: «Вот это 

надо выпить после тренировки». Как правило, это 
3–4 витамина. Мы принимаем, запиваем водой и 
уходим, не вникая ни в какие подробности. По-
тому что если доктор говорит, значит — знает, 
что ничего запрещенного в таблетках нет. Ведь 
он работает в штате и получает за это заработную 
плату. У нас с лекарствами строго, их запрещено 
покупать в аптеке, даже если кто-то заболеет! 
Два спрея для носа или горла могут оказаться 
совершенно разными: в одном есть запрещенные 
компоненты, другой — «чистый». Все выдает только 
врач команды. 

— Значит, с 1 августа никакого мельдония 
у вас уже не было...

— Поставок больше не было, более того — 
остатки были уничтожены, все это фиксируется 
записями в специальном журнале. И при помощи 

низкой концентрации препарата в моем анали-
зе можно легко определить, что я его давно не 
принимал. 

— Ты ощущал от него какой-то положи-
тельный эффект?

— Никакой ощутимой пользы. Возможно, он 
как-то действует на сердечную мышцу, но ты же 
знаешь, что у нас в гимнастике проблема допинга 
вообще остро не стоит. Это сложнокоординаци-
онный вид спорта, где важна точность движений, 
которую всякими допингами никак не отработать! 
Понятно, что вся эта кампания направлена в наш 
адрес. 

— Речь о вскрытой пробе или возможном 
содержании?

— В письме говорится о возможном при-
менении. Оно пришло как назло 1 апреля, после 
моей победы в многоборье. Я был временно от-
странен от чемпионата и покинул его. Так что 
речь о следах. Но это старые следы. О том, что 
мельдоний держится примерно 2 года, все пре-
красно знают. И даже у тех, кто год назад к нему 
прибегал, он всплывет! Это необоснованно и 
нечестно. Я всегда считал и буду себя считать 
честным спортсменом, и правда на моей стороне. 
Надеюсь, Федерация спортивной гимнастики 
России меня поддержит. 

— Что вы с федерацией планируете 
предпринять?

— Думаю, запросить более углубленный ана-
лиз, пусть подключатся эксперты. Я в этом мало по-
нимаю, я не врач, на то есть компетентные люди! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

МЕДВЕДЕВА — 
Настоящее «золото» 
Бостона

Чемпионат мира в Бостоне нервы не щадил 
и в последние сутки, когда выступали пары и 
одиночницы с произвольными программами. А 
как по-другому? Сильнейшие фигуристы готовы 
ради главного титула сезона сделать все, а к 
сделанному добавить еще и еще. Одним уда-
лось, другим не очень. Фееричная победа Жени 
Медведевой, бронзовая награда Ани Погорилой, 
борьба Лены Радионовой — последний розы-
грыш медалей окунул в привычную атмосферу. 
У нас высокая планка. Не совсем привычная 
досталась парам — отсутствие на пьедестале 
хотя бы одной российской пары расстроило 
сильно. 

Евгения Медведева цепко взяла Бостон в 
свои маленькие нежные руки. Покорила тех-
никой, изяществом, характером. Установила 
мировой рекорд в произвольной программе: 
150,10. Что еще? Влюбила в себя всех, кто еще 
не был влюблен. 

А как иначе? Проутюжить весь сезон, при-
лепив к себе все главные его награды. Сделать 
это, будучи дебютанткой на каждом взрослом 
турнире. Это не много, а очень много. Ведь всего 
год назад Женя выступала совсем на другом 
чемпионате мира — юниорском, впрочем, и его 
выиграла тоже. 

Аня Погорилая справилась с собой и миру 
явила себя, красавицу, во всем великолепии. 
«Бушует все внутри, потому что я еще не осо-
знаю, что закончился чемпионат мира, что за-
кончился сезон — и так удачно! Фантастика!» Нет, 
реальность. Аня ее готовила и готовилась к ней 
сама, настырно и не сдаваясь — через падения, 
срывы, обиды.

Жаль, что Елена Радионова осталась без на-
грады чемпионата. Ее на пьедестале не хватало. 
Но сделала все, что могла, оставив позади очень 
трудный для себя сезон. «В целом я прокатала 
хорошо. Были мелкие помарочки, но грубых оши-
бок не было. Считаю, что сделала максимум, и я 
этим довольна».

Максимум ли показали для себя наши пары, 
которые тоже не порадовали медалями в Бо-
стоне? Спортсмены столь высокого уровня, как 
Татьяна Волосожар и Максим Траньков, Ксения 
Столбова и Федор Климов, в своей профессио-
нальной деятельности не нуждаются в указаниях 
со стороны. Если они вышли на лед, значит, бо-
ролись. Если не смогли, значит, сил не хватило. 

А надо ли было приезжать на главный старт 
сезона? Перед чемпионатом мира это был вопрос, 
который буквально кружился над российским 
льдом: стоит ли? Мы ведь ждем побед, а степень 
готовности ведущих пар была под большим во-
просом. Наверное, и они сомневались. 

«Несмотря на ошибки, нам не стыдно за вы-
ступление, — сказали Ксения и Федор. — Когда 
не все получается, это очень досадно и обидно, 
небольшой осадок, конечно, остался. В финале 
Гран-при мы сумели показать грандиозный про-
кат, чистый, поэтому сейчас тяжело смириться. 
Но оценки за красивые глаза нам никто не за-
считает. Ну не наш это чемпионат. Должен был 
быть наш, но в силу обстоятельств, того, что мы 
много пропускали, травмировались, еще чего-
то, показать смогли лишь мы то, что показали. 
Не стоит ждать, что мы что-то не сделаем, а нам 
засчитают. Просто будем работать».

Добавить нечего. Дорогу вперед осилит тот, 
кто хочет, ищет и находит пути. Четыре вида на 
чемпионате мира принесли две награды и ро-
скошное четвертое место дебютанта Михаила 
Коляды. Чем еще можем похвастаться? Частные 
победы над собой и шажки вперед чемпионат 
мира, конечно, заносит в актив спортсменов, но 
не засчитывает официально. Наступает время 
для размышлений.

КРАСНОДАР НЕ ОТДАЛ 
ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ 

ЕВРОКУБОК СТАМБУЛУ
В ответном финальном матче розы-

грыша Кубка ЕКВ по волейболу динамовки 
Краснодара отыграли отставание от стам-
бульского «Галатасарая» и второй год подряд 
стали обладательницами второго по рангу 
европейского клубного трофея. После госте-
вого поражения на тай-брейке со скандаль-
ным оттенком на родной площадке «Олимп» 
при поддержке почти 3000 зрителей наш 
клуб победил турецкий в трех сетах — 25:23, 
25:22, 29:27, и этого оказалось более чем до-
статочно. А индивидуальный приз лучшему 
игроку матча достался диагональной сбор-
ной России и «Динамо» (Краснодар) Наталье 
Малых, набравшей за игру аж 26 очков! 

«МК» и Федерация шахмат Москвы провели в ЦДЛ первоапрельский супертурнир

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Перед стартом юбилейного турнира, 
как обычно, блеснул двустишием 
поэт Владимир Вишневский:
Суть эпохи ухватил «МК»:
Двадцать лет Большого Поддавка!

КАК СЕРГЕЙ КАРЯКИН СТАЛ ЧЕМПИОНОМ МИРА

«Сереж, наверное, Карлсена будет легче 
обыграть, чем тут стать лучшим?» — спра-
шивали мы Карякина, недавно победив-
шего в турнире претендентов и заво-
евавшего право на матч с норвежским 
чемпионом мира по шахматам. «Точно, 
— отвечал фирменной непосредствен-
ной улыбкой Сергей. — Впервые играю 
в вашем турнире — очень интересно, что 
же в итоге получится!»

Сергей Цой и Никита Ким 
(1-й вице-президент ФШМ).

Победила дружба:
Геннадий Венглинский и Марк Рудинштейн.

Борьба умов:
Петр Спектор и Сергей Карякин.

Евгений Гик и призеры 
чемпионата: Сергей Карякин, 
Алина Бивол и Андрей Миньков.

Вся семья в сборе: Владимир 
Палихата и Виктория Король 

внимательно следят за партией 
своего сына Рема Палихаты.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Чемпион Европы, победитель Европейских игр в Баку и Универсиады известный рос-
сийский гимнаст Николай Куксенков в эти выходные тоже стал упоминаться в связи 
с запрещенным мельдонием, из-за которого временно отстранены от соревнований 
многие наши спортсмены: от конькобежца Кулижникова до теннисистки Шараповой, 
от пловчихи Ефимовой до волейболиста Маркина.

Николай КУКСЕНКОВ: «У нас, гимнастов, 
мельдоний был уничтожен еще летом!»

Звезда сборной России объясняет, откуда следы 
запрещенного препарата в его организме
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